
ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Глава Минстроя Владимир Якушев — 
о процентах по ипотеке, обманутых дольщиках, 
«Жилье и городской среде» 

Ставка на стройку

Марина Трубилина

Н
а вопросы о пер-
спективах ипотеки 
и  р е ш е н и и  п р о -
блем обманутых 
дольщиков на «Де-
ловом завтраке» в 
«Российской газе-
те»  ответил ми-
нистр строитель-

ства и ЖКХ Владимир Яку-
шев. 

Совсем скоро истекает срок 
действия программы ипоте-
ки с господдержкой. Будет ли 
все-таки она продлена и на 
каких условиях?

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Дискуссия по 
этому поводу идет. Она не за-
вершена. Мы продолжаем кон-
сультации с министерством 
финансов и с Центральным 
банком. Договоренность была 
следующая: программа рабо-
тает до ноября. 1 ноября мы 
оцениваем, что мы получили, 
какое количество кредитов вы-
дано, насколько мы простиму-
лировали рынок. И самое глав-
ное — какую оценку сами гра-
ждане дают этой программе. И 
после этого на площадке пра-
вительства будет дальней-

шее обсуждение программы с 
выработанными предложения-
ми. 

Если программу не продлят, 
то ставка вернется к 9 про-
центам, как было до этого?

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: По нашей оцен-
ке,  если программа не бу-
дет продлена, то мы будем где-
то в районе 8% работать. Ипоте-
ка зависит не только от господ-
держки — очень сильно влияют 
реальные доходы граждан, ма-
кроэкономическая ситуация. 
Если мы будем двигаться по 
тому сценарию, ко-торый сегод-
ня, то это будет где-то в районе 
8—8,2% годовых. 

Не опасаетесь ли вы, что из-
за стимулирования спроса с 
помощью льготной ипотеки 
и при падении количества 
новых проектов будет так 

называемый перегрев рынка? 
Не ждете ли в дальнейшем 
кризиса на рынке новостро-
ек?

В Л А Д И М И Р  Я К У Ш Е В : Кризиса мы 
точно не боимся. Набор ин-
струментов, которые присутст-

вуют в федеральном проекте 
«Жилье», должен простимули-
ровать и спрос, и предложение. 
Причем предложение должно 
быть достаточным и в многок-
вартирных домах, и в индиви-
дуальном жилищном строи-
тельстве, в период пандемии 
сильно подрос спрос на заго-
родную недвижимость

Сегодня в стройке находится 
порядка 100 млн квадратных 
метров жилья. За август-сен-
тябрь мы видим, что количество 
вновь начатых проектов растет 
по сравнению с предыдущим пе-
риодом.

Нам поступил шквал звонков 
от обманутых дольщиков. 
Жилые комплексы «Купави-
но», «Малая Истра», «Цари-
цыно-2», «Белые росы», «Бере-
зовая роща», «Булатниково», 
«Ваниль»… Вроде бы работа-
ют уже механизмы выплаты 
компенсаций, достраиваются 
дома. Но многие жалуются, 
что по их домам никак не при-
мут решение, и это тянется 
годами. Почему так происхо-
дит? 

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Фонд 
защиты прав дольщи-
ков над этим работает.
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Министр строительства и ЖКХ Владимир Якушев: «Перегрева» рынка новостроек не ожидается.

А К Ц Е Н Т

Если программа ипотеки 
с господдержкой не будет продлена, 
ставки поднимутся до 8—8,2% годовых

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 56,1674
Азербайджанский манат 46,2107
Армянский драм** 16,0425
Белорусский рубль 29,9344
Болгарский лев 47,2479
Бразильский реал 14,0831

Венгерский форинт** 25,6353
Вон Республики Корея*** 67,5630
Гонконгский доллар 10,1304
Датская крона 12,4198
Доллар США 78,5119
Евро 92,5184

Индийская рупия* 10,6876
Казахстанский тенге** 18,2463
Канадский доллар 59,1917
Киргизский сом** 98,5787
Китайский юань 11,5615
Молдавский лей* 46,5256

Новый туркменский манат 22,4641
Норвежская крона* 85,0755
Польский злотый 20,5593
Румынский лей 18,9450
СДР  110,8517
Сингапурский доллар 57,7166

Таджикский сомони* 76,0774
Турецкая лира 10,1035
Узбекский сум**** 75,8496
Украинская гривна* 27,6748
Фунт стерлингов  101,8142
Чешская крона* 34,1445

Шведская крона* 88,1077
Швейцарский франк 85,7866
Южноафриканский рэнд* 47,0777
Японская иена** 74,3695

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.10.20

Социальные карты 
московских 
пенсионеров 
и школьников будут 
приостановлены

Александр Невский: 
почему он так важен 
для нас сегодня? 
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ПРИЗНАНИЕ Нобелевскую 
премию по физике 
присудили за открытие 
черных дыр

Деление 
на троих

Александр Емельяненков

Нобелевскую премию по физике присудили в этом 
году «за одно из фундаментальных открытий в рамках 
Общей теории относительности, которое позволяет 
нам лучше понять, как устроена Вселенная» — так про-
комментировал президент РАН академик Александр 
Сергеев сообщение из Стокгольма, где вчера объявили 
имена новых лауреатов. 

По словам Сергеева, британский ученый Роджер 
Пенроуз  «в основном вел теоретические исследова-
ния. Два других лауреата внесли определяющий вклад 
в обнаружение и изучение самих черных дыр». Ученый 
из Германии Райнхард Генцель активно сотрудничает с 
российскими коллегами и «фактически является од-
ним из авторов открытия черной дыры в нашей галак-
тике Млечный Путь». А третий лауреат — астрофизик 
Андреа Гез из США — «внесла определяющий вклад в 
создание первого в истории изображения черной дыры 
в миллиметровом диапазоне». 

Как пояснил вчера же директор Государственного 
астрономического института имени  Штернберга МГУ 
Константин Постнов, Роджер Пенроуз «доказал ряд те-
орем, связанных с черными дырами», и предложил ряд 
мысленных экспериментов для изучения Вселенной. 
Эти теоремы помогли двум другим  лауреатам 
доказать, что в центре Млечного Пути присут-
ствует сверхмассивная черная дыра.

ПРАВО Работодатель 
не может заставить 
работника пройти 
обследование на COVID-19

Тест 
на директора

Елена Манукиян

Работодатель не может заставить работника сдавать 
платный тест на коронавирус или требовать у него 
справку об отсутствии инфекции, сообщили «РГ» в 
минтруде. 

В ведомстве пояснили, что сведения о состоянии 
здоровья могут запрашиваться только в том случае, 
если они напрямую связаны с «трудовой функцией ра-
ботника» и это прописано в законодательстве. Напри-
мер, работодатель обязан иметь данные о состоянии 
здоровья работников общественного питания и тор-
говли, транспорта, водопроводов, лечебно-профилак-
тических, социальных и детских учреждений, а также 
занятых на тяжелых работах с вредными или опасны-
ми условиями. У них должны быть медицинские книж-
ки, а за отказ от прохождения плановых медосмотров 
работодатель имеет право отстранить их от работы, 
приостановив начисление зарплаты. 

В остальном не допустить работника к выполнению 
своих трудовых обязанностей работодатель может 
только тогда, когда тот или пришел на работу в состоя-
нии алкогольного либо наркотического опьянения, 
или не прошел инструктаж по охране труда, или, на-
пример, в отношении него вступило в силу решение 
суда, запрещающее ему занимать свою дол-
жность либо заниматься определенным ви-
дом деятельности.

3

9

Прямая речь

Владимир Мединский:

ИСТОРИЯ  ПОЗНАЕТСЯ  В  СРАВНЕНИИ
Александр Прошкин:

ПЕРЕСОХШАЯ РЕКА ВРЕМЕНИ
Михаил Швыдкой:

МЕД  ИЗ  ГОРЬКИХ  ТРАВ

Ненормально — впадать в бездумное восхваление или порица-
ние. Давать оценки, только и исключительно исходя из наших 
сегодняшних представлений о морали, праве, добре и зле, судя 
из дня сегодняшнего, зная точно сегодня результаты, последст-
вия их деяний. Говоря проще, не надо сравнивать Ивана 
Грозного с Махатмой Ганди и принцессой Дианой. Они жили в 
разных вселенных. Используйте при оценках принцип историз-
ма. Не оправдывайте. Изучайте эпоху. Сравнивайте с современ-
никами. Грозного, например, с Генрихом VIII и акторами 
Варфоломеевской ночи. Повторюсь. Не оправдывайте. Но суди-
те не по Хельсинкским декларациям и документам ООН о пра-
вах человека. Судите по законам и понятиям ТОГО времени, 
попытайтесь окунуться в те реалии и те представления общест-
ва, элит да и простых людей о законе, справедливости,  Боге и 
дьяволе, и тогда многое предстанет в другом свете…

Статья помощника президента России — на с.7

В Оренбуржье многих из первых земельных магнатов уже не оста-
лось — все поотнимали. В том числе и у семьи Черномырдиных. Он 
там создавал сельскохозяйственные и промышленные предприятия, 
и пока был в силе, все было в порядке, как только его не стало — у 
наследников многое отняли. И когда Виктор Степанович мне гово-
рил, что не зря трудился: и внукам его и правнукам хватит, — такой 
беспредел он предвидеть не мог… 
Я в фильме никого не осуждаю — все жертвы этого безжалостного 
времени. Но, конечно, кто был при власти — партийные, комсомоль-
ские деятели, — тот и вышел в дамки. Биллов Гейтсов среди них не 
было — они ничего создавать не умели и не могли. А самое страшное 
во всем этом — люди, которые обслуживают богатство, вооруженная 
челядь, которая легко может и пристрелить, и закопать. Быдло, не 
приспособленное к работе, оно может только легально выпускать на 
волю генетически заложенную в нем злобу. 

Интервью с режиссером читайте на с.11

Знаю, что эти слова могут вызвать раздражение даже у моих близ-
ких друзей, которые обвинят меня в отсутствии реального полити-
ческого мышления. Но уверен: в современном мире разумный 
компромисс, позволяющий сохранить чувство собственного досто-
инства, — всегда выигрыш двоих. Он важен уже потому, что оста-
навливает кровопролитие, сохраняет жизни людей. Что может 
быть выше благодарности матерей — в Баку и в Ереване, —  чьи 
сыновья живыми вернуться домой? В моем возрасте трудно сохра-
нять прекраснодушие, — слишком многое происходило на моих гла-
зах. Можно уверять друг друга в бесплодности слов, но только они 
позволяют упорядочивать хаос мира, который стремится взорвать 
порядок твоего внутреннего бытия. Нам придется строить будущее 
из того, что есть в настоящем. Заново начинать трудный разговор о 
мире. Используя образ Омара Хайяма, добывать мед из горьких 
трав. 

Колонку Михаила Швыдкого публикуем на с. 11

Ключевой вопрос

Что меняется в нацпроекте «Жилье и городская сре-
да»?
Владимир Якушев |  На прошлой неделе на расши-

ренном президиуме Госсовета президент поставил 

достаточно серьезные задачи перед всеми отрасля-

ми экономики. У нас появилась уникальная возмож-

ность отформатировать свои программные доку-

менты. Сейчас согласовываем их с другими феде-

ральными органами исполнительной власти. И 30 

октября мы должны доложить президенту, что все 

новые федеральные проекты и их паспорта готовы.

В связи с тем, что в июле президент своим указом 

продлил горизонт планирования до 2030 года, в 

нацпроекте появляются дополнительные мероприя-

тия. Они раньше тоже присутствовали, но, может 

быть, не были так подробно «расшиты» в докумен-

тах. Большое внимание строительству уделено в до-

рожной карте «Трансформация делового климата». 

Мы планируем уменьшить количество процедур и 

время их прохождения, перевести услуги в элек-

тронный вид. Много вопросов связано с выделени-

ем земли. Это также тормозит строительство. Поэ-

тому нашло отражение в документах, которые мы 

готовим. Естественно, упрощая процедуры, мы ни в 

коем случае не должны забывать о безопасности 

строительства. 
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В Киргизии 
вновь пытаются «очистить» 
власть силовым путем

Без зрителей могут пройти 
ближайшие матчи 
российской Премьер-лиги 
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Антон Котяков 
представил 
новую 
методику 
расчета МРОТ

ОТВЯЖУТ 
ОТ КОРЗИНЫ
Татьяна Замахина

Новая методика расчета мини-
мального размера оплаты труда 
(МРОТ) и прожиточного мини-
мума позволит снизить разрыв 
в доходах россиян. Об этом зая-
вил министр труда и социаль-
ной защиты РФ Антон Котяков, 
представляя сенаторам новый 
законопроект правительства.

Изменить методику кабмин 
предложил в конце сентября — в 
Госдуму был внесен законопро-
ект на эту тему. Обсуждение по-
правок в парламенте стартова-
ло на площадке Совета Федера-
ции — министра пригласили на 
заседание Комитета по соцпо-
литике. 

Антон Котяков объяснил се-
наторам, что прежняя методи-
ка устарела. Прожиточный ми-
нимум (ПМ) пока определяется 
на основе потребительской 
корзины, при этом законода-
тельство, регулирующее ее сто-
имость, действует еще с 90-х го-
дов, а набор, входящий в корзи-
ну, не корректировался послед-
ние 12 лет. Кроме того, темпы 
ежегодной индексации МРОТ и 
ПМ отстают от инфляции и дру-
гих параметров. Так, ПМ растет 
обычно в пределах 3%, а сред-
няя зарплата, медианная зар-
плата и другие сравнимые па-
раметры последние годы росли 
примерно на 6—7%. «В резуль-
тате происходил постоянный 
разрыв между более богатыми 
слоями населения и теми, кто 
получает небольшую зарпла-
ту», — сказал министр.

Он назвал и другие переко-
сы, которые правительство ре-
шило исправить законопроек-
том. В кабмине сравнили ПМ, 
установленный для разных ка-
тегорий населения. Выясни-
лось, что для детей он лучше со-
ответствует реальным ценам на 
товары из «корзины», а для 
пенсионеров отстает. Также 
значим региональный перекос. 
В 61 регионе ПМ занижен на ве-
личину от 5 до 36%. «Такая диф-
ференциация формирует соци-
альное неравенство, — заявил 
Котяков. — В отдельных регио-
нах мы людям недофинансиру-
ем даже минимальный набор, 
который они должны иметь для 
обеспечения своей жизни».

Согласно поправкам, с 2021 
года предлагается отказаться от 
расчета ПМ как статистической 
стоимости «корзины» и опреде-
лить его как 44,2% от среднеду-
шевого дохода. ПМ для трудо-
способного населения минтруд 
предлагает установить на уров-
не 109% данного показателя, 
для детей — 97%, для пенсионе-
ров — 86%. А МРОТ будет уста-
навливаться на уровне 42% ме-
дианной зарплаты по стране. 
Это дает прирост «минималки» 
относительно уровня прошлого 
года в 5,5%, добавил Котяков, то 
есть выше, чем инфляция.

Решение позволит властям 
оторвать МРОТ от прожиточно-
го минимума. При новой мето-
дике расчета он увеличится в 
2021 году до 12 792 рублей (сей-
час — 12 130 рублей), а прожи-
точный минимум для трудоспо-
собного населения — до 12 702 
рублей. Министр обратил вни-
мание, что такой разрыв в сле-
дующем году будет впервые. И 
дальше МРОТ будет расти бы-
стрее ПМ. В 2022 году разница 
достигнет почти 500 рублей. По 
оценкам минтруда, повышение 
МРОТ затронет 3,9 млн человек.

Что касается медианной зар-
платы, то так называют зарабо-
ток, при котором 50% трудоу-
строенных граждан получают 
оплату выше установленной от-
метки, в то время как оставшая-
ся половина меньше. Теперь бу-
дут брать в расчет «полный 
круг предприятий», чтобы 
учесть все тенденции на рынке 
труда, сказал собеседник сена-
торов. А если медианная зар-
плата снизится? «Для этого в 
законопроекте мы предусма-
триваем сохранные нормы», — 
ответил министр. Если такое 
произошло, МРОТ и ПМ не 
уменьшатся.

Сенаторы встретили проект 
одобрительно. «Сделан очень 
важный шаг, долгожданный, — 
оценил первый замглавы коми-
тета Валерий Рязанский. — К 
нам особенно часто обращают-
ся по этому поводу пенсионе-
ры. Теперь тех, кто получит до-
платы к пенсии, будет значи-
тельно больше». 

Прожиточный 
минимум занижен 
в 61 регионе

ПРАВО Нотариусы 
смогут устанавливать 
личность клиентов 
по отпечаткам пальцев

Узнают 
по глазам

Владислав Куликов

Нотариусы смогут устанавливать личность человека 
по голосу, отпечаткам пальцев или глазам: если такие 
данные будут храниться в Единой информационной 
системе биометрических персональных данных. В та-
ком случае прийти к нотариусу можно будет даже без 
паспорта. Министерство юстиции России зарегистри-
ровало большой пакет приказов, детально регулирую-
щих электронные нотариальные процедуры. 
— Данные нормативные акты — это значительный шаг 
на пути к формированию в России «цифрового нотари-
ата», — рассказал «РГ» министр юстиции России Конс-
тантин Чуйченко. — Приказами определяются порядок 
ведения электронного реестра нотариальных дейст-
вий, совершенных удаленно. Кроме того, определяется 
порядок взаимодействия нотариусов при создании 
проекта сделки в электронной форме.

Напомним, в конце года вступает в силу закон, ко-
торый вводит значительные цифровые новации в нота-
риате. Ряд нотариальных действий можно будет прово-
дить удаленно, например, зафиксировать факты ин-
тернет-троллинга, чтобы подать потом на обидчиков в 
суд. 

Для этого достаточно будет направить свой запрос 
вместе с необходимыми документами онлайн — через 
специальный ин-
тернет-сервис Еди-
ной информацион-
ной системы нота-
риата либо через 
портал госуслуг. 
Также в удаленном 
режиме можно бу-
дет совершить ис-
полнительную над-
пись: если займ 
оформлен нотари-
альным договором, 
то после получения 
исполнительной 
надписи документ можно сразу отправить судебным 
приставам. Или, если известен банк, где должник хра-
нит деньги, можно прийти с документом туда напря-
мую.

Также можно удаленно получить свидетельство 
верности перевода. Всего в удаленном формате — через 
портал госуслуг — можно будет совершить семь нота-
риальных действий. Все они не требуют от нотариуса 
проверки воли человека: действительно ли он хочет 
оформить такие документы или нет. В данных случаях 
это не важно.

Там же, где проверка волеизъявления становится 
ключевым фактором, например, при оформлении до-
веренности или продаже квартиры, личный визит 
остается обязательным. Нотариус должен своими гла-
зами убедиться, что человека никто не обманывает и 
не принуждает.

Зато станут возможны дистанционные сделки с уча-
стием нескольких нотариусов. Допустим, покупатель 
квартиры находится в одном городе, а продавец в дру-
гом. Тогда каждый из них может прийти к ближайшему 
нотариусу и в режиме онлайн провести сделку. Нота-
риусы свяжутся друг с другом по электронным кана-
лам. 

Особенно удобным новый формат может оказаться 
тем, кто давно уехал из родного города, а квартира в 
собственности осталась. Или жилье в другом регионе 
досталось в наследство. Процедура подготовки к сдел-
ке останется прежней: каждый из нотариусов проведет 
экспертизу предъявленных документов, проверит ре-
альную волю человека, понимает ли он, на что идет, и 
хочет ли этого.

— Во многом революционный «закон о цифровом 
нотариате», вступающий в силу в конце этого года, 
предусматривает множество новшеств в правовых 
процедурах, — сказал президент Федеральной нотари-
альной палаты Константин Корсик. — Помимо удален-
ных и дистанционных нотариальных действий он от-
крывает путь к появлению новых цифровых сервисов 
нотариата, многие из которых уже сегодня очень во-
стребованы во многих сферах нашей жизни. 

Приказы минюста вступят в силу одновременно с 
законом. 

ПРОГРАММА Новую стратегию развития спорта 
подготовят до конца года

Паспорт здоровья
Кира Латухина

П
андемия серьезно сказа-
лась на сфере спорта, и 
на будущее надо сделать 

так, чтобы спортсмены могли 
продолжать тренировки в слу-
чае форс-мажора. Меры поддер-
жки стадионов, клубов и секций 
должны предусмотреть в новой 
стратегии развития физкульту-
ры и спорта, рассчитанной до 
2030 года, заявил Владимир Пу-
тин.

В этом году истекает преж-
няя стратегия. На заседании со-
вета по физкультуре и спорту во 

вторник обсудили основные по-
ложения нового программного 
документа на ближайшие де-
сять лет. Принять его нужно до 
конца года, распорядился Вла-
димир Путин. 

Ключевая цель в целом до-
стигнута, констатировал прези-
дент. Число регулярно занима-
ющихся спортом выросло с 
2009 года в 2,5 раза и составило 
почти 60 млн человек, превысив 
заявленный показатель в 40 
процентов. Сейчас — примерно 
43 процента.

Между увеличением числа 
занимающихся спортом и повы-
шением качества и продолжи-
тельности жизни — абсолютно 
прямая связь, подчеркнул Пу-
тин. Рост средней продолжи-
тельности жизни с 2009 по 2019 
год — более 4,5 года, и надо со-
хранить позитивную динамику. 
Чтобы число тех, кто ведет 
спортивный образ жизни, к 
2024 году стало 55 процентов, а 
к 2030-му — 70 процентов. Важ-

но, чтобы регулярные занятия 
физкультурой были не просто 
хорошей модой, но стали устой-
чивой привычкой, образом 
жизни большинства, призвал 
он.

«Сложные события этого 
года серьезно затронули сферу 
спорта. Из-за эпидемии и в Рос-
сии, да и по всему миру отмене-
ны тысячи спортивных меро-
приятий и сама Олимпиада», — 
продолжил Путин. В новой стра-
тегии надо предусмотреть 
меры, которые в случае таких 
форс-мажорных обстоятельств 
поддержат стадионы, спортклу-

бы, секции, не допустят сбоя 
тренировок сборных. 

Глава государства подчер-
кнул, что тренер в спортшколе 
— такой же педагог, как и учи-
тель физкультуры. И организа-
ции, где дети занимаются спор-
том, по сути образовательные. 
«Мы уже говорили, необходи-
мо гармонизировать все эти от-
ношения, но все это завязло в 
межведомственных дискусси-
ях», — сказал он и попросил ми-
нистерства спорта, образова-
ния и просвещения в течение 
месяца согласовать позиции. 

Поручение о возвращении тре-
нерам статуса педагога до сих 
пор не выполнено, заявил пре-
зидент. Срок истек в декабре 
2019 года. «А воз, к сожалению, 
и ныне там», — отметил он. Дело 
еще и в требованиях к тем, кто 
работает с несовершеннолет-
ними в спортшколах. В сфере 
образования есть ограничения 
для людей с судимостью или 
психическими отклонениями, 
а в спорте — нет.

Губернатор Приморья, глава 
рабочей группы Госсовета Олег 
Кожемяко предложил активнее 
отправлять на спорт отчисле-
ния от лотерейной и букмекер-
ской деятельности.  «Здесь 
можно было бы посмотреть, в 
пару раз точно увеличить эти 
целевые отчисления», — заме-
тил глава минфина Антон Силу-
анов. Президент согласился и 
попросил оформить предложе-
ния.

В заключение Путин заявил, 
что «нас время от времени не-
спортивными способами оттал-
кивают от заслуженных наши-
ми спортсменами рубежей». 
«Как в этом случае говорят тре-
неры, играем на чужом поле, и, 
чтобы выигрывать, нужно не 
ныть, а просто быть на голову 
сильнее наших соперников и, 
конечно, делать все, чтобы эф-
фективно работать в правовом 
поле, защищать интересы на-
ших спортсменов, — сказал он. — 
В последнее время такой навык 
к нам возвращается». 

А К Ц Е Н Т

Нужно делать все возможное 
для защиты российских спортсменов

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин на встрече с лидерами фракций 
обсудил приоритеты бюджета и положения Конституции 

Законы времени

Кира Латухина 

Р
оссия готова к любому 
развитию событий по 
коронавирусу, угроза 
COVID-19 не отступи-
ла, но власти готовы 
поддерживать гра-
ждан, а финансирова-
ние социальных обяза-
тельств — приоритет 

бюджета, заявил Владимир Пу-
тин на встрече с руководителя-
ми фракций Госдумы. 

На видеосвязь с президентом 
вышли Сергей Неверов («Еди-
ная Россия»), Геннадий Зюганов 
(КПРФ), Владимир Жиринов-
ский (ЛДПР), Сергей Миронов 
(«Справедливая Россия»), спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин, 
руководитель кремлевской ад-
министрации Антон Вайно и его 
первый заместитель Сергей Ки-
риенко. 

Парламентские партии по 
самым главным вопросам зани-
мают общую позицию, отстаи-
вают суверенитет и безопа-
сность страны, историческую 
правду, жизненные интересы 
людей, констатировал прези-

дент. И играют опорную, стаби-
лизирующую роль для полити-
ческой системы, а значит — для 
того, чтобы движение вперед 
строилось на базе националь-
ных интересов, было застрахо-
вано от срывов. «При всей раз-
нице подходов важно консоли-
дировать общество вокруг на-
циональных целей развития и 
значимых для каждого гражда-
нина России базовых, фунда-
ментальных ценностей. Такая 
сплоченность жизненно необ-
ходима стране. Мы сильны 
только вместе», — заявил Пу-
тин.

Единый день голосования 
подтвердил потенциал пред-
ставленных в Госдуме партий. 
Результаты «первой четверки» 
— самые высокие. «Уверен, вы 
хорошо понимаете, что такое 
доверие людей — это огромная 

ответственность», — заметил 
Путин. И его нужно оправдать. 
С «Единой России», получив-
шей большинство, — особый 
спрос, сказал он. Но и у оппози-
ции роль немалая. «Все здравые, 
содержательные идеи будем 
обязательно учитывать. Прошу 
правительство иметь это в 
виду», — заявил президент.

Сентябрь Путин назвал наи-
более удобным месяцем для 
Единого дня голосования: «Лето 
закончилось, семьи вернулись 
домой, начинается учебный год, 
и родители на месте».

Президент отметил, что даже 
в условиях эпидемии законода-
тельный процесс не был нару-
шен. Действуя на опережение, 
парламент принял десятки за-
конов, которых ждали люди. 
«Угроза вируса еще не ушла, она 
не отступила, но мы готовы к 

любому развитию ситуации, — 
заверил президент. — Будем дей-
ствовать четко и согласованно, 
будем поддерживать наших гра-
ждан, социальную сферу, систе-
му здравоохранения».

«К сожалению, есть заболев-
шие и среди депутатов. Но Дума 
продолжает работать», — кон-
статировал Путин. Начинается 
рассмотрение федерального 
бюджета на трехлетку. Прези-
дент попросил депутатов с пра-
вительством и Совфедом, эк-
спертами проработать ключе-
вые параметры, заложенные в 
бюджет. «Приоритеты здесь — 
это финансирование социаль-
ных обязательств перед гражда-
нами и, конечно, задач, связан-
ных с движением страны впе-
ред, с достижением стратегиче-
ских целей национального раз-
вития, намеченных на ближай-
шее десятилетие, до 2030 года», 
— пояснил он. Еще Путин попро-
сил обеспечить качественное, 
оперативное законодательное 
сопровождение нацпроектов — 
сейчас правительство занялось 
их обновлением.

Важнейшая задача — реали-

зация новых положений Кон-
ституции. Ее нормы обладают 
прямым действием, но каждая 
должна корректно и ясно рас-
крываться в новых законах. Це-
лый пакет законопроектов уже 
внесен в Госдуму. Впереди мас-
штабная, «ювелирная правот-
ворческая работа», сказал пре-
зидент и призвал усилить 
обратную связь с гражданами. 
«Они уже стали полноправны-
ми соавторами новых попра-
вок в Основной Закон. Надо и 
дальше ориентироваться на их 
мнение, их ожидания от того, 
что именно и как должна изме-
нить в повседневной жизни та 
или иная новая норма», — поя-
снил он.

Комментируя выступления 
лидеров фракций, Путин зая-
вил, что у кабмина есть поруче-
ние поработать в направлении 
индексации пенсий — с точки 
зрения социальной справедли-
вости. Президент также поддер-
жал идею о компенсации арен-
ды жилья для детей-сирот. 

А К Ц Е Н Т

Президент считает сентябрь самым 
удобным месяцем для голосования

Обратиться 
к нотариусу 
и получить заве-
ренный перевод 
можно будет через 
портал госуслуг

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Владимир Путин призвал партийцев 
активно участвовать в реализации 
новых положений Конституции. 

Ставка 
на стройку

На достройку домов, выплаты компенсаций 
выделяются средства из федерального бюдже-
та. Там непростые процедуры — и все докумен-

ты должны быть правильно оформлены, и с законода-
тельством о банкротстве это связано. Практически в 
каждом регионе есть своя программа, по которой ре-
шаются проблемы дольщиков. И решаются достаточно 
успешно. 

Но решить одномоментно этот вопрос очень сложно. 
Речь идет о 18 миллионах квадратных метров жилья, 
требуются немалые деньги. Но работа в этом направле-
нии не останавливается. За два последних месяца при-
няты решения по 30 домам в 13 субъектах Российской 
Федерации. Фонд дольщиков завершает работы и по 
объектам СУ-155. 

Благодаря реформе долевого строительства количе-
ство домов, которые достраиваются по старым прави-
лам, с привлечением денег граждан напрямую, умень-
шается. Снижаются и риски. В этом суть реформы — 
чтобы обманутые дольщики больше не появлялись.

Вопрос от партнера «РГ», портала «Город Че» (г. Че-
реповец, Вологодская область). Сейчас по программе 
«Комфортная городская среда» проводится ремонт 
дворов. Но если двор окружен, например, четырьмя до-
мами, а подать заявку и документы для ремонта су-
мели жители только одного дома, то ремонтируется 
лишь четвертая часть двора. Можно ли как-то ком-
плексно подходить к вопросу и ремонтировать весь 
двор? 

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Мы с самого начала говорили только о 
комплексном проведении ремонтов. Если несколько 
домов, а двор общий, то ремонтировать одну четвер-
тую двора — это, мягко говоря, неэффективно. Спасибо 
за сигнал, мы обратим на эту ситуацию особое внима-
ние.  
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Полный текст «Делового завтрака» с министром 
строительства и ЖКХ Владимиром Якушевым читайте 
в ближайших номерах «Российской газеты».  
Видео с «Делового завтрака» смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/84

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Владимир Путин 
и Михаил Мишустин встретились 
с Виктором Медведчуком

От санкций 
к вакцине

Кира Латухина, 
Владимир Кузьмин

Россия готова поставить вакци-
ну от коронавируса на Украину, 
но для этого нужно договорить-
ся на официальном уровне, ска-
зал президент Владимир Путин 
на встрече с лидером украин-
ской партии «Оппозиционная 
платформа — За жизнь» Викто-
ром Медведчуком. Речь также 
шла о возможности начать пе-
реговоры по частичной отмене 
санкций.

«Вы занимаете ясную пози-
цию по восстановлению укра-
инско-российских отношений. 
Мы очень рады тому, что на Ук-
раине есть такие политические 
силы, которые открыто, честно 
занимают такую позицию, — за-
явил Путин. — Всячески со своей 
стороны готовы содействовать 
в о с с т а н о в л е н и ю  р о с с и й -
ско-украинских отношений».

Медведчук сразу попросил 
защиты от «страшной чумы», 
коронавируса. По его мнению, 
вакцинация — самое надежное 
средство. Поставки в Беларусь 
идут штатно. «Можем так же ра-
ботать и с Украиной. Надо со 
специалистами с Украины за-
няться реализацией этого пла-
на. Нужно, чтобы официальные 
власти Украины соответствую-
щим образом сформулировали 
свои запросы, свои потребно-
сти. Мы к этой работе готовы, 
несмотря ни на какие политиче-
ские сложности», — подчеркнул 
Путин, добавив, что это вопрос 
заботы о людях.

Медведчук сообщил, что, от-
дыхая в Крыму, проверил вак-
цину на себе с женой и сыном: 
осложнений не было. «В моем 
окружении уже очень много и 

близких мне людей, близких 
родственников моих вакцини-
ровались, и сотрудники, кто во-
круг меня работает... Человек 
50. Где-то 7—8 человек — у них 
температура поднималась, не-
значительно, но поднималась. 
Но затем появляются титры, 
надежная защита», — рассказал 
президент, добавив, что почти 
все руководство минобороны и 
других спецслужб сделали при-
вивки.

Медведчук поднял вопрос 
санкций, которые ввели при По-
рошенко — в результате были за-
крыты десятки тысяч предприя-
тий на Украине. «Не мы вводили 
санкции», — напомнил Путин. 
Москва готова к тому, чтобы 
«все с головы встало бы на 
ноги». Но не может делать 
исключений из перечня стран, 
которые ввели санкции, объя-
снил президент. Тем не менее го-
товиться к этому нужно. «Ког-
да-то, надеюсь, это произойдет. 
И в этом смысле, конечно, нуж-
но, наверное, и в правительстве 
поработать», — сказал он.

Виктор Медведчук попросил 
о встрече с премьер-мини-
стром, и она состоялась.  Поли-
тик попросил о частичной отме-
не ответных санкций против 
украинских компаний. Мишус-
тин был вынужден напомнить, 
что санкционное противостоя-
ние начала не Россия: «Факти-
чески эти санкции в односто-
роннем порядке были реализо-
ваны украинской стороной и, к 
сожалению, не только против 
юридических лиц и физических 
лиц, но и секторальные». Но об-
ещал изучить предложения 
«Оппозиционной платформы — 
За жизнь» и попробовать найти 
решение.  

Между тем

В России создан Фонд защиты детей
Президент подписал указ о создании Фонда защиты детей в форме об-

щероссийской общественно-государственной организации. Учреди-

тель — министерство просвещения. Цель — «консолидация усилий госу-

дарства и институтов гражданского общества по защите прав детей, со-

зданию условий, способствующих их всестороннему развитию и вос-

питанию».
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ЭКОЛОГИЯ Дмитрий 
Медведев: В ситуации 
на Камчатке надо 
разобраться досконально

Разговор 
начистоту

Ксения Воронцова

В ситуации на побережье Камчатки необходимо де-
тально разобраться, выяснить причины случившегося 
и рассказать о них общественности, заявил зампредсе-
дателя Совета безопасности России Дмитрий Медве-
дев. Он также отметил необходимость увеличить тем-
пы ликвидации экологического вреда в стране.

В России много производств, которые могут пред-
ставлять опасность для окружающей среды и здоровья 
населения. «В последние годы мы двигались в сторону 
решения этой проблемы в рамках федерального проек-
та «Чистая страна» и нацпроекта «Экология». Тем не 
менее ввиду объемов накопленного ущерба все равно 
сохраняются риски экологической безопасности стра-
ны», — сказал Медведев на совещании во вторник.

Он привел дан-
ные минприроды: 
площадь опасных 
объектов оценива-
ется более чем в 77 
тысяч гектаров, там 
сосредоточено по-
рядка 350 млн тонн 
загрязняющих ве-
ществ. Цифры се-
рьезные, подчер-
кнул зампред Сов-
беза, и нужно уве-
личивать по воз-
можности и темпы, 
и объемы работ по ликвидации накопленного экологи-
ческого ущерба. Такая работа, по его словам, предпо-
лагает участие не только государства, но и бизнеса. 
Важно, чтобы подключались наиболее квалифициро-
ванные исполнители, обладающие передовыми техно-
логиями, и чтобы был отработан механизм их отбора.

Участие государства в решении этих вопросов 
должно опираться на современную правовую базу, от-
метил Медведев. В том числе нужно на законодатель-
ном уровне определить особенности ликвидации эко-
логического вреда на промышленных объектах, кото-
рые выводятся из эксплуатации. Также зампред Совбе-
за предложил подумать над вопросом более жесткого 
контроля за опасными предприятиями, например, с 
помощью новейших средств фиксации выбросов. 

Регионы, по его словам, тоже должны иметь полно-
мочия по мониторингу особо опасных объектов нако-
пленного вреда, чтобы оперативно принимать меры по 
предотвращению рисков загрязнения.

Говоря о регионах, Медведев обратил внимание на 
ситуацию на Камчатке: «Там, безусловно, требуется 
максимально внимательное отношение к тому, что 
произошло, уже все процедуры для этого начаты».

«Нужно разобраться досконально, что и как случи-
лось, каковы причины этого, и проинформировать 
всех, кого это затрагивает, естественно, проинформи-
ровать общественность», — отметил зампред Совбеза.

Успех работы по ликвидации накопленного ущерба 
зависит от того, насколько последовательно и систем-
но заниматься этим вопросом, считает Медведев. Про-
блемы качества воды, воздуха, переработки мусора 
требуют системной работы и волнуют миллионы лю-
дей. Эти вопросы решать надо сейчас, а не откладывать 
на потом. «Здесь важно выстраивать приоритеты. Без 
современной оценки состояния окружающей среды, 
без жесткого следования экологическим стандартам 
мы вряд ли сможем с вами добиться нормального буду-
щего для нашей страны в этой сфере», — заявил он.  

НАДЗОР Генпрокуратура 
сообщила о росте числа 
мошенничеств

Аферисты 
бьют рекорды

Иван Петров

Число мошенничеств в России за 8 месяцев текущего 
года выросло на треть — до 218,5 тысячи. Чаще всего 
аферисты находят жертв в Москве, Мурманской обла-
сти и Удмуртии. Об этом свидетельствуют данные Ген-
прокуратуры России, опубликованные в свежем выпу-
ске сборника о состоянии преступности в стране (за 
январь—август 2020 года).

«В текущем году чаще других подвергались таким 
преступлениям лица, проживающие в Москве (232,1 
факта на 100 тысяч граждан), Мурманской области 
(226,3) и Удмуртской Республике (224). Наибольший 
прирост числа заре-
гистрированных 
мошенничеств за-
фиксирован в 
Санкт-Петербурге 
(в 2,8 раза, до 
6653)», — отмечает-
ся в материалах 
надзорного ведом-
ства.

По данным Ген-
прокуратуры, начи-
ная с января 2019 
года в России сохра-
няется устойчивая 
тенденция к увели-
чению различного 
рода мошенничеств. Сейчас в структуре преступности 
их доля составляет почти 16 процентов, то есть практи-
ческие каждое шестое зарегистрированное преступле-
ние совершается по статье 159 Уголовного кодекса РФ 
«Мошенничество». 5 лет назад этот показатель был 
вдвое меньше (7,8 процента).

В то же время количество мошенничеств, совер-
шенных с использованием электронных средств плате-
жа, выросло более чем в два раза. Таких преступлений 
не зарегистрировано только в одном регионе — Ингу-
шетии. «В два раза больше выявлено мошенничеств, 
совершенных с использованием электронных средств 
платежа — 20 852 преступления (+107,8%). Рост числа 
указанных преступлений в разной степени зафиксиро-
ван в 75 регионах», — говорится в документе. 

В абсолютном выражении их наибольшее количест-
во выявлено в Саратовской и Омской областях. 

В надзорном ведомстве отметили, что больше поло-
вины всех киберпреступлений совершается с использо-
ванием интернета (182,6 тысячи), свыше 42 процентов — 
при помощи средств мобильной связи (135,8 тысячи).  

Каждое шестое 
преступление 
совершается 
по статье 159 
Уголовного 
кодекса 
«Мошенничество»

Нужно подумать 
о более жестком 
контроле 
за опасными 
для природы 
предприятиями

Содействие занятости
На прошлой неделе фракция 

«Единая Россия» в Госдуме со-
здала рабочую группу по совер-
шенствованию законодательст-
ва в сфере содействия занято-
сти населения. Ожидается, что 
в ее состав войдут представите-
ли правительства, профсоюзов, 
объединений работодателей и 
эксперты.

Отмечу, что в последнее вре-
мя был принят целый комплекс 
мер по улучшению ситуации в 
сфере занятости и поддержке 
людей, находящихся в поиске 
работы. Так, например, актив-
но проводилась модернизация 
центров занятости населения, 
максимальный размер пособия 
по безработице был поднят до 
уровня МРОТ. После начала 
пандемии по поручению прези-
дента был продлен период вы-
платы пособий по безработице, 
в три раза вырос их минималь-
ный размер, были введены до-
платы 3000 рублей на каждого 
несовершеннолетнего ребенка 
в семье лишившегося работы 
гражданина, увеличились раз-
меры пособий для индивиду-
альных предпринимателей, 
прекративших свою деятель-
ность, служба занятости впер-
вые перешла в онлайн-формат 
работы.

Однако мы не намерены 
останавливаться на достигну-
том и планируем серьезно об-
новлять существующее законо-
дательство о занятости населе-
ния.

Прежде всего в рабочей 
группе мы рассмотрим предло-
жение правительства о созда-
нии единой службы занятости 
на федеральном уровне. Дело в 
том, что сейчас в каждом субъ-
екте Федерации есть свой 
центр занятости, и из-за такой 
диверсификации возникает 
множество проблем. В частно-
сти, довольно сложно органи-
зовать временный или посто-
янный переезд людей из одного 
региона в другой для получе-
ния работы. С нашей точки зре-
ния, централизация полномо-
чий позволит решить эту про-
блему и более эффективно раз-
вивать внутреннюю трудовую 
миграцию.

Также мы намерены устра-
нить излишний бюрократизм в 
работе службы занятости: на-
пример, отменить привязку по-
дачи заявления на получение 
пособия по безработице к ме-
сту официальной прописки гра-
жданина. Кроме того, мы счита-
ем, что некоторые услуги могут 
продолжать оказываться в он-
лайн-формате, который хоро-
шо зарекомендовал себя во вре-
мя пандемии.

Одновременно в рамках ра-
бочей группы мы планируем 
пересмотреть существующие 
программы занятости. Некото-
рые из них, очевидно, устарели. 
Например, общественные ра-
боты позволяют человеку тру-
диться и получать зарплату 
лишь в течение нескольких ме-
сяцев, а постоянного рабочего 
места у него не появляется, и 
проблема безработицы не ре-
шается. Акцент, по нашему мне-
нию, должен быть сделан на пе-
реобучении граждан и созда-
нии для них постоянных рабо-
чих мест.

Более того, необходимо ме-
нять соотношение пособий по 
безработице и стипендий, по-
лучаемых людьми во время пе-
реобучения, чтобы стимулиро-
вать более активный поиск но-
вой работы и освоение новых 
профессий.

Наконец, еще одна важная 
тема — возвращение к системе 
страхования занятости населе-
ния. Напомню, что по действу-
ющему законодательству при 
сокращении штата работода-
тель должен выплатить каждо-
му увольняемому работнику 
зарплату за два или даже за три 
месяца вперед. При переходе 
на страхование занятости эти 
расходы могло бы взять на 
себя государство, что было бы, 
несомненно, выгодно работо-
дателям. Также это было бы 
выгодно работникам, посколь-
ку они не оказывались бы в си-
туации, когда работодатель 
принуждает их написать заяв-
ление об увольнении по собст-
венному желанию, чтобы не 
выплачивать выходное посо-
бие. И конечно же, страхова-
ние занятости могло бы по-
мочь в устранении хрониче-
ской задолженности по зара-
ботной плате на обанкротив-
шихся предприятиях. Все это 
мы тоже намерены обсудить с 
представителями сторон соци-
ального партнерства на засе-
даниях рабочей группы в бли-
жайшее время.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

СИТУАЦИЯ Пенсионерам и школьникам столицы временно 
отменят льготный проезд на общественном транспорте

Ваша карта 
заблокирована

Любовь Проценко

Н
овые ограничитель-
ные меры против 
COVID-19 вводит 
своим указом мэр 
Москвы Сергей Со-
бянин. С 9 по 28 ок-
тября, то есть на 
время объявленно-
го домашнего режи-

ма для москвичей в возрасте 65+ 
и граждан, страдающих хрониче-
скими заболеваниями, приоста-
навливается бесплатный проезд 
по социальным картам. С этого 
же дня и до окончания двухне-
дельных каникул временно бло-
кируется и транспортное прило-
жение к картам школьников, да-
ющее им право на льготный про-
езд. 

«Ситуация с коронавирусом 
с каждым днем становится 
сложнее и драматичнее, — объя-
снил такое решение глава горо-
да в своем персональном блоге. 
— По выявляемости мы прибли-
жаемся к пиковым значениям 
весны. Количество госпитали-
зированных сегодня превысило 
1000 человек». Как известно, 
попадают в больницу те, кто пе-
реносит заболевание в наибо-

лее тяжелой форме. В целом по 
городу количество зараженных 
вчера перевалило уже за 4 тыся-
чи человек. По сути, за послед-
ние сутки установлены сразу 
два антирекорда. Мэр обращает 
особое внимание на то, что бо-
лее 25% новых заболевших — 
люди в возрасте 65+. И лишь 

10—15% из них заражаются в ре-
зультате контактов с членами 
семьи. Большинство подхваты-
вают вирус на работе, в тран-
спорте, магазинах и других об-
щественных местах. 

За оставшееся до 9 октября 
время работающие пожилые мо-
сквичи могут взять больничный 
или перейти на удаленку. Город-
ские власти дают себе отчет в 
том, что не всем представите-
лям старшего поколения эта 
мера понравится. Но зато кому-
то из них она спасет жизнь. К 
тому же в отличие от весны сей-

час никто в городе пока не за-
крыт в четырех стенах. Все, в 
том числе и пенсионеры, могут 
гулять в парках, заниматься на 
свежем воздухе физкультурой и 
даже съездить по делам, если 
очень нужно. Главное, все-таки 
поберечь себя и лишний раз не 
выходить из дома. Тем более что 

такая возможность есть — соци-
альные работники в любой мо-
мент готовы прийти на помощь. 
По первому же звонку они до-
ставляют ветеранам продукты и 
ходят в аптеку. Тем, кто пережи-
вает это время на даче, привозят 
по льготным ценам дрова — две 
тысячи горожан уже воспользо-
вались этой услугой. Даже боль-
ничный лист можно оформить 
прямо на дому. 

Да и досрочные каникулы 
объявлены для школьников во-
все не для того, чтобы дети болта-
лись по улицам и в развлекатель-

ных центрах. К счастью, сами ре-
бята переносят новый вирус лег-
ко или даже бессимптомно, но 
они могут передать его своим ро-
дителям, бабушкам и дедушкам. 
Поэтому если заблокированная 
карта для проезда кого-то из де-
тей остановит от поездки, это 
пойдет на пользу и им самим, и 
всему городу в целом. 

Среди новых мер, с помощью 
которых правительство Москвы 
пытается остановить распро-
странение пандемии в столице, 
есть еще одна — перевод продажи 
билетов в театры, концертные 
залы и музеи исключительно в 
электронную форму. Обычные 
кассы в учреждениях, подведом-
ственных городу, прекратят 
свою работу. Как объяснил глава 
города, это позволит контроли-
ровать максимальную заполняе-
мость залов и соблюдение пра-
вил рассадки: «Тем самым мы 
сможем избежать нарушений са-
нитарного режима и, как следст-
вие, вынужденной приостановки 
деятельности учреждений куль-
туры». 

Работодатели же теперь обя-
заны еженедельно информиро-
вать власти о переводе 30% со-
трудников на удаленку. Непре-

доставление или неполное пре-
доставление сведений чревато 
штрафом или приостановлени-
ем деятельности в соответствии 
со статьей 20.6.1 Кодекса РФ об 
административных правонару-
шениях. «Если ситуация будет 
продолжать развиваться в том 
же темпе, то мест в больницах 
очень скоро может не остаться, 
— прокомментировал ситуацию 
главный внештатный специа-
лист департамента здравоохра-
нения Москвы по первичной ме-
дико-санитарной помощи взро-
слому населению Андрей Тя-
жельников. — Сколько бы резер-
вов не было, но предел есть у 
всего. Все врачи, не только я, 
призываем проявлять благора-
зумие и ответственность по от-
ношению к своему здоровью и 
здоровью окружающих. Да, у 
нас была летом небольшая пере-
дышка, когда обстановка стаби-
лизировалась. Город вернулся к 
обычному ритму жизни. Но сей-
час ситуация накалилась, и вне-
сти свой вклад в  борьбу с 
COVID-19 может каждый горо-
жанин». 

Бесплатный проезд будет 
недоступен для пожилых 
москвичей с 9 октября. 

А К Ц Е Н Т

Более четверти новых заболевших — 
москвичи в возрасте 65+

ЗДОРОВЬЕ Люди устали бояться 
коронавируса, а реальный 
выход — это вакцинация

Ближе к телу

Ирина Невинная

В проекте федерального бюдже-
та на программы вакцинопро-
филактики планируется зало-
жить 22,5 миллиарда рублей. 
Это — защищенная статья, кото-
рая не должна сокращаться. 
При этом одна из важнейших 
задач — объяснить людям значе-
ние и пользу прививок, по-
скольку речь идет не только о 
персональной защите, но и со-
здании популяционного имму-
нитета: когда большинство на-
селения невосприимчиво к ин-
фекции, что позволяет избе-
жать эпидемий. 

В современном мире — с его 
огромными людскими потока-
ми, в считаные часы перемеща-
ющимися между странами и 
континентами, — обостряются 
инфекционные угрозы. Что и де-
монстрирует уже десятый ме-
сяц подряд не отступающий ко-
ронавирус. В таких условиях, 
говорят эпидемиологи и инфек-
ционисты, программы вакцина-
ции особенно важны.

 «Меня удивили опублико-
ванные в СМИ данные социоло-
гического опроса, участники 
которого высказались о низкой 
готовности получить прививку 
от новой коронавирусной ин-
фекции, — сообщил «РГ» дирек-
тор ФНКЦ оториноларинголо-
гии,  первый зампред Комиссии 
по охране здоровья граждан и 
развитии  здравоохранения Об-
щественной палаты России Ни-
колай Дайхес.   —   Вакцина 
«Спутник V» НИЦ имени Гама-
леи — хорошая, безопасная. Ре-
зультаты всех трех этапов ее ис-
пытаний об этом свидетельст-
вуют. Лично я уже привился, пе-
ренес нормально, легко, сейчас 
предстоит вторая прививка».

Эксперт подчеркнул, что у 
большинства его коллег по на-
циональному центру есть жела-
ние привиться. 

«У меня дети — студенты, я 
знаю, что и в студенческой сре-
де эта тема активно обсуждает-
ся. Но нужна серьезная разъя-
снительная работа. Потому что, 
с одной стороны, люди устали 
бояться, а с другой стороны — 
им надо показать выход из этой 
ситуации», — сказал Николай 
Дайхес.

Он подчеркнул, что и специ-
алисты, и добровольцы, участ-
вующие в клинических испыта-
ниях вакцины, не сомневаются 
в ее безопасности и эффектив-
ности. «В руководстве страны 
многие уже показали пример 
того, что прививаться можно, — 
подчеркнул эксперт. — У нас 
всегда было неоднозначное от-
ношение к прививкам — и к дет-
ским, и к взрослым, — это всегда 
вызывало дискуссии. Но учиты-
вая риски, которые несет в себе 
ковидная инфекция, времени на 
раздумье у нас нет».

Обсуждение важности прове-
дения вакцинации состоится и в 
Общественной палате, и на дру-
гих площадках. А в минздраве, 
как сообщил на днях главный 
внештатный специалист-инфек-
ционист министерства Влади-
мир Чуланов, будет открыт спе-
циальный информационный ин-
тернет-ресурс. «Должны сказать 
свое слово и Национальная ме-
дицинская палата, и «Общество 
врачей России». Мы должны сей-
час это объяснить людям, и этим 
объяснением спасти тысячи и 
тысячи жизней», — заключил Ни-
колай Дайхес». 

Продолжение темы — 
в выпуске «РГ — Неделя» 

Тест на директора
Сдача анализа крови на 
антитела от коронави-
русной инфекции или 

ПЦР-теста законодательством 
не предусмотрена. Однако, поя-
снили в минтруде, работодатель 
вправе самостоятельно органи-
зовать тестирование на инфек-
цию для своих подчиненных, 
пройти его они могут только на 
добровольной основе. 

В минтруде подчеркнули, что 
в этом году лабораторные обсле-
дования работников на COVID-19 
включены в перечень мероприя-
тий, расходы на которые работо-
датели могут возместить за счет 
страховых взносов. Для этого им 
нужно не позднее 15 декабря 

2020 года обратиться в Фонд со-
циального страхования с заявле-
нием и предоставить документы, 
подтверждающие понесенные за-
траты. 

Работодатель не может за-
ставить работников пройти те-
стирование на наличие вируса, 
даже если в трудовом коллекти-
в е  в ы я в л е н ы  н о с и т е л и 
COVID-19. «Данная процедура 
может проводиться только при 
наличии согласия работника, — 
поясняет руководитель юриди-
ческой компании «Практика 
Защита» Илья Деев. — Если за-
кон не предусматривает в отно-
шении какой-то конкретной ка-
тегории работников требова-

ния проходить тесты, работода-
тель не может своими норма-
тивными актами это требова-
ние вводить. Это не просто не 
соответствует Трудовому ко-
дексу, это уже нарушает кон-
ституционные права работни-
ка». По словам юриста, на такие 
случаи можно пожаловаться 
как в трудовую инспекцию, так 
и в прокуратуру. 

Для работодателей Москвы 
остаются обязательными тре-
бования о проведении тестиро-
ваний на коронавирус 10 про-
центов работников. Они также 
организуются за счет средств 
работодателей, но на добро-
вольной основе. 

Затраты на тестирование работников на коронавирус работодатели могут возместить за счет страховых взносов. 
Для этого до 15 декабря им следует обратиться в Фонд социального страхования.
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СУД Родственники погибшего в 
ДТП курьера требуют с Михаила 
Ефремова 3 миллиона рублей 

Рубль превратился 
в миллионы

Иван Петров

Трое потерпевших по делу о 
смертельном ДТП с участием 
актера театра и кино Михаила 
Ефремова подали к нему иски 
о компенсации морального 
вреда по 1 миллиону рублей 
каждому. Об этом вчера сооб-
щил их адвокат Александр До-
бровинский.

По его словам, родственники 
погибшего Сергея Захарова из-
начально не хотели никаких 
компенсаций от виновника его 
гибели. Но после решили осно-
вать фонд его имени и поняли, 
что деньги могут помочь таким 
же пострадавшим, как и они.

«Поэтому они согласились 
заявить гражданские иски на 
возмещение морального ущерба 
на 3 миллиона рублей в совокуп-
ности для направления средств в 
фонд», — сообщил защитник.

Ранее вдова Захарова Марга-
рита, его брат и младший сын 
требовали от актера символиче-
скую компенсацию в 1 рубль.

Старший сын Захарова Вита-
лий, в свою очередь, потребовал 

7,5 млн рублей, но Пресненский 
суд сократил размер компенса-
ции до 800 тысяч рублей. На 
днях Ефремов сообщил, что вы-
платил ему эту сумму. Но адво-
кат мужчины тут же сообщил, 
что на счет его доверителя по-
ступила лишь часть денег.

Кроме того, стало известно, 
что Пресненский суд Москвы 
уже отправил в Мосгорсуд мате-
риалы по этому громкому делу. 
Ожидается, что начало рассмо-
трения апелляционной жалобы 
в Мосгорсуде будет назначено 
на середину октября. Адвокат 
Добровинский считает, что 
ждать каких-либо серьезных из-
менений в приговоре не следует, 
поскольку новых свидетелей, по 
его словам, не предвидится. 

Единственное, с чем готовы 
согласиться родственники, это с 
заменой на колонию-поселение. 
Актера же приговорили к 8 го-
дам колонии общего режима. 

РЫНОК Cтоит ли сейчас покупать автомобили?

Машины 
нарасхват

Владимир Баршев 

П
о подсчетам агент-
ства «Автостат», за 
5 лет стоимость ма-
шин в стране в сред-
н е м  в ы р о с л а  н а 
40%. За последние 
полгода цены на но-
вые иномарки пока-
зали рост на 9%, а 

на отечественные авто — на 6%. 
Причины такого роста объясня-
ет генеральный директор ли-
зинговой компании Максим 
Агаджанов.

— Максим Анатольевич, что 
происходит с ценами на авто-
мобили?

МАКСИМ АГАДЖАНОВ: В первую оче-
редь стоит отметить, что цены 
не растут скачкообразно — про-
изводители сами формируют 
прайс-лист, исходя из спроса, 
экономической ситуации в 
стране и наличия машин. Они 
пытаются восстановить маржи-
нальность бизнеса за счет по-
степенного повышения стоимо-
сти. Мы вряд ли увидим, ска-
жем, 10-процентный скачок по 
всей модельной гамме марки. 
По одной модели реальный рост 
может составить 12%, а по дру-
гой — 4%. Зная это, было бы не-
корректно определять «сред-
нюю температуру по больни-
це», но рост цен не прекращает-
ся. В этом году основными драй-
верами стали пандемия и скач-
ки курса валют.

— Как повлияла пандемия на 
стоимость машин?

МАКСИМ АГАДЖАНОВ: Заводы «стоя-
ли» на протяжении 2—3 меся-
цев, поэтому автомобилей сей-
час не хватает во всем мире. Это 
не искусственно созданный 
ажиотаж. Большая часть произ-

водства сосредоточена в Китае, 
где впервые появился очаг виру-
са. Многие иностранные и оте-
чественные компании либо пол-
ностью зависят от китайского 
рынка, либо получают оттуда 
часть комплектующих. Оста-
новка производства ударила по 
рынку, который оказался не го-
тов к этому. 

— С этим связан дефицит на 
некоторые модели?

МАКСИМ АГАДЖАНОВ: Потребители 
быстро оценили ситуацию — 
март этого года рынок закрыл в 

плюсе и еще был полон опти-
мизма. Однако последующие 
месяцы расставили все по сво-
им местам. Еще недавно мы на-
блюдали реализацию отложен-
ного спроса — люди покупали, 
не глядя, даже без скидок. В 
июле продажи новых автомоби-
лей выросли на 6,8% по сравне-
нию с июлем 2019 года. Спрос 
был практически на все модели. 
Отсюда нехватка некоторых из 
них — в основном тех, которые 
участвуют в государственных 
программах. Производителям 
нечем перекрывать образовав-
шийся пробел.

— Не только пандемия сказа-
лась на росте цен?

МАКСИМ АГАДЖАНОВ: Конечно, мы 
очень привязаны к курсу. И дол-

лар, и евро активно растут — за 
последний месяц мы наблюдали 
серьезный скачок. В целом ры-
нок традиционно опасается вве-
дения санкций. Производители 
не будут работать себе в убы-
ток, поэтому компенсируют 
этот скачок курсов, корректи-
руя цены. На мой взгляд, в эту 
стратегию заранее заложены 
возможные риски. С момента 
введения санкций против раз-
личных секторов российской 
экономики рост цен продолжа-
ется вплоть до сегодняшнего 
дня. 

Это сказывается на произво-
дителях, многие из которых по-
лучают под 90% комплектую-
щих из-за рубежа. Даже Renault 
локализовал производство в 
России только на 60—70%. 
Остальные комплектующие по-
прежнему производят и собира-
ют за границей. Отечественные 
производители — не исключе-
ние. Мы заказываем на китай-
ском рынке около 50—70% всех 
компонентов. А пандемия при-
вела к закрытию границ.

Фактор, который спас рынок 
от катастрофы, — перенос повы-
шения тарифов на утилизаци-
онный сбор на будущий год, что 
немного минимизировало рост 
цен в текущем. У нас нет основа-
ний прогнозировать быстрое 
восстановление рынка, поэто-

му остается надеяться, что в 
2021 году повышения вновь не 
произойдет.

— Следует ли из этого, что 
ажиотажный спрос на авто-
мобили оправдан?

МАКСИМ АГАДЖАНОВ: Если рассма-
тривать покупку нового авто-
мобиля, то стоить совершить ее 
как можно скорее. До конца 
года цены точно еще «доберут» 
(по некоторым прогнозам — до 
10%), да и многих моделей на 
рынке осталось критически 
мало. Сейчас производители 
обещают новые осенние постав-
ки, но реальность этих обеща-
ний очень зависит от развития 
пандемии и ограничительных 
мер, которые могут ввести. Учи-
тывая эти факторы, у меня нет 
оснований думать, что рост цен 
выйдет на плато или достигнет 
стагнации — скорее всего, за-
втра будет дороже, чем вчера.

— То есть надо срочно поку-
пать автомобиль?

МАКСИМ АГАДЖАНОВ: Чего точно не 
стоит делать — покупать автомо-
биль в панике. Из-за эмоцио-
нальных покупок мы получили 
избыток спроса и недостаток 
автомобилей. Срок ожидания 
востребованных моделей на 
рынке может составлять не-
сколько месяцев — на них ста-
бильно повышенный спрос. 
Скачки потребительского спро-
са выгодны дистрибьюторам, 
часть из которых отказывается 
от скидок и зарабатывает «по 
полной». Неопределенность 
также подстегивает покупате-
лей — они разбирают даже те мо-
дели, которые традиционно 
считались неликвидными. 

Ситуация на рынке такова, что ску-
пают даже те автомобили, которые 
обычно считались неликвидными.

А К Ц Е Н Т

Чего точно не стоит делать — покупать 
автомобиль в панике. Из-за эмоциональ-
ных покупок мы получили избыток 
спроса и недостаток автомобилей

ЛИЧНОСТЬ Почему для нас сегодня важен Александр Невский? 

Стратегический князь
Елена Яковлева

С
егодня в Москве проходит 
научная конференция, 
посвященная Александру 

Невскому. Ее участники в том 
числе решат, каким князь дол-
жен быть изображен на иконах 
и в памятниках.

Спроси на современной ули-
це об Александре Невском, и 
каждый повторит  фразу из 
фильма Сергея Эйзенштейна 
«Кто с мечом к нам придет, тот 
от меча и погибнет». А при се-
рьезном обсуждении нацио-
нальной идеи обязательно 
всплывут еще более важные его 
слова: «Не в силе Бог, а в прав-
де». Хотя  спроси на той же ули-
це, чьи это слова, вам всего ско-
рее скажут: Данилы Багрова из 
фильма «Брат». Но похоже, что 
и талантливый Балабанов — на 
парадоксах и юродстве — вос-
крешал в 90-е нравственную 
максиму Александра Невского. 
Как знак того, что мы не поги-
бли. И хоть поисковик «Яндек-
са» при наборе слов «Александр 
Невский» в первую очередь вы-
брасывает «От чего помогает» и 
«актер, Википедия», нам пред-
стоит пройти какой-то серьез-

ный путь по осознанию роли ве-
ликого князя в истории России. 
И того, к чему он нас обязывает.

В  будущем году Россия будет 
праздновать его 800-летие. И 
нам предстоит сделать шаги ку-
да-то дальше ассоциаций с Да-
нилой Багровым и даже с пре-
красным фильмом Эйзенштей-
на. Почему?

Потому что, похоже, что  во 
всяком «первом лице» — если он 
не полон слишком уж карика-
турной и выпуклой характерно-
сти, сдержан и хоть немного 
остается «экраном», на кото-
рый народ может проецировать 
свои ожидания — россияне все 
равно будут искать и видеть 
Александра Невского. А в тех, 
кто на него ни разу не похож, — 
почти неминуемо видеть кари-
катуру. И доказательство тому 
то, что в 2008 году имя это свя-
того князя, по результатам ши-
рокомасштабного опроса рос-
сиян, стало «Именем России».

Что же мы ищем, запрашива-
ем у истории, вынося это имя в 
главные символы страны?

В современности, в XX — еще 
советском — веке первым создал 
хвалебную историософию о 
князе Александре Лев Гумилев. 

Предлагая смотреть на его вре-
мя не только как на страшное 
иго, но и как на эпоху защиты и 
спасения, благодаря очень удач-
ным и выгодным для Древней 
Руси договорам, на века опреде-
лившим ее дальнейшую судьбу. 
Которые заключил князь Алек-
сандр.

— Александр Невский был ве-
личайшим стратегом, чувство-
вавшим не политические, а ци-
вилизационные опасности для 
России, — говорит о князе и пол-
ководце Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл. — Он борол-
ся не с Востоком или с Западом, 
не с конкретными врагами. Он 
боролся за национальную иден-
тичность, за национальное са-
мопонимание.

Без Невского бы «не было 
России, не было русских, не 
было нашего цивилизационно-
го кода», уверен Патриарх. За-

щищавший русскую землю 
«очень тонкой и мужественной 
дипломатией», но когда возни-
кала опасность потерять себя, 
отвечал твердое «нет» даже са-
мому Папе Римскому, встречая 
рыцарей на Чудском озере. 
Этим летом там планировались 
водолазные раскопки в поисках 
следов той битвы, пандемия по-
мешала исполниться  планам. 
Но имя князя все равно остает-
ся актуальным. «Сегодня в Мо-
скве проходит научная конфе-
ренция, которая определит, ка-
ким должен изображаться на 
иконах и в памятниках святой 
князь и полководец, — сказал 
«РГ» настоятель храма Св. Кли-
мента Папы Римского на Пят-
ницкой (Москва), председатель 
Экспертного совета по церков-
ному искусству, архитектуре и 
реставрации ротоиерей Леонид 
Калинин. 

Александр Невский на знаменитом триптихе Павла Корина, наверное, один 
из его лучших образов в современности.

— Читайте также: В деле 
Михаила Ефремова нашли 
подложную справку
rg.ru/art/1965580
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл:
— Ему было 20 лет, когда он шведов разгромил, 22 года, когда он ливонцев 

потопил на Чудском озере... Молодой, красивый парень!.. Смелый, реши-

тельный, сильный. Но самое главное — это то, что, будучи политиком, стра-

тегом, полководцем, Александр Невский стал святым, собравшим в себя 

все лучшее, что олицетворяет спасителя и устроителя России!

АКЦЕНТ В «Тотальном 
диктанте» примут участие 
63 страны 

Космическая 
грамотность

Елена Новоселова

К участию в акции «Тотальный диктант», которая состо-
ится 17 октября, готовятся 63 страны. Об этом сообщила 
на онлайн-конференции директор фонда «ТД» Ольга Ре-
бковец, уточнив, что ситуация с коронавирусом меняет-
ся и все цифры, названные ею, предварительные. Она на-
помнила, что текст для диктанта-2020 сочинил писатель 
Андрей Геласимов, посвящен он Константину Циолков-
скому и называется Per aspera (часть латинского выра-
жения «Через тернии к звездам»). Главный «диктатор» 
продиктует его в здании Главного штаба Эрмитажа.

В этом году в «ТД» примут участие 207 городов за 
рубежом и 546 российских. «Кроме того, 43 страны, 
включая Россию, готовятся к проведению теста 
«Труд». «Это вер-
сия «Тотального 
диктанта» для ино-
странцев, изучаю-
щих русский язык», 
— уточнила Ребко-
вец. Написать «ТД» 
в этом году можно в 
трех форматах: на 
площадках акции, 
онлайн и дома, слу-
шая трансляцию, по старинке — ручкой, которую мож-
но получить в местах выдачи бланков.

Регистрация на мероприятие начнется 8 октября в 
5.00 по московскому времени на totaldict.ru. В столице 
«Тотального диктанта» Санкт-Петербурге на офлайн-
площадке ожидают более пяти тысяч участников. 
«Подключилось 84 площадки, но рассчитываем на 90, 
— уточнила организатор акции в Северной столице 
Елена Калинина. — Это и вузы, и театры, но, к сожале-
нию, потеряли школы». К слову, диктант будут писать 
и в филиалах Эрмитажа — фондохранилище, филиале 
во Владивостоке. Организаторы обещают соблюдение 
всех мер предосторожности, включая рассадку на рас-
стоянии полутора метров. «Списать точно не получит-
ся», — пошутила Калинина.

В Москве чуть больше мест, где можно написать 
диктант офлайн: на данный момент — 101. Зато они 
вместят меньше участников — 4,1 тысячи, рассказала 
организатор акции в столице Елизавета Петухова. По 
ее словам, меньше аудиторий смогут предоставить 
вузы, а большая часть площадок располагается в би-
блиотеках и культурных центрах. Те, кто решит при-
нять участие в «ТД» в формате «Пишем дома», должен 
будет сдать работу в один из 42 проверочных пунктов. 
Рассказывая о необычных локациях, Ребковец отмети-
ла, что в этом году в акцию активно включилась систе-
ма ФСИН. Более 700 колоний присоединилось к «ТД». 
Свою грамотность проверят 20 полярников с трех 
станций. Есть предварительное согласие на поддержку 
«ТД» и от космонавтов. «Формат мы сейчас согласуем, 
чуть ближе к дате расскажем. Наши космонавты на 
МКС поддержат такой текст, который их точно не оста-
вит равнодушными», — надеется Ребковец.   

Полностью материал читайте на сайте «РГ».

СЛЕДСТВИЕ В СК назвали число 
фигурантов по делу о хищениях 
в банке братьев Ананьевых

Братская бригада 

Наталья Козлова

Это громкое расследование ве-
дется Главным управлением по 
расследованию особо важных 
дел Следственного комитета 
РФ.  Как объяснила корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель Следственного коми-
тета Светлана Петренко,  дело 
расследуется против бывшего 
председателя правления ПАО 
«Промсвязьбанк» Дмитрия 
Ананьева и его брата Алексея. 
Им инкриминируется  «растра-
та, то есть хищение чужого 
имущества, совершенное ли-
цом с использованием своего 
служебного положения, орга-
низованной группой, в особо 
крупном размере».

В СК объяснили, что, по их 
версии, в 2017 году братья Ана-
ньевы, опасаясь утратить воз-
можность управления 
«Промсвязьбанком» из-за «вы-
явленных Центральным бан-
ком РФ многочисленных нару-
шений при кредитовании», со-
здали организованную группу 
для хищения денег банка. 

В эту группу братья вовле-
кли восемь бывших сотрудни-
ков банка и иностранного гра-
жданина. По указанию Дмит-
рия Ананьева 14 декабря 2017 
года соучастники произвели 
оплату в пользу частной компа-
нии с ограниченной ответст-
венностью Promsvyaz Capital 
B.V., зарегистрированной в Ам-
стердаме (Нидерланды), якобы 
за приобретенные ценные бу-
маги — акции ПАО «Промсвязь-
банк» и облигации, выпущен-
ные ООО «ПСН Проперти Ме-
неджмент», АО «ПромСвязьКа-
питал», АО PSB Finance S.A. 
UNDT, деятельность которых 

контролировалась братьями 
Ананьевыми. Фактически же 
ценные бумаги банком не прио-
бретались, а сделка была вы-
мышленной.

Таким образом, подчёркива-
ет Петренко, из финансового 
оборота Российской Федера-
ции в течение нескольких часов 

в Республику Кипр были выве-
дены денежные средства в об-
щей сумме 87,2 миллиарда ру-
блей. Затем Ананьевы органи-
зовали легализацию этих денег. 
Следствием из установленных 
соучастников преступления за-
держаны пятеро. Им в ближай-
шее время планируется из-
брать меру пресечения. Осталь-
ные объявлены в розыск. Бра-
тья Ананьевы также находятся 
в международном розыске.

Кроме того, следствием при 
взаимодействии с ФСБ и МВД 
России, Росфинмониторингом 
установлено имущество бра-
тьев Ананьевых общей стоимо-
стью 50 миллиардов рублей. На 
которое наложен арест. Во вре-
мя следствия, говорят в СК, бу-
дет также устанавливаться 
имущество соучастников пре-
ступления для наложения аре-
ста. 

В диктанте примут 
участие 207 горо-
дов за рубежом 
и 546 российских 

Из финансового 
оборота РФ 
на Кипр были 
выведены в общей 
сложности 
87,2 млрд рублей 
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ДЕНЬГИ Правительство 
выделило 11,2 млрд рублей 
на «ковидные» выплаты 
медикам

Боевые 
за октябрь 

Ирина Невинная

Правительство выделило более 11,2 млрд рублей из ре-
зервного фонда на стимулирующие выплаты врачам и 
медперсоналу, непосредственно работающим с боль-
ными COVID-19. Речь идет о деньгах, которые медики 
получат за октябрь. 

В октябре система расчета «ковидных» выплат не 
меняется — сохранить  действующий порядок еще на 
месяц предложил президент Владимир Путин. В даль-
нейшем, по предложению правительства, при расчетах 
будут учитывать  количество смен или часов, отрабо-
танных в контакте с такими больными.

На недавнем совещании у Владимира Путина вице-
премьер Татьяна Голикова сообщила, что вместе с ми-
нистром здравоохранения Михаилом Мурашко встре-
чалась с руководителями ведущих медучреждений, 
чтобы обсудить готовность медиков оказать помощь 
растущему количеству больных COVID-19. По итогам 
этой встречи в социальном блоке правительства пред-
ложили продлить сроки действия стимулирующих до-
плат до конца года — с учетом фактически отработан-
ного времени.

При этом в правительстве подчеркивали, что феде-
ральные надбавки не должны подменять региональ-
ные доплаты, которые врачи получают из местных 
бюджетов.

Контролировать распределение выделенных феде-
ральных денег премьер-министр Михаил Мишустин 
поручил минздраву. 

РЕЗОНАНС Штрафов 
за отказ от вакцинации 
не будет

Здоровье — дело 
добровольное 

Елена Манукиян

Минюст исключил из проекта нового Кодекса РФ об ад-
министративных правонарушениях наказание за от-
каз от вакцинации. В ведомстве подтвердили эту ин-
формацию «Российской газете», подчеркнув, что ре-
шение принято по результатам публичного обсужде-
ния законопроекта, которое проходило в период с 29 
мая по 26 июня.

Спорная статья, от которой в минюсте все же реши-
ли отказаться, предусматривала штраф за отказ от вак-
цинации, медосмотров и гигиенического воспитания 
от 5 тыс. до 7 тыс. руб. для физических лиц, от 10 тыс. 
до 20 тыс. для индивидуальных предпринимателей и от 
20 тыс. до 30 тыс. руб. для организаций.

Таким образом, вакцинация в России остается до-
бровольной. Ранее президент Владимир Путин подчер-
кнул, что каждый житель страны должен самостоя-
тельно решить, будет ли он прививаться против новой 
коронавирусной инфекции или ставить прививку от 
гриппа. «Принцип добровольности, безусловно, дол-

жен соблюдаться не-
укоснительно. Вак-
цинация — это лич-
ный выбор каждого 
человека, но это и 
колоссальная ответ-
ственность каждого 
человека за свое здо-
ровье и за здоровье 
близких, особенно 
родителей за здоро-
вье своих малы-
шей», — сказал пре-
зидент. 

— Эксперт назвал срок действия вакцины от коронавируса 
— подробнее на сайте 
rg.ru/art/1961319

 Постановление 
Правительства 

Российской Федерации
от 1 октября 2020 г. № 1587

 г. Москва
О продлении срока 

действия моратория 
на возбуждение дел 

о банкротстве 
по заявлению 

кредиторов 
в отношении 

отдельных должников
В соответствии с пунктом 1 статьи 91 

Федерального закона «О несостоятельно-
сти (банкротстве)» Правительство Рос-
сийской Федерации постановляет:

 1. Продлить срок действия моратория 
на возбуждение дел о банкротстве по 
заявлению кредиторов в отношении орга-
низаций и индивидуальных предпринима-
телей, код основного вида деятельности 
которых в соответствии с Общероссий-
ским классификатором видов экономи-
ческой деятельности указан в перечне 
отраслей российской экономики, в наи-
большей степени пострадавших в услови-
ях ухудшения ситуации в результате рас-
пространения новой коронавирусной 
инфекции, утвержденном постановлени-
ем Правительства Российской Федерации 
от 3 апреля 2020 г. № 434 «Об утвержде-
нии перечня отраслей российской эконо-
мики, в наибольшей степени пострадав-
ших в условиях ухудшения ситуации в 
результате распространения новой коро-
навирусной инфекции» (далее ― пере-
чень пострадавших отраслей российской 
экономики).

 2. Федеральной налоговой службе 
размещать на своем официальном сайте 
в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет»:

перечень кодов Общероссийского 
классификатора видов экономической 
деятельности, указанных в перечне 
пострадавших отраслей российской эко-
номики (с обеспечением его актуализа-
ции в соответствии с изменениями, вноси-
мыми в перечень пострадавших отраслей 
российской экономики);

изменения, внесенные в перечень 
пострадавших отраслей российской эко-
номики, ― в день вступления в силу акта, 
которым внесены изменения в перечень 
пострадавших отраслей российской эко-
номики.

 3. Осуществление организациями и 
индивидуальными предпринимателями 
деятельности по соответствующему виду 
экономической деятельности определя-
ется по коду основного вида деятельнос-
ти, сведения о котором содержатся в Еди-
ном государственном реестре юридиче-
ских лиц либо в Едином государственном 
реестре индивидуальных предпринимате-
лей по состоянию на 1 марта 2020 г.

 4. Настоящее постановление вступает 
в силу 7 октября 2020 г. и действует в тече-
ние 3 месяцев.

Председатель Правительства
Российской Федерации 

М. Мишустин

ДОКУМЕНТ 

В НОМЕРЕ  

Мораторий 
на банкротства 
продлен 
на три месяца

ЗАЩИТНАЯ 
РЕАКЦИЯ 
Игорь Зубков

Мораторий на возбуждение дел 
о банкротстве юрлиц и ИП из 
перечня наиболее пострадав-
ших отраслей продлен на три 
месяца. Он распространяется, 
в частности, на предприятия, у 
которых основной ОКВЭД от-
носится к гостиничному бизне-
су, общепиту, сфере бытовых 
услуг, непродовольственной 
рознице. Постановление пра-
вительства об этом сегодня пу-
бликует «Российская газета».

Мораторий на подачу кре-
диторами заявлений на бан-
кротство был введен в начале 
апреля, на пике пандемии, его 
срок истек 6 октября. По дан-
ным Федеральной налоговой 
службы, на 1 октября его дей-
ствие распространялось на 517 
тыс. юридических лиц и 1,61 
млн ИП. 

Под влиянием моратория 
количество решений судов о 
банкротстве компаний за ян-
варь — сентябрь сократилось на 
19% (до 7,4 тыс.) по сравнению 
с тем же периодом 2019 года, 
число сообщений о намерени-
ях обратиться в суд с заявлени-
ем о банкротстве упало на 
11,1% (до 19,2 тыс.), следует из 
данных Единого федерального 
реестра сведений о банкротст-
ве.

Решением правительства 
мораторий продлен до 7 янва-
ря 2021 года, но это уже не рас-
пространяется на стратегиче-
ские и системообразующие 
предприятия — их кредиторы с 
7 октября вправе подавать за-
явления о банкротстве.

За юрлицами и ИП, которые 
остаются под защитой морато-
рия сохраняется право заявить 
об отказе от него, для этого 
нужно опубликовать сообще-
ние в Федресурсе. Тем, кто уже 
отказывался от моратория, по-
сле его продления нужно сде-
лать это повторно. До сих пор, 
по данным Федресурса, отказы 
поступили от 708 юрлиц, среди 
них — публичные компании, ко-
торые могли сохранить воз-
можность выплаты дивидендов 
только при условии отказа от 
моратория на банкротство.

В период действия морато-
рия организации и ИП могут по 
решению арбитражного суда 
получить рассрочку по срокам 
уплаты просроченных обяза-
тельств. 

ЦИФРА

7
ТЫСЯЧ

рублей мог составить для гра-

ждан штраф за отказ от вакци-

нации. Но эту норму из проекта 

КоАП решено исключить.

ПРОЕКТ Закон о бабушках и дедушках: 
зачем он нужен?

Жили-были 
у старика со старухой
Владислав Куликов 

Н
адо ли в законе прописы-
вать  право  бабушки 
жить вместе с внуками? 

Соответствующая инициатива 
внесена в Госдуму и вызвала 
большой резонанс.

Увы, как подтверждают эк-
сперты, юридически права ба-
бушки нянчить внуков сегодня 
ничем не защищены. Бабушки-
ны пирожки, рыбалка с дедуш-
кой и прочие детские радости не 
то чтобы были вне закона, одна-
ко любой  чиновник сегодня 
вправе посмотреть на любящих 
пожилых людей холодными гла-
зами и сказать, мол, вы ребенку 
никто.

«Исходя из действующего 
законодательства временное 
нахождение ребенка с бабуш-
кой, дедушкой или другими 
близкими родственниками ни-
чем не отличается от ситуации, 
при которой ребенок находит-
ся с чужими для него людьми», 
— заметили инициаторы зако-
нопроекта. Как же так вышло, 
что де-юре бабушка стала вну-
ку посторонней? Вопрос рито-
рический. Но такое положение 
надо исправить, уверены авто-
ры проекта.

«Бабушки и дедушки в пра-
вовом плане сильно отделены 
от ребенка, не могут представ-
лять и защищать его интересы 
в качестве законных предста-
вителей, как это могут родите-
ли, — сказала «РГ» член Ассоци-
ации юристов России Мария 
Спиридонова. — Таким обра-
зом, порой бабушки и дедушки 
не могут подписать даже согла-
сие на медицинское обслужи-
вание для своих внуков».

В свою очередь инициаторы 
проекта подчеркивают, что се-
годня в случае краткосрочного 

отсутствия родителей оставле-
ние детей с бабушкой или де-
душкой находится вне право-
вого поля. 

«В случаях болезни родите-
лей, длительного отсутствия 
родителей, а также в «других 
случаях отсутствия родитель-
ского попечения» защита прав 
и интересов детей возлагается 
на органы опеки и попечитель-
ства, — говорится в поясни-
тельной записке. — На практи-

ке эта ситуация породила 
оформление нотариальных до-
веренностей, содержание ко-
торых сводится к тому, что ро-
дители позволяют бабушке или 
дедушке находиться с внуком 
(внучкой) и защищать его ин-
тересы». 

Юридически временное 
пребывание с бабушками, де-
душками, другими близкими 
родственниками, в том числе в 
случае совместных поездок ба-
бушек и дедушек со своими 
внуками по территории стра-
ны, квалифицируется как от-
сутствие родительского попе-
чения, что формально перево-
дит данные отношения в сферу 
компетенции органов опеки и 
попечительства. Иными слова-
ми, формально опека должна 
заинтересоваться тем, что 
внук долго загостился у бабуш-
ки в деревне.  

Поэтому предлагается до-
полнить Семейный кодекс по-
ложением, что дети с согласия 
родителей вправе пребывать у 
дедушек, бабушек, совершен-
нолетних братьев, сестер и 
других родственников. 

«В России бабушки, дедуш-
ки и иные близкие родствен-
ники нередко фактически вы-
полняют функции родителей. 
Происходить это может по 
ряду причин — болезнь роди-

телей, длительные команди-
ровки, многие бабушки, на-
пример, заменяют детям дет-
ский сад и нянь», — говорит 
адвокат Виктория Данильчен-
ко.

По ее словам,  иногда ребен-
ка могут не отдать бабушке из 
детского сада или не пустить 
дедушку в больницу к внуку.

«Безусловно, упрощенная 
процедура передачи прав ба-
бушкам и дедушкам на воспи-
тание и проживание с детьми 
при отсутствии родителей без 
бумажной волокиты будет по-
лезным законодательным вне-
дрением, — говорит она. — В лю-
бом случае передача таких 
прав происходит только с со-
гласия родителей. Поэтому 
здесь остается только надеять-
ся на диалог между родствен-
никами, а также их добросо-
вестность».   

А К Ц Е Н Т

Формально бабушки и дедушки находят-
ся на правах чужих людей, так что дет-
ский сад, например,  может и не отдать 
ребенка пришедшей за ним бабушке

ЗЕМЛЯ Россиянам предоставят 
гектары в Арктике 

Сто соток 
на одного

Марина Трубилина

Законопроект о бесплатном 
предоставлении земли в аркти-
ческих регионах внесен мин-
востокразвития в правительст-
во. Документ позволит россия-
нам бесплатно получить зе-
мельные участки в Арктической 
зоне страны для строительства 
жилого дома или ведения любой 
экономической деятельности. 

Опыт выдачи дальневосточ-
ных гектаров показал просто-
ту, эффективность и востребо-
ванность этого механизма, от-
метил недавно вице-премьер 
Юрий Трутнев. «Дальнево-
сточники берут землю, чтобы 
строить жилье и воплощать 
свои предпринимательские 
идеи. Безусловно, это актуаль-
но и для жителей арктических 
территорий — соответствую-
щие предложения поступили к 
нам из ряда регионов», — ска-
зал он.

В Арктической зоне России 
проживает 2,5 миллиона чело-
век, и 90% из них живут в горо-
дах, причем довольно крупных 
— таких как Мурманск, Архан-
гельск, Норильск, говорит за-
мглавы минвостокразвития 
Александр Крутиков. «Земля 
вокруг городов будет востре-
бована для строительства дома 
и ведения бизнеса. Кроме того, 
спрос на загородную недвижи-
мость резко вырос в условиях 
ограничительных мер», — от-
метил он.

Порядок получения аркти-
ческих гектаров решено было 
добавить в закон о дальнево-
сточном гектаре. Право на по-
лучение земельных участков 
на территории Арктики в пер-
вые 6 месяцев действия закона 
будут иметь граждане, зареги-
стрированные в соответствую-
щих субъектах и муниципаль-
ных образованиях. После окон-
чания этого периода оно поя-

вится у любого гражданина 
России, а также у участника 
программы по переселению 
соотечественников.

Можно будет получить бес-
платно участок земли разме-
ром до 1 гектара сроком на 5 
лет, а затем оформить его в соб-
ственность или долгосрочную 

аренду. Использовать землю 
разрешено для строительства 
жилого дома или ведения лю-
бой экономической деятель-
ности. 

Аналогичной программой 
получения земли на Дальнем 
Востоке, запущенной с 1 июня 
2016 года, уже воспользова-
лись свыше 83 тысяч человек. 
Причем 10% из них не являют-
ся жителями региона. Они в 
основном брали землю под 
бизнес-проекты, чаще всего 
для развития туризма. Мест-
ные жители предпочитали 
брать участки под строитель-
ство загородных домов.  

— Читайте также: 
«Дальневосточные гектары» 
начнут выдавать рядом 
с городами 
rg.ru/art/1963582

Землю можно 
взять для строи-
тельства жилого 
дома или ведения 
любой экономиче-
ской деятельнос-
ти, включая созда-
ние приусадебно-
го хозяйства

РЕСУРСЫ «Академик Черский» прошел мимо трассы 
«Северного потока-2»

Как трубы лягут

Сергей Тихонов 

Г
лавный кандидат на до-
стройку «Северного 
потока-2» трубоуклад-
чик «Академик Чер-
ский» покинул логи-
стическую базу газо-
провода — немецкий 
Мукран, где он нахо-
дился с 12 мая. Сообще-

ния о том, что судно движется к 
месту работ, оказались преуве-
личением: оно миновало неза-
вершенный участок трубопро-
вода и направилось в Калининг-
рад.  

Зачем — можно только пред-
полагать. Из-за угрозы новых 
санкций США про судно пра-
ктически ничего не известно. 
Считается, что в Мукране «Ака-
демика Черского» переоснасти-
ли, на судно загрузили трубы 
для достройки «Северного по-
тока-2», о чем свидетельствует 
низкая осадка. Возможно, в Ка-
лининграде его также ждет ка-
кое-то оборудование для завер-
шения проекта. 

Вокруг «Северного пото-
ка-2» не утихают страсти. С од-

ной стороны, позиция России 
остается неизменной. Газопро-
вод будет достроен, несмотря на 
трудности. Недавно это в оче-
редной раз подтвердил глава 
минэнерго Александр Новак.

С другой стороны, давление 
США на европейские страны с 
целью помешать завершению 
проекта только усиливается. 
Под американские санкции уже 
попали трубоукладчики, в ре-
зультате чего европейские ком-
пании вынуждены были ото-
звать свою технику из проекта; 
рискуют попасть под санкции 
страховые компании, готовые 
застраховать суда, участвую-
щие в достройке газопровода, а 
также порты, верфи и компа-

нии, обслуживающие их. Вплоть 
до доставщиков еды для команд 
этих судов.

Причины столь жесткого 
противодействия газопроводу 
хорошо известны. Европа рас-
сматривается как перспектив-
ный рынок для американского 
СПГ, хотя для стран ЕС заокеан-
ский газ слишком дорогой. По-
купать они его будут только в 
условиях отсутствия других 
источников поставок. Запуск 
«Северного потока-2» сведет к 
минимуму шансы американ-
ского СПГ попасть на европей-
ский рынок.

Также США очень важно со-
хранить значительные объемы 
прокачки российского газа че-

рез Украину, приносящего до 3 
млрд долларов в год, почти 10% 
всего бюджета страны. Если 
транзит через Украину будет 
уменьшаться, а после запуска 
«Северного потока-2» это прои-
зойдет неминуемо, Соединен-
ным Штатам для поддержания 
своего влияния в регионе при-
дется вкладывать сюда допол-
нительные средства. Или при-
дется вынуждать это делать Ев-
ропу.

«Экономических обоснова-
ний для запрещения газопрово-
да у Европы, нет», — говорит де-
путат Госдумы, член Комитета 
по транспорту и строительству 
Сергей Веремеенко. По его мне-
нию, попытки помешать проек-
ту со стороны отдельных стран 
ЕС вызваны их политической 
ангажированностью и давлени-
ем США. Общепризнано, что 
«Северный поток-2» диверси-
фицирует каналы энергоснаб-
жения ЕС и обеспечит Европу 
дешевым, конкурентоспособ-
ным сырьем, сказал Сергей Ве-
ремеенко.

Главные недруги российско-
го газопровода по дну Балтики в 

Европе — это страны Прибалти-
ки и Польша. Первые никакой 
внятной аргументации против 
«Северного потока-2», кроме 
« р о с с и й с к о й  у г р о з ы » ,  н е 
предъявляют. Причем Прибал-
тика, отказываясь от нашего 
трубопроводного газа, в неко-
торых случаях без каких-либо 
сомнений покупает россий-
ский СПГ.

«У Польши обоснование ее 
позиции есть, но оно надуман-
ное и связано с раскручиванием 
Евросоюза на деньги в развити-
ем проектов альтернативного 
газоснабжения страны», — гово-
рит замглавы Фонда националь-
ной энергетической безопасно-
сти Алексей Гривач. Он напом-
нил, что из фондов ЕС за послед-
ние годы выделено более 2 млрд 
евро на строительство СПГ-тер-
минала в Польше, соединитель-
ных газопроводов с соседними 
странами, газопровода «Балтик 
пайп» и других проектов разви-
тия польской газотранспортной 
системы.  

Трубоукладчик «Академик Черский» 
направляется в Калининград, куда 
должен прибыть 7 октября. 

А К Ц Е Н Т

Никакого экономического обоснования 
запрета на достройку «Северного 
потока-2» у противников газопровода 
в Европе нет

ТЕХНОЛОГИИ

Электронные больничные 
можно загрузить 
через портал госуслуг

Бюллетень 
через интернет

Ирина Алпатова

Проверить электронный больничный теперь можно на 
едином портале госуслуг. О запуске нового сервиса со-
общило минцифры. 
Теперь все изменения документа можно отслеживать 
прямо в личном кабинете на портале или в мобильном 
приложении.

«Работнику не надо запоминать или записывать но-
мер больничного после его оформления в медицин-
ской организации, данные из больничного листка бу-
дут всегда под рукой и не потеряются», — поясняет ди-
ректор департамента цифрового государственного 
управления минцифры Сергей Цветков.

В личном кабинете будет доступна информация о 
номере больничного листа, медицинской организации 
и враче, выдавшем документ, а также периоде нетрудо-
способности. Данные поступают из Фонда социально-
го страхования (ФСС). Помимо этого пользователи 
портала будут получать оповещения обо всех измене-
ниях — открытии, продлении, закрытии и других. За 
сутки после запуска нового сервиса направлено уже 
более 200 тыс. таких оповещений. 

В электронном виде больничные листы можно 
оформлять с 2017 года (в режиме онлайн информация 
по ним доступна на сайте ФСС). Пока такая возмож-
ность доступна сотрудникам не всех компаний. 

Предполагается, что электронные больничные пол-
ностью заменят бумажные с 2022 года. До этого момен-
та «классический» вариант больничного можно ис-
пользовать наравне с цифровым. Сейчас ФСС активно 
переходит на электронное взаимодействие с медицин-
скими учреждениями и страховыми компаниями.   
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ЖДАТЬ ВСЕГО 100 ЛЕТ

Максим Макарычев

Работающим жительницам стран Евросоюза придется 
подождать десятилетия, а то и 100 лет, как, например, в 
Германии, прежде чем они смогут рассчитывать на 
одинаковую зарплату с мужчинами. При этом такая 
тенденция гендерного разрыва — разницы в средней за-
работной плате мужчин и женщин — во всем Старом 
свете сохранится даже при нынешних темпах сближе-
ния суммы окладов и премий для работающих предста-
вителей обоих полов.  Исследование Европейской кон-
федерации профсоюзов (ЕКП), результаты которого 
обнародовал Euronews, свидетельствует о том, что 
этот гендерный разрыв не будет преодолен в европей-
ских странах фактически до начала XXII века, а, напри-
мер, в Германии и вовсе до 2121 года, в Румынии — до 
2022-го, а в Бельгии — до 2028-го.  Как отмечают анали-
тики, основной причиной подобного разрыва являют-
ся стереотипы, лежащие в области психологии и дис-
криминация в отношении женщин. По мнению заме-
стителя генерального секретаря ЕКП Эстер Линч, ра-
ботодатели в первую очередь должны ввести прозрач-
ность в отношении оплаты труда на конкретном пред-
приятии. Однако основной проблемой является то, что 
сотрудники по-прежнему не имеют адекватного пред-
ставления о шкале зарплат в компании, где работают, и 
то, насколько оплата работы адекватна их трудовому 
вкладу. Еще одной проблемой, которую предстоит ре-
шить в европейских странах, является избавление от 
укоренившихся гендерных стереотипов относительно 
того, что женщина должна заниматься, прежде всего, 
семьей и только потом работой. На этом фоне депута-
ты Европарламента уже восемь лет не могут продви-
нуть предложение, которое блокируется государства-
ми — членами Евросоюза. Речь идет о том, чтобы сове-
ты директоров компаний, котирующихся на европей-
ских фондовых биржах, состояли минимум на 40 про-
центов из женщин, чтобы их воспринимали как ответ-
ственных сотрудников, способных к принятию важ-
ных решений. Напомним, что женщины занимают 
лишь 33 процента управленческих должностей в 
структурах Евросоюза.   

СЛЕЖКА ПРОТИВ ПРАВИЛ

Александр Гасюк

Накануне Европейский суд юстиции поставил точку в 
резонансном деле о жалобе правозащитников НПО 
Privacy International на незаконную массовую слежку 
со стороны британских спецслужб. В том, что раскры-
тые экс-сотрудником ЦРУ Эдвардом Сноуденом прие-
мы перехвата личной информации сотен миллионов 
граждан использовались не только спецслужбами 
США, но и тайными агентами Ее Величества из МИ-5, 
МИ-6 и Центра правительственной связи (GCHQ), 
было известно и раньше. Однако во вторник суд ЕС, 
расположенный в Люксембурге, твердо определил: за-
коны блока не разрешают странам-членам «массовое 
и неизбирательное получение или передачу интернет-
трафика». Юридическая подоплека состоит в том, что 
на момент выявленного правозащитниками наруше-
ния законодательства ЕС Британия сама являлась ее 
членом, о «брекзите» не помышляла и была обязана 
соблюдать установленные на территории «единой Ев-
ропы» регламенты о защите частной жизни и личных 
данных. А значит, секретные службы Альбиона, а заод-
но и ряда других европейских стран явно нарушали об-
щеевропейское законодательство о доступе к метадан-
ным и локации пользователей. Вердикт подтвердил вы-
данные ранее консультативные заключения юристов 
по этому делу. А сама история юридической баталии 
Privacy International с официальным Лондоном тянется 
с 2017 года. Как будут выкручиваться на Альбионе по-
сле очередного признания вины и злоупотреблений 
английских «Джеймсов Бондов» (в 2015 году британ-
ский суд по надзору за спецслужбами уже признавал 
незаконной их массовую электронную слежку за жите-
лями), будет любопытно посмотреть. Скорее всего, с 
берегов Темзы опять прозвучат ни к чему не обязыва-
ющие и не поддающиеся никакой проверке аргументы 
об обеспечении национальной безопасности. Тем бо-
лее что суд ЕС оставил для этого лазейку. «В ситуациях, 
когда страна-член сталкивается с серьезной угрозой 
нацбезопасности, возможен отход от обязательств по 
обеспечению конфиденциальности электронной ком-
муникации», — указали судьи в Люксембурге.  

ПАРАЛЛЕЛИ История итальянского мальчика, который хочет учиться

Дантов ад
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим 

Ч
то ни день, то сюрприз. 
Еще вчера школа, в кото-
рой учится мой сын Дан-

те, настаивала на двухнедель-
ном карантине, а спустя всего 
сутки взяла свои же слова 
обратно, объявив родителям, 
что их ждет новое испытание. 
Администрация учебного заве-
дения в тандеме с санитарной 
службой (Asl) сообщили, что во 
вторник занятия будут прохо-
дить в штатном режиме, и в пе-
риод с 8.20 утра и до 16.20 дня 
учеников начальной школы со-
проводят в спортзал для прохо-
ждения экспресс-теста на коро-
навирус. Его результаты можно 
узнать в течение 30 минут — 
максимум часа. В случае отри-
цательного ответа ребенок ав-
томатически допускается до за-
нятий, а если вирус будет все-
таки обнаружен, ученика не-
медленно отправят на самоизо-
ляцию домой и затем ему при-
дется пройти через более замы-
словатое исследование. 

Спору нет, идея правильная 
и разумная, но вот к ее воплоще-
нию есть много вопросов. Глав-
ный — зачем держать детей, ко-
торые могут быть потенциаль-
ными носителями вируса, «в за-
ложниках» весь день в одном 
помещении, если можно просто 
прийти в заранее установлен-
ное время, сделать исследова-

ние и немедленно удалиться до-
мой, никого не подвергая при 
этом опасности? Не говоря уже 
о том, что учеников почему-то 
решили не отправлять на сдачу 
так называемого drive-in теста в 
римском аэропорту Фьюмичи-
но, который накануне успешно 
прошли, не выходя из собствен-
ных автомашин, учителя и кото-
рый на первый взгляд выглядит 
куда безопаснее, чем анализы в 
школьном спортзале. К сча-
стью, у педагогов коронавирус 
выявлен не был. 

Также для многих мам и пап, 
чьи дети панически боятся сда-
вать анализы и заразиться «ко-
роной», стало настоящим разо-
чарованием то, что директор, 
несмотря на шквал письменных 
жалоб и звонков, категорически 
запретил им сопровождать ма-
лолетних учеников во время 
проведения теста. Правда, по-
зже он все-таки сделал вселяю-
щую надежду оговорку, поя-
снив, что, возможно, пересмо-
трит свое решение, если на то 
будут «веские основания» . На-

стораживает также то, что 
никто не удосужился толком 
объяснить, к чему готовить де-
тей, чтобы это «вмешательст-
во» не оставило бы на их хруп-
кой психике свой коварный от-
печаток.

По «доброй» традиции, бли-
же к вечеру школьные боссы 
окончательно решили добить 
морально изнеможенных роди-
телей, и у них это получилось. 

Администрация в очередной раз 
внесла коррективы в свой же 
циркуляр, сократив время про-
ведения теста на целых три часа. 
Учитывая, что начальная школа 
состоит из 21 класса, в каждом 
из которых 22—25 учеников, не-
трудно предположить, в услови-
ях какой истерии и суеты будет 
проходить и без того неприят-
ная процедура, от которой, меж-
ду прочим, отказаться никак 
нельзя — в Италии сделать по-
добное исследование в частной 
лаборатории просто-напросто 
невозможно. Эксклюзивным 
правом проводить такие тесты 
наделены лишь государствен-
ные санитарные учреждения, 
которые сами решают, где, когда 
и как это делать. Это, безуслов-
но, сковывает итальянцев по ру-
кам и ногам, вынуждая их сми-
ренно подчиняться столь нес-
праведливым правилам игры.

Махнув рукой на школу, куда 
я, как и многие родители, напи-
сала гневное письмо, так и 
оставшееся без ответа, при-
шлось на скорую руку прово-
дить свое мини-расследование. 
Послушав длинную эмоцио-
нальную тираду в моем испол-
нении, опытный инфекционист 
Франческа Тьерно, которая ра-
ботала на «передовой» в страш-
ные карантинные дни, сказала 
то, что меня окончательно за-
гнало в тупик. По ее словам, 
наша школа, по сравнению с 
другими, повела себя весьма 

оперативно и грамотно. Но если 
она права (а я ей всецело дове-
ряю) и школа моего сына выгля-
дит на фоне остальных чуть ли 
не образцово-показательной, то 
что же происходит в других 
учебных заведениях, и как бу-
дут в них развиваться события, 
когда Италию накроет волной 
сезонного гриппа. «Подготовь 
сына к тому, что ему, возможно, 
придется сдавать такие тесты в 
первый и далеко не в последний 
раз. Это единственный дейст-
венный на сегодняшний день 
способ, который позволит ему 
вести привычный образ жиз-
ни», — посоветовала Франческа.

Поход в школу для моего 
Данте — это всегда большой 
праздник, он искренне любит 
учиться, или, как сам он гово-
рит, «ходить на работу». Чтобы 
хоть как-то его морально подго-
товить, я решила не юлить и 
рассказать все, как есть: «Будет 
немного больно и неприятно, но 
в этот момент подумай о том, 
что этот тест подарит тебе са-
мое главное, что у нас есть — сво-
боду. Ты сможешь не только хо-
дить на занятия, но и на рисова-
ние, и в драмкружок, видиться с 
друзьями, а не сидеть в четырех 
стенах». Признаюсь, мне самой 
стало страшно от собственных 
слов. В голове не укладывается, 
почему сегодняшние дети долж-
ны подвергаться подобной экзе-
куции, чтобы просто иметь пра-
во выходить из дома…  

КОНФЛИКТ В Киргизии вновь пытаются «очистить» власть силовым путем

В круге третьем
Данияр Каримов,
«Российская газета», Бишкек

П
арламентские выбо-
ры вновь привели 
Киргизию к полити-
ческому кризису и 
возможному раско-
лу. Удастся ли респу-
блике справиться с 
очередным вызо-
вом, скорее всего 

станет известно в ближайшие 
день-два. Массовые беспорядки 
вспыхнули в столице Киргизии в 
ночь на 6 октября, вызвав у мно-
гих горожан эффект дежавю. 
Примерно то же самое происхо-
дило в Бишкеке в 2005-м, а за-
тем и 2010 году. На центральной 
площади собралось несколько 
тысяч человек, представлявших 
партии, не согласные с предва-
рительными итогами выборов в 
парламент. Они требовали отме-
ны результатов голосования. 
Формальным поводом послужи-
ло то, что в число лидеров гонки 
вошла малоизвестная до этого 
партия, руководство которой 
протестующие обвиняют в мас-
штабных коррупционных сдел-
ках на таможне и связях с кри-
миналитетом.

В первые часы акция проте-
ста проходила достаточно мир-
но, пока кто-то не прокричал 
«Кетсин!» (Уходи!) в адрес дей-
ствующих властей, и с насту-
плением темноты заряженная 
эмоциями толпа пошла на 
штурм здания, в котором разме-
щается парламент и админи-
страция президента. Лидеры 
партий, выведшие сторонников 
на улицы столицы Киргизии, 
впоследствии заявляли, что не-
причастны к происходящему и 
за этим стоят некие «провока-
торы». Тем не менее сотрудники 
правопорядка ожидаемо отве-
тили спецсредствами. Толпу по-
пытались разогнать светошу-
мовыми гранатами, водомета-
ми и слезоточивым газом. В си-
ловиков полетели камни, а по 
меньшей мере в одном из из-
вестных случаев — бутылки с за-
жигательной смесью.

Пока в центре Бишкека бу-
шевала толпа, глава Киргизии 
Сооронбай Жээнбеков заявил, 
что готов встретиться с пред-
ставителями партий, не согла-
сных с итогами выборов, и сде-
лает это утром. Он призвал про-
тестующих к порядку, но на пло-
щади его уже никто не услышал, 
а возможно, и не стремился к 
этому. Звуки канонады сотряса-
ли Бишкек до раннего утра, 
пока протестующим не удалось 
захватить здание парламента, а 
затем освободить из мест за-
ключения нескольких полити-
ков, находящихся под стражей 
по обвинению в коррупции. 

Среди них оказался и экс-пре-
зидент Киргизии Алмазбек 
Атамбаев, и несколько его сто-
ронников, официально взятых в 
прошлом году под стражу по об-
винению в коррупции, а де-фак-
то — в свете конфликта, вспых-
нувшего между ним и его преем-
ником — Сооронбаем Жээнбе-
ковым. На площади тем време-
нем горели милицейская и по-
жарная машины и будка, в кото-
рой размещался пост силови-
ков. Затем дым повалил из вер-
хних этажей парламента. Мно-
гие его кабинеты были разгром-
лены и разграблены.

Утро вторника встретило 
Бишкек безвластием. Сотруд-
ники правопорядка исчезли с 
улиц. Сирены, звучащие в горо-
де, принадлежали только «ско-
рым», развозившим по больни-
цам пострадавших, которых 
медики ближе к полудню на-

считали около шестисот. Около 
сотни из них получили серьез-
ные травмы и были госпитали-
зированы. Врачи сообщали и о 
нападениях на бригады «ско-
рой помощи». Протестующие 
тем временем установили 
контроль над рядом госучре-
ждений в столице Киргизии и 
заявили о необходимости со-
здать временное правительст-
во. Но довольно скоро выясни-
лось, что определиться с персо-
нами, которые могли бы полу-
чить портфели, они не могут и 
придется как-то договаривать-
ся. Показательный казус слу-
чился в Генпрокуратуре, на ру-
ководство которой, как оказа-
лось, одновременно претендо-
вали представители двух раз-
ных партий.

Здание, в котором размеща-
лось действующее правитель-
ство, также оказалось в осаде. 
Это, впрочем, не помешало 
властям заявить, что министры 
продолжают работать в особом 
режиме. О том же сообщили в 
окружении мэра Бишкека, чей 
кабинет довольно быстро за-
нял один из кандидатов партии, 
находившейся в оппозиции. 
Схожий процесс происходил в 
регионах, где областные на-
чальники один за другим стали 
заявлять о своей отставке, за 
исключением некоторых райо-
нов на юге страны, где прошли 
массовые акции в поддержку 
Сооронбая Жээнбекова.

Действующий президент 
Киргизии тем временем, нако-
нец, обозначил свою позицию. 
«Прошлой ночью некоторые 
политические силы попыта-
лись незаконно захватить госу-
дарственную власть, — подчер-
кнул он. — Используя итоги вы-
боров как повод, они нарушили 
общественный порядок, мир-
ную жизнь горожан. Не пови-
новались правоохранителям, 
избили медиков и нанесли по-
вреждения зданиям. Я прика-
зал силовым органам не откры-
вать огонь и не проливать 
кровь, чтобы не подвергать 
опасности жизнь ни одного 
гражданина. Пока мы приняли 
все возможные меры, чтобы не 
допустить обострения ситуа-
ции. Спокойствие в государст-
ве, стабильность общества цен-
нее любого депутатского ман-
дата». Он призвал лидеров по-

литических партий успокоить 
сторонников, а всех соотечест-
венников — не поддаваться на 
провокационные призывы.

Жээнбеков продемонстри-
ровал, что готов к компромис-
сам. Он рекомендовал ЦИК из-
учить нарушения, о которых 
заявляет оппозиция, и принять 
меры вплоть до отмены резуль-
татов голосования. Центриз-
бирком, оказавшийся в неод-
нозначном положении, выра-
зил готовность уйти в полном 
составе в отставку, хотя еще 
днем ранее получал похвалы за 
организацию процесса голосо-
вания от представителей раз-
ных стран и международных 
структур, включая западные, 
не особо балующие компли-
ментами постсоветские ведом-
ства. Но пока ЦИК решил по-
следовать совету главы респу-
блики и признал итоги выбо-
ров недействительными.

Вечером во вторник стало 
известно, что премьер-ми-
нистр Киргизии Кубатбек Бо-
ронов подал в отставку. Как со-
общило агентство ТАСС, пар-
ламент Киргизии проголосовал 
за назначение исполняющим 
обязанности премьер-мини-
стра страны Садыра Жапарова, 
который был освобожден из ко-
лонии во время беспорядков.  

Протестующие захватили и разграбили здание парламента (на заднем плане) в Бишкеке.

В этой школе в пригороде Рима 
медики тестируют детей на «корону» 
при помощи анализа-жвачки.

А К Ц Е Н Т

Утро вторника встретило Бишкек 
безвластием. Сотрудники правопорядка 
исчезли с улиц

НА ВЫБОРЫ 
С ИММУНИТЕТОМ
Игорь Дунаевский

Заболевший коронавирусом президент Дональд Трамп 
вернулся в Белый дом из медицинского центра, где он с 
минувшей пятницы проходил курс лечения. На пороге 
резиденции глава государства снял маску и, отсалюто-
вав доставившему его вертолету, вошел без нее в зда-
ние, чем сразу вновь взбудоражил критиков, и так без 
конца упрекающих его за легкомысленное отношение 
к опасному заболеванию. Вскоре в его «Твиттере» поя-
вилось новое видеообращение, в котором президент 
призвал сограждан: «Не бойтесь его (COVID-19), мы 
победим. Не давайте ему распоряжаться вашей 
жизнью. Выходите на улицы, но будьте осторожны». 
Трамп при этом похвастался достижениями американ-
ского здравоохранения, видимо, позабыв, что далеко 
не всем согражданам доступен такой уровень медици-
ны, как ему. Глава государства сообщил, что «чувству-
ет себя лучше» и даже предположил, что теперь у него 
«выработался иммунитет» к коронавирусу. Между тем 
главный инфекционист США Энтони Фаучи не исклю-
чил, что состояние Трампа может ухудшиться, по-
скольку пока заболевание «находится на ранней ста-
дии, а в клинических историях случались случаи ре-
версии через 5—9 дней».

Трамп заявил о планах в самом скором времени 
вернуться к предвыборной гонке и планах участвовать 
во втором раунде предвыборных дебатов с Байденом в 
штате Флорида 15 октября, хотя их проведение пока 
под вопросом.

По данным CNN, для работы Трампа в Белом доме 
обустроили специальные изолированные помещения, 
включая кабинет и приемную для осмотра врачом.  
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После захвата здания парламента демонстранты бродили по его кабинетам и фотографировались.

Часть помещений в здании парламента протестующие полностью разгромили, не забыв прихватить ценные вещи. 

А
Б

Ы
Л

А
Й

 С
А

Р
А

Л
А

Е
В

 /
 Т

А
С

С
А

Б
Ы

Л
А

Й
 С

А
Р

А
Л

А
Е

В
 /

 Т
А

С
С

А
Б

Ы
Л

А
Й

 С
А

Р
А

Л
А

Е
В

 /
 Т

А
С

С

A
P



7Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 октября 2020
среда № 225 (8279)

АкцентыFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ВЗГЛЯД  Как надо изучать прошлое, чтобы жить в достойном будущем?

История познается в сравнении
Владимир Мединский, 
помощник президента России

К
аждый из нас должен 
быть хоть немного 
историком, чтобы 
стать сознательно и 
добросовестно дей-
ствующим гражда-
нином. Это сказал 
Ключевский. 

Но что значит — 
«быть историком»? Сегодня до-
ступ к архивам, трудам ученых, 
которые ранее были доступны 
кругу избранных, легко полу-
чить нажатием клавиши на 
компьютере. Однако ценность 
знания не в килобайтах (не в на-
боре дат, имен, событий). А в 
чем? Давайте подумаем и по-
рассуждаем об этом.

Для начала небольшое отвле-
ченное вступление. Мы все зна-
ем, как наши предки формиро-
вали представления об истории. 
У древних первопричиной лю-
бых событий, конечно, предпо-
лагалась воля Богов или Бога, но 
уже как у них, так  и средневеко-
вых авторов — проявлялась она 
через мотивированные поступ-
ки людей. В наших монастырях 
и при княжеских дворах состав-
лялись летописи. И хотя обычно 
имена их создателей неизвест-
ны, из текста нередко прогляды-
вается, какие конкретные цели 
преследовали как их заказчики, 
так и  авторы. 

Эпоха Просвещения  Бога 
всуе упоминать перестала и 
сконцентрировалась на делах 
человеческих.  Постепенно 
идеи прав личности, прогресса, 
национального самосознания, 
патриотизма стали главными 
трендами в трудах европейских 
историков XIX века. Многие 
стремились при этом раскрыть 
объективные причины, законо-
мерности исторического раз-
вития. Получалось по-разному, 
но вспомним, как убедительно 
звучала концепция историче-
ского материализма Маркса—
Энгельса. Производственные 
отношения, производительные 
силы, теория смен обществен-
но-экономических формаций. 
Все это не просто объясняло 
прошлое, но главное — форми-
ровало отношение к настояще-
му и мотивировало людей к 
действию, объясняло, предска-
зывало будущее.  Кроме того, 
марксистcкая  теория устано-
вила четкие критерии истори-
ческих оценок.

Например, Французская ре-
волюция — благо, поскольку 
движет развитие вперед. Людо-
вик XVI, человек добрый, но ре-
акционный, поскольку стре-
мился законсервировать сло-
жившиеся общественные отно-
шения. Потому его — на гильоти-
ну. Робеспьер, Марат — люди не-
добрые, идеологи массового 
террора, но — прогрессивны, 
ибо ускоряли ход истории к 
светлому будущему. В их честь 
памятники, улицы и набереж-
ные.

Это,  разумеется,  очень 
упрощенное рассуждение. Но 
по сути так нас и учили в шко-
ле. Почему  эта теория так убе-
дительно объясняла прошлое, 
местами — настоящее, и так не-
удачно — будущее,  почему 
сформировала в итоге ложную 
теоретическую основу для дей-
ствий для политиков-маркси-
стов — мы сейчас не об этом. 
Важно другое — эта теория ов-
ладела массами не только в 
СССР.  Она овладела умами по-
ловины мира, и следовательно, 
— через, возможно, некоррек-
тные, но наши собственные 
стекла — смотрели на историю, 
на настоящее и будущее обра-
зованные граждане половины 
планеты.

И это был наш научно-исто-
рический суверенитет. 

С крахом СССР мы освобо-
дили историю от идеологии и не 
предложили никакого нового 
взгляда, мы лишь заимствовали 

на Западе некие упрощенные 
идеи либерализма. Кстати, 
часть которых к тому времени 
уже и там лучшими умами вос-
принималась весьма критиче-
ски. 

В общем, истмат канул в 
Лету, а что осталось? По сути — 
примитивная трактовка неко-
торых либеральных теорий (да 
даже не «либеральных», не хочу 
опошлять это ни в чем не повин-
ное хорошее слово, а скорее ка-
ких-то либертианских). Чаще 
всего — трактовка хода истории 
как движения от несвободы 
личности к свободе.

При этом само определение 
свободы — как цели и смысла 
исторического развития полу-
чило расширительное толкова-
ние. От  защиты свобод и прав 
меньшинства — к «свободе» вы-
бора пола, однополых браков, и 
всякого рода девиантного или 
по-русски извращенческого по-
ведения. От свобод и прав лю-
дей с разным цветом кожи, про-
исхождением — к грабежам и по-
громам «потомками угнетен-
ных» на улице, сносу памятни-
ков и надругательству над куль-
турным наследием.  От свободы 
совести — к пляскам в Храме.  В 
общем, «окна Овертона» в дей-
ствии. 

Докатывается либертианст-
во и до нас, слава Богу, пока 
чаще в комичной форме. Недав-
ний пример — на портале госу-
слуг появилась, но потом — зво-
ночек раздался —  была снята 

услуга упрощенной процедуры 
«замены паспорта в связи со 
сменой пола». Захотел подро-
сток поменять пол — пока гормо-
ны не успокоились и с девушкой 
не помирился, — ЕЦ госслуг дол-
жен оперативно помочь офор-
мить документы. Без бюрокра-
тии.  А что — свобода! Если се-
рьезно —то либертианство (уже 
как свобода от «русского им-
перского гнета»), наложенное 
на болезненное увлечение  не-
кими национальными особен-
ностями привело, и к ситуации 
на Украине, и в Прибалтике, а 
теперь уже и в братской Бело-
руссии. Исходя из незамыслова-
той дилеммы «свобода versus 
несвобода» одна сторона в Мин-
ске — однозначно  тирания, а 
другая  (хотя мы о ней вообще 
ничего не знаем) — положитель-
ные герои, и только потому, 
что  они «за свободу». Хочется 
лишь грустно напомнить, что 
при любом насильственном пе-
ревороте с лозунга «за свободу» 
всегда начинался массовый тер-
рор, казни и передел собствен-
ности. Ну это так, по ходу, как 
говорится, тем энтузиастам 
«оранжевых революций», кото-
рые учебники истории не чита-
ли…

Кстати, исторический при-
митивизм такого подхода у нас 
— наглядно представлен в пе-
чально прославленном ролике в 
Ельцин-центре. Исходя из этого 
странного мультика  на входе в 
музей — вся история России — 

есть исключительно  движение 
от несвободы к свободе. Все до 
Ельцина — зло и хаос (ах, да, 
мелькнул, кажется, Александр 
II, но — погубила охранка), и 
только с уважаемым  БН поя-
вился какой-то луч света в тем-
ном царстве. Итак, в советскую 
пору мы отринули историче-
скую идеологию самодержавия 
— никакого более «третьего 
Рима», «бога, царя, отечества», 
«единой и неделимой», «сла-
вянского или православного 
единства», ничего этого — и за-
местили это «марксизмом-ле-
нинизмом в истории», распро-
странив его, повторюсь, на пол-
мира. 

В 90-е — мы отринули и ист-
мат, и образовалась идейная пу-
стота. Но природа пустоты не 
т е р п и т.  И  т а м  о б о с н о в а -
лось  примитивное историче-
ское либертианство, идейная 
основа для поэтапного низведе-
ния России до десятка «голлан-
дий», только понищее и пожи-
же. Поскольку сырьевые коло-
нии, лишенные суверенной 
истории и права на роль в мире, 
— жить должны скромно. Не вы-
делываться.

Что же мы на данный момент 
предлагаем?

Сразу скажу — готового ре-
цепта нет. Есть осознание про-
блемы, есть потребность в  ди-
скуссии,  есть понимание неко-
торых подходов. 

ПЕРВОЕ. Историческая по-
литика. 

Государственная деятель-
ность, называемая греческим 
словом «политика», затрагива-
ет все сферы жизни общества. 
Политика проявляется во всем, 
в том числе и в отношении госу-
дарства и общества к своей 
истории. Не надо этого сте-
сняться.  Напомню, несколько 
лет  назад словосочетание 
«культурная политика» вызы-
вало кое у кого недоумение или 
даже неприятие. Сегодня это 
понятие закреплено в основных 
президентских документах.

Что касается государствен-
ной исторической политики, 
защиты исторической правды, 
подвига народа, почитания 
исторической памяти, то  от-
ныне это закреплено Конститу-
цией. 

ВТОРОЕ. Общество, которое 
не имеет самостоятельного ви-
дения путей развития, как я уже 
говорил, вынуждено опираться 
на концепции, выработанные за 
пределами его страны. Таким 
образом, историческая полити-
ка напрямую связана с истори-
ческим суверенитетом, то есть 
нашей способностью самостоя-
тельно трактовать собственную 
историю и путь развития. Или 
неспособностью — в случае от-
с у т с т в и я  т а к о в о г о  п у т и . 
Итак, исторический суверени-
тет.

Пример. Свое видение миро-
вой истории США трактуют с 
момента рождения, и назойли-
во распространяют — всеми ин-
струментами и «мягкой, и са-
мой жесткой  силы».  Банально-
сти про Голливуд, учебники Со-
роса и завизированные понятно 
где «резолюции Европарламен-
та» по Второй мировой — по-
звольте вам уже не напоми-
нать… Все и так понятно.

США не борются с фальси-
фикациями истории, они бес-
принципно  насаждают свою 
точку зрения. Всюду и  всеми до-
ступными средствами. 

Поэтому и я бы предложил 
постепенно отойти от позиции 
борьбы с «фальсификациями». 
Хватит оправдываться. Надо на-
саждать всеми возможными ме-
тодами свою  точку зрения. 

Тем более нам легче, чем на-
шим «оппонентам». 

Ибо мы говорим правду. Мы 
в фантазиях не запутаемся. 

Мы верим в то,  что делаем. 
Мы знаем,  за что и ради чего 
творили историю наши предки 
и что поэтому должны делать 
мы.

Понимаем, сегодня  «борьба 
за историю» — это  часть конку-
рентной борьбы государств. 
Это обыденное и ведущееся 
осознанно дело. Но действи-
тельно устойчивое историче-
ское самосознание народа мо-
жет быть основано только на 
объективном историческом 
знании. 

Поэтому — ТРЕТИЙ тезис. 
Об исторических оценках и 

синхронной истории.
Споры и дискуссии о той или 

иной личности, событии  в исто-
рии были, есть и будут.  Тем бо-

лее, когда находятся неизвест-
ные ранее факты. Это нормаль-
но. 

Ненормально — вычерки-
вать, устранять кого-то или что-
то из исторической памяти. Не-
нормально — впадать в бездум-
ное восхваление или порица-
ние. Давать оценки, только и ис-
ключительно исходя из наших 
сегодняшних представлений о 
морали, праве, добре и зле, судя 
из дня сегодняшнего, зная точно 
сегодня результаты, последст-
вия их деяний. 

Говоря проще, не надо срав-
нивать Ивана Грозного с Махат-
мой Ганди и принцессой Диа-
ной. Они жили в разных вселен-
ных. Используйте при оценках 
принцип историзма. Не оправ-
дывайте. Изучайте эпоху. Срав-
нивайте с современниками. 
Грозного, например, с Генрихом 
VIII и акторами Варфоломеев-
ской ночи. 

Повторюсь. Не оправдывай-
те. Но судите не по Хельсинским 
декларациям и документам 
ООН о правах человека. Судите 

по законам и понятиям ТОГО 
времени, попытайтесь окунуть-
ся в те реалии и те представле-
ния общества, элит да  и про-
стых людей о законе, справед-
ливости,  Боге и дьяволе,  и тогда 
многое предстанет в другом све-
те…

Я говорю это  не для того, 
чтобы осуждать иностранных 
монархов или упаси Бог, оправ-
дывать дикость «опричины». 
Нет. Просто когда мы в музее 
смотрим на старинные картины 
(которых не касалась рука ре-
ставратора), мы часто видим ту-
склые, темные цвета, с трудом 
можем что-то разглядеть. Но 
разве великие художники все 
всегда писали  такими темными 
красками? 

Нет, просто лак, которым 
они покрывались под воздейст-
вием кислорода и времени оки-
слялся, краски темнели. Но сто-
ит картину по-настоящему вос-
становить — и она заиграет так, 
как видел мир создававший ее 
художник.

Так и с историей — надо стре-
миться воссоздавать историю. 
Что заставило пойти на тот или 
иной шаг? При каких обстоя-
тельствах? Как при тех же об-
стоятельствах поступали его 
современники? Да, это сложно. 
Но интересно. 

Ставя такие вопросы, мы не 
просто воссоздаем картину 
прошлого. Мы можем попытать-
ся если  не принять, но хотя бы 

приблизиться и понять, как ду-
мали наши предки.

И еще. Мой пример с совре-
менниками — сравнение деяний 
Ивана Грозного с его европар-
тнерами — приводит к еще одно-
му важному выводу. Мы можем 
и должны уйти от евро- и Мо-
сква-центричности в препода-
вании истории, мы должны пос-
тоянно сравнивать нашу исто-
рию с историей всемирной, 
знать, именно в связи с исто-
рией нашей Родины, больше о 
развитии западной и восточной 
цивилизаций.

Я давно призывал в этой свя-
зи полностью пересмотреть 
подходы  к изучению истории в 
школе, отойти от примитивного 
принципа последовательности 
— к познанию истории мира в 
сравнении.

Говорят, стандарт школьного 
учебника уже  утвержден. Но 
мы же сами устанавливаем пра-
вила игры. Давайте признаем, 

что традиционный  подход к 
преподаванию истории в школе 
— от древних веков до сего дня, в 
отрыве нашей истории от все-
мирной — неполноценен. Это 
как изучать географию — от-
дельно нашу, по отдельном гло-
бусу России, потом отдельно — 
остальную, притом пока дойдем 
до Москвы и современности, 
уже позабыли,  что  есть  и 
остальной мир, где похожая 
природа, климат, тоже реки и 
озера, зима и лето и похожие за-
кономерности развития  живот-
ного и растительного мира. 

ЧЕТВЕРТЫЙ тезис. О пози-
тивной истории.

Российская историческая 
наука возникла как наука кри-
тическая, не замалчивающая 
ошибок и преступлений ее дей-
ствующих лиц. Как история по-
учительная. Она, по Ключевско-
му, «строго наказывает за невы-
ученные уроки». Но мы не мо-
жем не видеть у Татищева, Ка-
рамзина, Соловьева, Ключев-
ского, Платонова, Тарле, Рыба-
кова и других, что они ставили 
во главу угла не только интерес, 
но и любовь к собственному 
прошлому.

«Два чувства дивно близки 
нам / В них обретает сердце 
пищу: / Любовь к родному пепе-
лищу, / Любовь к отеческим гро-
бам». 

При таком подходе история 
неизбежно обретает позитив-
ные смыслы.  Они проявляются 

в уважении к своей стране, же-
ланию посвятить ей свои силы и 
таланты. Позитивная история 
дает возможность судить о 
прошлом (и хорошем, и плохом) 
исходя из чувства сопричастно-
сти  «к отеческим гробам» и 
«родному пепелищу». Вы ска-
жете — с поводами для гордости 
все ясно. 

А как быть с тем, чем гор-
диться нельзя по определению? 
Отвечу. История должна быть 
объективной. Не заставляющей 
поверить в собственную непол-
ноценность, но и не лакирован-
ной. Более того.  Мало расска-
зать в учебнике про массовые 
репрессии 1930-х. Надо пока-
зать, что они были не просто по-
р о ж д е н ы  р е ж и м о м ,  о н и 
были  обусловлены системой, 
созданной Лениным и  Стали-
ным. Надо это знать и понимать, 
чтобы исключить даже теорети-
ческую  возможность воссозда-
ния подобной системы. 

Мы не имеем права выры-
вать из наших учебников исто-
рии, из нашей памяти целые 
страницы. Мы это уже проходи-
ли — будь то отсутствие фигуры 
Грозного на памятнике Тысяче-
летию России, отрицание доре-
волюционных достижений в со-
ветскую эпоху, выкалывание 
глаз на фото и изъятие целых 
разделов из учеников в 40—60-е. 

Ибо отрицание своего прош-
лого  есть 100-процентная га-
рантия того, что свои ошибки 
мы повторим. 

Поэтому ПЯТЫЙ  тезис — о 
непрерывности истории. 

Наша История едина и не-
прерывна, не может быть в ней 
лишних фигур и потерянных 
звеньев. Она плохо вмещается в 
рамки выдуманных схем — ком-
мунистических, монархиче-
ских, либеральных, консерва-
тивных. Она велика, объемна и 
непрерывна. Современная Рос-
сия — правопродолжатель СССР 
ровно так же, как Советская 
Россия  —  правопродолжа-
тель  Империи, а та в свою оче-
редь — Московского государства 
и Древней Руси. 

И эту непрерывную историю 
надо изучать, стремясь понять, 
повторюсь снова и снова, это 
важно, логику поступков наших 
предков. Ошибок — не повто-
рять, преступления — не замал-
чивать, подвиги, не скромни-
чая, — поднимать на щит, успеш-
ный опыт, переложив на совре-
менные реалии, — использовать. 
ШЕСТОЕ. О воспитании слож-
ного человека.

Зачем учить историю в шко-
ле? Самый простой ответ, кото-
рый могут дать сами ученики — 
чтобы сдать экзамен, получить 
аттестат, поступить в вуз. 

Этот ответ неверный. Чтобы 
наши дети росли ответственны-
ми гражданами великой стра-
ны, они не должны зазубривать 
правильные ответы для экзаме-
на. Цель — стать сознательно 
действующим гражданином — 
напомню прозвучавший внача-
ле тезис Ключевского. 

Механическое увеличение 
часов истории в школе, введе-
ние ЕГЭ лишь  приведет к пере-
грузке цифрами и датами. Их 
можно вызубрить, но как они 
сформируют личность? 

Я  не предлагаю готового  ре-
шения, как получить осмысле-
ние каждым истории своей 
страны. Но вижу, что оно требу-
ется и что оно — решение — будет 
сложным. Простое решение — 
это те самые ответы из интерне-
та. Это ЕГЭ по истории с огром-
ным избыточным массивом ин-
формации. 

Сложное решение требует 
воспитания не «оловянного сол-
датика», а сложного человека. 
Способного мыслить не в дво-
ичной системе простых ответов 
«да» /«нет» или того хуже — 
принципа multiple choice, не в 
черно-белой парадигме, а во 
всей палитре красок, которыми 
писали свои картины великие 
художники минувших времен. 
Не через восхваление, не через 
глумление над прошлым. А че-
рез, повторюсь, осмысление и 
принятие. Через собственные 
ответы на вопросы — почему и 
зачем это произошло? При ка-
ких обстоятельствах и почему 
так поступали твои предки? 

Через формирование среды, 
которая не терпит психологи-
ческого уныния и пессимизма. 
Которая формирует деятельно-
го и активного гражданина, 
способного учесть уроки, по-
нять ошибки и, не повторяя их, 
превзойти деяния своих пред-
ков. Такое постижение прошло-
го дает нам образ будущего, ос-
нованного на наших базовых 
ценностях: свободе и независи-
мости, суверенитете и целост-
ности нашей земли, памяти о 
героическом труде наших пред-
ков, опоре на тысячелетнюю 
культуру и традицию государ-
ственности.

Конечно, все выше сказан-
ные тезисы — не догма. Стране 
нужна историческая политика. 
Давайте думать вместе. 

Неугодную историю нельзя демон-
тировать, в ней не может быть лиш-
них фигур и потерянных звеньев. 

Владимир Мединский: Стране нужна историческая политика. 

А К Ц Е Н Т

Само определение свободы получило 
расширительное толкование. 
От  защиты свобод и прав меньшинства 
— к  «свободе» выбора пола. От свобод 
и прав людей с разным цветом кожи — 
к грабежам и погромам на улице, 
сносу памятников и надругательству 
над культурным наследием.  
От свободы совести — к пляскам в Храме

Как научить молодых любить свое прошлое, главный вопрос форума «История для будущего. Новый взгляд».

А К Ц Е Н Т

Простое решение — это те самые ответы 
из интернета. Это ЕГЭ по истории 
с избыточным массивом информации. 
Сложное решение требует воспитания 
не «оловянного солдатика», 
а сложного человека. Способного 
мыслить не в двоичной системе 
простых ответов
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В основу статьи положено выступле-
ние на форуме  «История для будущего. 
Новый взгляд».
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ЭКОЛОГИЯ В Новой Москве 
выпустили из центра 
передержки птиц и змею

Да, уж!

Ирина Огилько

На оживленные улицы столицы нередко попадают ди-
кие птицы и звери. Одни из любопытства забредают из 
соседнего леса, другие — сбившись с маршрута. Оказав 
им помощь, тех, кто способен жить самостоятельно, 
выпускают в естественные условия обитания. Как это 
происходит, вчера наблюдали корреспонденты «РГ».

Начальник отдела биоразнообразия департамента 
природопользования и охраны окружающей среды 
Москвы Сергей Бурмистров рассказал, что у всех най-
денных на территории города птиц схожая судьба. Бес-
помощных пернатых нашли жители и позвонили на 
«горячую линию» правительства Москвы. Найдены-
шей забрали к себе специалисты центра реабилитации 
диких животных. По данным Бурмистрова, на «горя-
чую линию» с начала года поступило около 700 таких 
звонков. «Но далеко не каждый раз за звонком следует 
направление в центр. Например, был звонок, что на 
Патриарших прудах плавает лебедь со сломанными ла-
пами. Оказалось, что птица жива-здорова, просто на 
время отдыха вывернула и сложила лапки на хвост. 
Еще как-то москвичка сообщила, что спасла редкую 
птицу. Оказалось, обычная чайка. Ее забрали и выпу-
стим на волю, — продолжал Бурмистров. — Более сотни 
птиц и животных подобрали с начала года. Из них око-
ло 40 процентов возвращаем в естественную среду. 
Остальные из-за травм выжить в лесу уже не смогут».

Вчера свободу обрели 23 птицы: две ушастые совы, 
четыре серые неясыти, четыре сокола пустельги, два 
ястреба тетеревятника. А еще — пять уток огарей и че-
тыре кряквы. На вопрос «РГ», зачем крякв и огарей 
увезли от городских прудов, Бурмистров объяснил, 
что изначально птицы эти дикие, место им на природ-
ных территориях подальше от дорог подходит больше.

Местом выпуска стал бывший орнитологический 
заказник, где, говорят специалисты, рай для птиц. 
Много озер, болотистые леса, поляны и некультиви-
руемые поля. Руководитель департамента природо-
пользования и охраны окружающей среды Антон 
Кульбачевский первой вынул сову. Птица покрутила 
головой, расправила крылья. И как только ее подки-
нули, полетела до ветки на ближайшем дереве. Из сле-
дующей коробки вылетели два ястреба, затем снова 
совы, неясыти... И даже коростель. Водяной уж провел 
в центре реабилитации неделю — попал туда из маши-
ны, в которую заполз погреться. Сверкающего че-
шуей на солнце его выпустили на берег пруда, а уток — 
прямо в воду.  

МАСКИ Центральный 
детский магазин наказали 
из-за нарушений режима

Поставили 
в угол 

Сергей Бабкин 

Множественные нарушения масочного режима Роспо-
требнадзор зафиксировал в Центральном детском ма-
газине на Лубянке. ЦДМ теперь могут даже временно 
закрыть. Пока же известный на всю страну торговый 
дом работает, а «масочный» стал тотальным. 

Перед самым входом в ЦДМ гостей встречает охран-
ник. «Наденьте, пожалуйста», — указывает он на коробки 
с масками и перчатками. Еще несколько дней назад ма-
газин был более лоялен к «ковид-диссидентам», следует 
из отчета замначальника отдела столичного управления 
Роспотребнадзора Ольги Куликовой. На ЦДМ как на юр-
лицо составили протокол по статье 6.3 КоАП — «Наруше-
ние законодательства в области обеспечения санитарно-
эпидемиологического благополучия населения». Мага-
зину грозит штраф 500 тыс. руб. или административное 
приостановление 
работы на срок до 90 
суток — это решит 
суд, куда будут на-
правлены материа-
лы проверки. 

Видимо, в ЦДМ 
четко осознали, что 
ковид-контроль не 
игрушки. В местной кофейне, в Hamleys — разве что 
только куклы не в масках. Даже промоутеры с шарами 
на входе призывают покупателей надеть антивиру-
сную амуницию. Впрочем, покупателей утром пример-
но столько же, сколько и сотрудников. В основном при-
ходят одни взрослые: зайти сюда с маленьким — опа-
сность для получки. Только четверо гостей забрели 
сюда с ребятами школьного возраста, у которых сей-
час продленные каникулы. «Папа с мамой работают, 
вот тут-то я, дедушка, и пригодился, — объясняет один 
из пожилых посетителей ЦДМ. — С внучкой гулял, ре-
шил зайти кофе попить». «Да, пришла с сыном, а с кем 
же его оставить? — предъявляет свой аргумент молодая 
мама, присматривавшая одежду. — Каникулы объяви-
ли. Это прекрасно! Но ведь я работаю, хоть и из дома. 
Приходится вставать пораньше, делать свои дела, по-
том гулять идти. А в магазин ненадолго заглянули». 

Немноголюдно сейчас и в других ТЦ и кинотеатрах. 
Причина проста — погода хорошая. Сейчас все школь-
ники, по наблюдениям корреспондента «РГ», гуляют в 
городских парках. Например, в сквере на Олонецком 
проезде заняты и турники, и теннисные корты, и пло-
щадки для трюков на самокатах. Сказать, что там со-
блюдаются дистанция и прочие антиковидные атрибу-
ты, было бы преувеличением. Зато каникулы, похоже, 
выполнили главную задачу — концентрация детей в за-
крытых помещениях резко снизилась. По крайней мере 
пока погода выступает союзником.  

ПЕРСОНА Винченцо Трани: Каршеринг за пять лет изменил москвичей

За «Дели» за живое 
Сергей Бабкин

М
осковский каршеринг 
за пять лет превратился 
из диковинки в полно-

ценный вид транспорта — теперь 
в городе самый большой «ше-
ринговый» парк в мире. «Жите-
ли столицы стали отказываться 
от второй машины в семье, — 
рассказал в интервью «РГ» пре-
зидент Итало-российской тор-
говой палаты, основатель «Де-
лимобиля» Винченцо Трани. — А 
на выходные часто берут арен-
дное авто для поездки по Золо-
тому кольцу».

Итак, с чего все начиналось в 
2015-м?

ВИНЧЕНЦО ТРАНИ: Со 100 автомоби-
лей. В России тогда каршеринг 
был абсолютной новинкой. Не в 
каждом городе был бы возмо-
жен такой стартап. Что отлича-
ет Москву от других мегаполи-
сов — здесь власть похожа на 
нас, инноваторов. Нам нужно 
постоянно следить за прогрес-
сом. В Москве у чиновников та-
кой же подход. Мэр Сергей Со-
бянин внимательно следил за 
тем, что внедряется за грани-
цей. И когда 5 лет назад я при-
шел с предложением о запуске 
каршеринга — он был готов и 
прекрасно и даже лучше меня 
знал, какую пользу для города 
это может принести. Мы вместе 
обсуждали, что реально сделать 
по миланскому образцу, а что — 
нет.

 Например?
ВИНЧЕНЦО ТРАНИ: В Милане карше-
ринговые авто могут ехать по 
выделенным полосам, карше-
ринг приравнивается к общест-
венному транспорту. В России 
такое, к сожалению, пока невоз-
можно. Но в Москве открыть 
компанию каршеринга может 
любой оператор — даже самый 
маленький, даже если у него 
есть 50—100 автомобилей — си-
стема в России более открыта 
для развития бизнеса.

Город помог с субсидиями, 
льготами, парковками?

В И Н Ч Е Н Ц О  Т РА Н И :  Мы получаем 
льготы при оформлении парко-
вочных абонементов. Подход 

такой же, как в Милане, Герма-
нии, Канаде и везде. Без этого 
мы не смогли бы запустить биз-
нес — это был один из ключевых 
моментов. Город не просто по-
мог, он дал стимул нашему раз-
витию. В первый же год мы уве-
личили парк до 500 машин, по-
тому что так было надо городу. 
Если бы это зависело только от 
нас, мы бы это сделали все рав-
но, но чуть медленнее. Сейчас 
делимобилей в столице 9 ты-
сяч. Я как инвестор и Москва 
как площадка заинтересованы 
друг в друге. Одна каршеринго-
вая машина, это не раз публи-
ковалось, может заменить 6 
личных.

Состоятельные семьи тоже 
переходят на каршеринг?

ВИНЧЕНЦО ТРАНИ: Наши клиенты — 
традиционный средний класс. В 
большинстве своем они живут 
не в центре города. Стоимость 
жилья очень дорогая в Москве, 
поэтому обычно люди предпо-
читают жить или рядом с метро, 
или недалеко от МКАД. Таким 
семьям нужны 2 машины — они 
часто работают или учатся в 
разных направлениях. Машина 
для них — это не luxury-инстру-
мент, а условие комфортной 
жизни. Поэтому они отказыва-
ются от одной личной машины, 
и один из них ездит на карше-
ринге, например.

Есть стереотип — что кар-
шеринг это опасно и много 

ДТП происходит с каршерин-
гом — вы анализировали, на-
сколько это часто происхо-
дит по вине ваших водите-
лей?

ВИНЧЕНЦО ТРАНИ: Нам как владель-
цам каршеринговых компаний 
в принципе невыгодно, чтобы 
за руль садился опасный води-
тель. Мы очень много думаем о 
снижении аварийности как о 
своей социальной ответствен-
ности. Анализируем статисти-
ку совместно со страховыми 
компаниями, которые тоже за-
интересованы в снижении ри-
сков. Ведь каждая авария для 
нас серьезная финансовая поте-

ря и ущерб. Анализируем кли-
ентскую базу и имеем целый 
спектр инструментов, чтобы 
влиять на манеру вождения. У 
нас достаточно жесткая штраф-
ная политика к тем, кто практи-
кует опасный стиль вождения, а 
не потому, что приятный это 
или неприятный человек, боль-
ше или меньше платит. Поэтому 
у нас действует динамическое 
ценообразование на основе 
цифровой системы скоринга, 
которая позволяет оценить по-
ведение водителя. Мы инвести-
руем в системы безопасности 
телеметрическое оборудова-
ние, liveness-технологии, когда 

искусственный интеллект удо-
стоверяет личность водителя. 
Недавно пока в качестве пилота 
внедрили digital-тест на оценку 
скорости реакции водителя. 
Приложение просит водителя 
перед бронированием решить 
несколько логических задачек. 
Считаем, что это поможет 
определить состояние алко-
гольного опьянения и повы-
шенный уровень усталости, 
при котором тоже опасно са-
диться за руль.

Периодически на каршеринг 
жалуются: ведь машины за-
нимают парковочные места 
и у метро, и во дворах. И за-
ммэра Максим Ликсутов в 
своем блоге об этом писал. Вы 
как к этому относитесь?

ВИНЧЕНЦО ТРАНИ:  Мы очень уважа-
ем мнение департамента тран-
спорта и мэра. Мы выполнили 
наши обязательства и планы пе-
ред городом по количеству ав-
томобилей и всегда оперативно 
отвечали на стимулы города 
расширять автопарк каршерин-
га. Здесь важно понять позицию 
городских властей. Если город 
решит, что пока нет необходи-
мости расширять московский 
парк каршеринга, то сосредото-
чимся на регионах. Если же да-
дут зеленый свет, то мы готовы 
добавить в ближайшее время 
еще 3 тысячи машин.  

НАСЛЕДИЕ  Когда 
восстановят 
библиотеку 
ИНИОН РАН

ПОЛКИ ЖДУТ 
СИГНАЛА
Александр Мелешенко

Восстановление  сгоревшей в 
2015 году библиотеки Институ-
та научной информации по об-
щественным наукам РАН под-
ходит к концу. Этот пожар тогда 
наделал много шума. Безвоз-
вратно были утеряны сотни ты-
сяч уникальных книг. Постра-
дало и здание — яркий пример 
советского модернизма. После 
длившегося более суток пожара 
от него почти ничего не оста-
лось. 

Скептики критически вос-
принимали обещание  властей 
восстановить библиотеку в 
прежнем виде. Но именно это 
произошло. В настоящее время  
полностью завершена отделка 
фасадов, идет установка инже-
нерных систем и благоустрой-
ство летнего амфитеатра перед 
зданием. Внешне библиотека 
выглядит почти как до пожара, 
за исключением нескольких де-
талей. 

Например, на месте бывше-
го фонтана перед библиотекой 
появился амфитеатр. «За сорок 
с лишним лет эксплуатации 
водная чаша обветшала, — объ-
яснил это решение главный ар-
хитектор Москвы Сергей Куз-
нецов. — Многоуровневый пар-
тер, который прежде был ча-
стью фонтана, теперь превра-
щается в летний амфитеатр. До 
конца текущего года благоу-
стройство будет полностью за-
вершено. Кроме того, уже про-
ложены пешеходные дорожки в 
небольшой роще, которая при-
мыкает к зданию, так что это 
будет единое общественное 
пространство для прогулок и 
отдыха с цветниками, кустар-
никами и деревьями». Участки 
с растительностью тут будут 
чередоваться  с твердым по-
крытием, демонстрируя соче-
тание природы и города.

Здание же библиотеки вос-
становлено в соответствии с 
проектом известного советско-

го архитектора Якова Бело-
польского, но с учетом совре-
менных нормативов и стандар-
тов проектирования. Проект 
еще в 2017 году рассматривал 
архсовет столицы, проектиров-
щики работали на основе эски-
зов и архивных фотографий. 
«Внешний облик, высотные от-
метки, габариты здания — все 
полностью сохранено, — под-
черкивает Кузнецов. — Но тех-
нологии строительства шагну-
ли далеко вперед. Например, 
это уже другие материалы от-
делки, старые бы просто не 
прошли нормы пожаробезопа-
сности. Старый каркас здания 
заменили на монолитный желе-
зобетон. Фасады облицевали 
серым натуральным камнем, 
который гармонично смотрит-
ся на фоне соседнего здания Се-
ченовского университета. Вме-
сто одинарных стекол устано-
вили стеклопакеты, сейчас 
монтируют современные инже-
нерные системы, которые зна-
чительно повысят энергоэф-
фективность здания».

Одной из «фишек» библио-
теки в свое время были зенит-
ные фонари на крыше — благо-
даря им в помещения второго 
этажа попадал дневной свет. Их 
сохранили в проекте и усовер-
шенствовали — если раньше фо-
нари закрывали пластиковые 
крышки, то современное дол-
говечное стекло в них не ну-
ждается. Также на центральном 
фасаде появилось новое назва-
ние учреждения, сделанное из 
латуни.

Полностью завершить мас-
штабную стройку планируют 
до конца следующего года — 
много работы еще предстоит 
внутри здания, где монтируют-
ся новые фондохранилища. Они 
должны предотвратить потерю 
книг в случае ЧП и сделать до-
ступ к ним более удобным. Уве-
личились в новом здании и пло-
щади конгресс-центра, добави-
лись зоны отдыха и кафе. В це-
лом оно  станет более комфор-
тным, современным, безопа-
сным и вместительным.  

ТРАНСПОРТ На Кольцевую линию метро вышел в первый рейс 
поезд «Москва-2020»

Машинист не уснет
Любовь Проценко 

Н
а Кольцевую линию 
подземки вчера вы-
шел первый поезд 
нового поколения 
«Москва-2020» . 
Стартовал он из 
электродепо «Кра-
с н а я  П р е с н я »  к 
станции «Белорус-

ской». 
Напутствуя новый состав в 

дорогу, мэр Москвы Сергей Со-
бянин сказал: 

— Это большое событие — в 
первый рейс выходит поезд 
«Москва-2020», уникальный 
поезд, созданный российскими 
машиностроителями — давними 
партнерами Москвы, «Трансма-
шхолдингом».Целая эпоха пере-
мен произошла в Московском 
метрополитене. За последние 
годы мы обновили 60% подвиж-
ного состава, а в 2017 году со-
здали «Москву» — поезд мирово-
го уровня.

Говоря о технических преи-
муществах новинки, глава горо-
да рассказал: «Поезд менее 
шумный, более комфортный, с 
широкими проемами двери, 
большими выходами, которые 
позволяют быстрее входить и 
выходить из метро. Я уверен, 
что он из самых лучших в мире 
поездов метро». Много у «Мо-
сквы-2020» и других изюминок. 
Например, новейшая система 
информирования пассажиров с 
помощью увеличенных ЖК-ди-
сплеев со схемой линии над 
дверьми, новых информацион-
ных дисплеев в консолях под по-
толком, увеличенных тач-экра-
нов для построения маршрутов. 
Сориентироваться, где именно 
находится в данный момент по-
езд, пассажирам поможет све-
тодиодная подсветка салона 
(под сиденьями и над окнами) в 
цвет линии, по которой следует 
состав. А благодаря названию 
конечной станции следования 
состава, которая впервые в сто-
личной подземке отображается 
снаружи на бортах вагонов, пас-
сажиры будут избавлены от ти-
пичной ошибки «сел не в ту сто-
рону».

Чем же еще отличается «Мо-
сква-2020» от своих предшест-
венников? Во-первых, даже чи-
сто внешне. Дизайн маски ново-
го поезда выбрали сами горожа-

не в ходе голосований, прохо-
дивших в выставочном павильо-
не МЦД на Киевском вокзале и в 
социальных сетях. Вариант, за 
который проголосовало боль-
шинство москвичей, разрабо-
тан российскими машиностро-
ителями совместно со всемирно 
известной итальянской компа-
нией в сфере промдизайна 
ItalDesign, известной своим со-
трудничеством с Audi, Airbus, 
Nissan, McLaren, Lamborghini и 
другими крупными мировыми 
производителями транспор-
тных средств.

Машинист войти в кабину 
сможет только по индивидуаль-
ной карте доступа, которая од-
новременно используется для 

запуска комплексной системы 
управления и обеспечения без-
опасности движения. Пульт 
стал более удобным — кнопок на 
нем стало почти вдвое меньше, 
зато появились широкоформат-
ные сенсорные мониторы. Плюс 
удобное кресло с возможно-
стью регулировки сиденья и 
подлокотников по высоте, а так-
же положения спинки. 

Кабина оснащена средства-
ми контроля: педалью и кноп-
кой бдительности машиниста. В 
любой нештатной ситуации по-
езд сам подскажет машинисту 
наилучший выход из ситуации. 
Кроме того, кабина адаптирова-
на к системе «Антисон», кото-
рая постоянно в режиме онлайн 

контролирует состояние маши-
ниста во время движения пое-
зда. Этой системой оборудова-
ны все поезда и весь парк назем-
ного городского транспорта, та-
кого нет нигде в мире.

Убедиться в достоинствах со-
става скоро смогут все москви-
чи — машиностроители уже го-
товы в массовом порядке произ-
водить новинку взамен преж-
них поездов, тоже достаточно 
неплохих. В частности, в пред-
стоящем 2021 году весь под-
вижной состав на Кольцевой ли-
нии подземки полностью обно-
вят за счет запуска поездов 
«Москва-2020». 

В ближайшие годы Москов-
ский метрополитен планирует 
закупить еще свыше 170 пое-
здов, или более 1300 вагонов 
нового поколения. Благодаря 
этому к 2023 году средний воз-
раст вагонов в подземке сни-
зится с 15 до 10 лет. Доля же 
современных поездов станет 
более 80%. Следом за обновле-

нием подвижного состава на 
Кольцевой линии в 2023 году 
будут также полностью заме-
нены поезда на Калужско-Риж-
ской линии. Новыми состава-
ми «Москва-2020» смогут 
пользоваться более 1,7 милли-
она пассажиров этих линий. На 
Большой кольцевой линии, ко-
торая строится, несмотря на 
пандемию, ускоренными тем-
пами, помимо «Москвы-2020» 
будут курсировать современ-
ные поезда «Ока», «Москва» и 
«Москва-2020». В целом в рос-
сийской столице к 2023 году 
окажется самый молодой парк 
вагонов метро по сравнению с 
метрополитенами Европы и 
Америки, как сегодня уже са-
мый молодой парк автобу-
сов.  

В преимуществах нового поезда 
Сергей Собянин убедился лично — он 
назвал его одним из лучших в мире. 

А К Ц Е Н Т

К 2023 году средний возраст вагонов 
в подземке снизится с 15 до 10 лет

Ястреб-тетеревятник смело вылетел из коробки сам, 
не дожидаясь помощи людей.

Отделка фасадов библиотеки уже 
полностью завершена, а на террито-
рии идет благоустройство.  

ЦДМ теперь могут 
даже временно 
закрыть

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Для каршеринга разработают «протоколы безопа-

сности» — некие меры, в том числе, технологиче-

ские, которые позволят не допустить до управления 

лихачей и неадекватных водителей.

Автомобили краткосрочной аренды давно стали од-

ним из самых опасных видов транспорта в столице. 

По статистике ГИБДД, при общем сокращении коли-

чества аварий в Москве на 15 процентов, число ДТП 

по вине водителей каршеринга выросло с 4,3 про-

цента до 5,3 процента. Всего за это время произош-

ло 251 ДТП с участием таких машин, в которых поги-

бло семь человек и 301 получил ранения. Такие дан-

ные озвучил врио начальника УГИБДД по Москве 

Алексей Диокин. По его словам, водители карше-

ринга отличаются низкой дисциплиной. При этом 

они имеют практически свободный доступ к автомо-

билям. Зачастую ДТП сопутствуют грубые наруше-

ния, в том числе управление в состоянии опьянения 

и отказ от прохождения освидетельствования. Наи-

большую опасность, как отметил Алексей Диокин, 

представляют водители со стажем до шести лет. 

Как сообщает «Коммерсантъ», с начала года инспек-

торы выявили более 61 тысячи нарушений правил, 

совершенных водителями каршеринга. И это без 

учета автоматической фотовидеофиксации. 

Поэтому необходимо разработать протоколы без-

опасности. Одним из элементов протокола должно 

быть распознавание лиц. Чтобы перед тем, как пре-

доставить пользователю услугу по краткосрочной 

аренде, оператор смог установить, что предоставля-

ет  машину именно тому человеку, чей аккаунт у 

него зарегистрирован. 

В ГИБДД разрабатывается сервис, который позволит 

через портал госуслуг проверять статус водительско-

го удостоверения: выдавалось ли, действует ли, не 

лишен ли водитель прав. Это также позволит отка-

зать некоторым пользователям в услуге каршеринга. 

В столичном департаменте транспорта в настоящее 

время кроме того изучают возможность дистанцион-

ной проверки водителей на адекватность поведения. 

Подготовил Владимир Баршев
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ПЛАНЫ  
На космодроме 
Восточный 
создадут 
стартовый 
комплекс для 
многоразовой 
ракеты

«АМУР» УЛЕТИТ 
И ВЕРНЕТСЯ 
Наталия Славина

«Роскосмос» и РКЦ «Прогресс» 
(входит в госкорпорацию «Ро-
скосмос») заключили госкон-
тракт на эскизное проектиро-
вание по созданию на космо-
дроме Восточный космическо-
го ракетного комплекса с пер-
вой российской многоразовой 
ракетой на метане «Амур».

Ранее в тендерной докумен-
тации, опубликованной на сай-
те госзакупок, сообщалось, что 
ракета «Амур» будет двухсту-
пенчатой, ее первая ступень 
сможет использоваться как в 
многоразовом, так и в однора-
зовом варианте. Носитель смо-
жет выводить на орбиту до 12 
тонн нагрузки на опорную ор-
биту без спасения первой сту-
пени и 9,5 тонны с многоразо-
вой ступенью. В новой ракете 
будет при необходимости ис-
пользоваться разгонный блок 
«Фрегат» из состава ракет-но-
сителей серии «Союз».

Новая ракета получит взлет-
ную массу около 360 тонн, ее 
высота будет достигать 55 м, 
диаметр составит 4,1 м. Себе-
стоимость запуска новой рос-
сийской метановой ракеты-но-
сителя «Амур» с возвращаемой 
первой ступенью и без разгон-
ного блока составит 22 млн дол-
ларов. Предусматривается, что 
блок первой ступени будет ис-
пользоваться до десяти раз.

Себестоимость запуска ра-
кеты «Амур» без посадки блока 
первой ступени и ее повторно-
го использования и без приме-
нения разгонного блока, кото-
рый позволяет выводить спут-
ники, например, на геостацио-
нарную орбиту, должна состав-
лять не более 30 млн долларов. 
Без возвращения первой ступе-
ни, но с разгонным блоком — не 
более 35 млн долларов. Стои-
мость пусковой услуги новой 
ракеты — приоритетный мо-
мент при ее разработке. Надо 
сказать, что коммерческая ра-
кета под заданную стоимость 
запуска создается в отечествен-
ном ракетостроении впервые.

Надежность многоразовой 
ракеты-носителя «Амур» на ме-
тане будет доведена до 0,99. Как 
сообщил ТАСС исполнитель-
ный директор Роскосмоса по 
перспективным программам и 
науке Александр Блошенко, для 
большинства существующих в 
мире ракет космического на-
значения показатель надежно-
сти не превышает 0,98 (отража-
ет процент нештатных ситуа-
ций от общего числа стартов 
носителя).

По подсчетам отраслевых 
институтов, деталей в ракете 
«Амур» будет минимум в два 
раза меньше, чем в серии ракет 
сходного класса «Союз-2» — 2 
тыс. деталей в «Амуре» против 
4,5 тыс. деталей в «Союзах». 
«Это важно с точки зрения над-
ежности, а мы бы хотели, чтобы 
у нас ракета была безотказной, 
как автомат Калашникова», — 
отметил Блошенко.

Предполагается наличие 
форсажного режима для двига-
телей первой ступени, что по-
зволит реализовать схему горя-
чего резервирования: при вы-
ходе из строя одного из двига-
телей остальные в автоматиче-
ском режиме нарастят свою 
мощность, чтобы обеспечить 
продолжение полета». На пер-
вой ступени ракеты планирует-
ся разместить пять метаново-
кислородных двигателей.

Ракета-носитель среднего 
класса «Амур» будет обладать 
рядом технических особенно-
стей, наиболее полно отвечаю-
щим мировым тенденциям и 
требованиям разработчиков. 
По предварительным расчетам, 
создаваемый комплекс может 
начать проведение летных ис-
пытаний уже в 2026 году. Он 
призван осуществить поэтап-
ную замену действующего се-
мейства ракет-носителей 
«Союз-2». Первый пуск много-
разовой российской ракеты 
«Амур», как планируется, бу-
дет сразу со спутником.  

ПРОЕКТ Ученые узнали, как менялся климат за последние 66 миллионов лет

Землю бросало в холод и жар 
Юрий Медведев

В 
«климатическом» мире 
произошло важнейшее со-
бытие, которое с нетерпе-

нием ждали многие специали-
сты. Международная группа уче-
ных объявила о завершении мас-
штабного проекта CENOGRID. В 
авторитетном журнале Science 
представлена эталонная кривая 
климата за последние 66 милли-
онов лет — с начала кайнозоя и до 
наших дней. Впервые построен 
очень подробный график изме-
нения средних температур на 
планете. По мнению специали-
стов, он должен внести ясность в 
споры о причинах нынешнего 
глобального потепления. Во вся-
ком случае, сделать позиции сто-
рон более аргументированными. 

Главным инструментом, что-
бы разобраться в причудах кли-
мата на протяжении десятков 
миллионов лет, стали мельчай-
шие одноклеточные организмы — 
фораминиферы. А точнее, их ра-
ковины, в которых ученые изуча-
ли, как меняется соотношение 
изотопов кислорода и углерода. И 
эти одноклеточные раскрыли всю 
картину климата. Они «рассказа-
ли» о скачках и спадах глобаль-
ной температуры, содержании в 
атмосфере углекислого газа, со-
ставе морской воды, что указыва-
ло на распространенность ледни-
ков в тот или иной геологический 
период. Но этого мало. Данные, 
полученные со дна океана, уче-
ные сопоставили с астрологиче-

скими циклами, в частности, с ва-
риациями орбиты Земли. 

Каковы основные результа-
ты проекта? За 66 миллионов 
лет (эпоха кайнозоя) глобаль-
ный климат резко менялся не-
сколько раз. В начале эпохи он 
был сравнительно теплым, на 
рубеже палеоцена и эоцена (55 
млн лет) стал очень жарким, в 
конце эоцена (34 млн) — опять 
теплым, в олигоцене и миоцене 
(23 млн) — холодным, наконец, в 
плиоцене и плейстоцене (2,4 
млн — 11,7 тысячи лет) — ледни-
ковым. Сейчас мы живем в уме-
ренно теплую фазу этого ледни-
кового периода (голоцена). 

Пик жары на Земле наблю-
дался 55,6—55,5 миллиона лет. 
Правда, это пекло продолжалось 
недолго — всего 150—200 тыс. 
лет. Тогда температура была на 
14—16 градусов Цельсия выше 
современной. Причиной этой 
аномалии стал залп вулканов в 
районах Северной Атлантики и 
выброс в атмосферу огромного 
количества углерода. Тогда его 
содержание в атмосфере было в 
5—8 раз больше, чем сегодня. По 
оценкам авторов исследования, 
за какие-то 4—5 тысяч лет океан 
поглотил из атмосферы 14,9 
квадриллиона метрических 
тонн углерода, что на 60—70 про-

центов больше, чем содержа-
лось в нем до этого. Это резко 
повысило кислотность воды и 
вызвало глобальную экологиче-
скую катастрофу — вымирание 
многих видов животных. 

На эталонной кривой, охва-
тившей десятки миллионов лет, 
нашлось место и современному 
глобальному потеплению, хотя 
длится оно, по историческим 
меркам, всего мгновение. Но 
мгновение необычное, во вся-
ком случае ничего подобного ра-
нее не наблюдалось. Нынешнее 
потепление, по мнению ученых, 
хотя также вызвано ростом со-
держания парниковых газов, но 

причина другая — деятельность 
человека. Эффект нашего воз-
действия на климат сопоставим 
с самыми мощными природны-
ми процессами. Но главное, что 
все происходит гораздо быстрее. 
Содержание углекислого газа в 
атмосфере выросло с 280 ppm в 
1700-х годах до 415 ppm сегодня 
и продолжает быстро расти.

Авторы отмечают, что уро-
вень углекислоты был бы гора-
здо выше, если бы океаны не по-
глощали большую часть этого 
газа. Но запас прочности океа-
нов не безграничен, и кое-где 
закисление уже достигло крити-
ческих отметок 

По прогнозам Межправи-
тельственной группы экспертов 
по изменению климата (МГЭ-
ИК), если ничего не менять, то 
концентрация парниковых га-
зов будет нарастать и к 2100 
году средняя глобальная темпе-
ратура вырастет на 2,6—4,8 гра-
дуса по сравнению с периодом 
1961—1990 годов. Это станет ка-
тастрофой для многих регионов 
Земли, вызовет природные ката-
клизмы — засуху, затопление сто-
ящих на берегу морей мегаполи-
сов, оттаивание вечной мерзло-
ты и прочие напасти. Чтобы это-
го не допустить, вписаться в бо-
лее благоприятные сценарии 
(рост температуры не более 1,5—
2 градуса), человечеству придет-
ся приложить массу усилий. 
Причем делать это надо было 
еще вчера, так как потепление 
наступает стремительно.  

Деление на троих

Ожидания российских 
физиков и тех, кто но-
минировал своих кол-

лег на Нобелевскую премию 
2020 года в этой области науки, 
в очередной раз остались ожи-
даниями. Знак высшего призна-
ния научных достижений, чем 
была и остается Нобелевская 
премия, в этом году присудили 
ученым из Великобритании, 
Германии и США. 

Одну половину получит бри-
танский теоретик и автор попу-
лярных книг Роджер Пенроуз, 
другую в равных долях разделят 
немецкий астрофизик Рейнхард 
Гензель и его коллега из США 
Андреа Гез.   

Первое и главное в коммента-
риях на такое решение Нобелев-
ского комитета — второй год под-
ряд премия присуждена за рабо-
ты в области астрофизики. Факт 
сам по себе удивительный, пото-
му что такого за всю историю 
Нобелевских премий аналитики 
припомнить не смогли. И еще 
удивительнее то, что этой обла-
стью стала «не самая востребо-
ванная народным хозяйством» 
астрофизика и мало кому понят-
ные, загадочные и даже и пугаю-
щие «черные дыры». 

Как и в случае с присуждени-
ем Нобелевской премии по ме-
дицине и физиологии (имена ла-
уреатов-2020 объявлены 5 октя-
бря), не оправдались и многочи-
сленные предсказания. Хотя 
компания Clarivate Analytics, 
владеющая крупнейшей базой 
научных статей Web of Science, 
раз за разом публикует такого 
рода прогнозы. В число «глав-
ных претендентов» этого года 
внесли две дюжины самых цити-
руемых биологов, физиков, хи-

миков, экономистов. Ученых с 
российским гражданством или с 
российскими корнями в этом 
списке не просматривается.

Сам собой возникает вопрос 
— почему? Ведь физика и смеж-
ные с ней области науки всегда 
имели в России крепкие пози-
ции, приличное (в сравнении с 
другими) финансирование и по 
сей день сохраняют высокие ме-
ждународные рейтинги. Одна из 
очевидных причин — низкая пу-
бликационная активность в ан-
глоязычной среде. Ведь та же 
Clarivate Analytics составляет 
свои списки претендентов на ос-
новании числа научных публи-
каций и индексов цитирования. 

Второе возможное объясне-
ние, о чем не устают говорить в 
Российской академии наук, свя-
зано с процедурой номинирова-
ния на Нобелевскую премию. С 
выдвижением-поддержкой у 
нас не так все отлажено, как в 
США, Израиле, Японии, а те-
перь уже и в Китае. Кое-какие 
детали этой невидимой работы 
приоткрыл в беседе с корре-
спондентом «РГ» недавно ушед-
ший академик Жорес Алферов, 
получивший Нобеля по физике 
в знаковом 2000 году.  Через три 

года после него, в октябре 2003-
го, мы аплодировали академику 
Виталию Гинзбургу. Он и колле-
га Алексей Абрикосов, получив-
ший американское гражданство 
в 1999 году, были отмечены пре-
мией за основополагающие ра-
боты по теории сверхпроводни-
ков и сверхтекучих жидкостей.

Всего на этот день в списке 
Нобелевской премии по физике 
215 человек, среди них четыре 
женщины: Мария Кюри (Фран-
ция), Мария Гопперт- Майер 
(США), Донна Стрикленд (Ка-
нада) и лауреат этого года Анд-
реа Гез (США). Помимо уже упо-
мянутых наших соотечествен-
ников Жореса Алферова и Вита-
лия Гинзбурга в списке лауреа-
тов Нобелевской премии по фи-
зике еще десять советских и 
российских физиков, а также 
ученых, родившихся и получив-
ших образование в СССР. В 
1958 году премию получили Па-
вел Черенков, Илья Франк и 
Игорь Тамм.  Спустя четыре 
года, в 1962-м, лауреатом стал 
Лев Ландау.  В 1964-м Нобелев-
скую премию получили сотруд-
ники ФИАН Николай Басов и 
Александр Прохоров, а в 1978-м 
— Петр Капица. 

В крайний раз физиков с рос-
сийскими корнями отметили 
Нобелем в 2010 году. Это были 
Андре Гейм и Константин Но-
восёлов, котрые родились, по-
лучили образоование и начали 
научную карьеру в СССР, а сей-
час работают за границей. 

Нынче лауреатов Нобелев-
ской премии ожидают два важ-
ных изменения. Недавно объ-
явлено, что сумма премий в 
2020 году будет увеличена и 
составит 10 миллионов швед-
ских крон (около миллиона 
долларов) за каждую.  Вторая 
существенная перемена вызва-
на пандемией COVID-19. Тор-
жественная церемония награ-
ждения лауреатов, которая не-
изменно проходила в Сток-

гольме 10 декабря, в этом году 
изменит формат. Обычно лау-
реаты получали медаль и ди-
плом из рук короля Швеции в 
стокгольмской филармонии и 
потом отмечали это на банкете 
в местной ратуше. Нынче оба 
мероприятия отменены. А бу-
дут организованы только пря-
мая трансляция из ратуши и 
онлайн-включения с лауреата-
ми, в ходе которых им будут 
вручены дипломы и медали. 
Сами лауреаты в этот момент 
будут находиться на рабочих 
местах или в посольстве Шве-
ции в той стране, где живут или 
работают.  

Нобелевской премии по физике 
удостоены Роджер Пенроуз, 
Рейнхард Гензель и Андреа Гез. 

А К Ц Е Н Т

Второй год подряд Нобелевский 
комитет отметил своей высшей 
наградой «не самые востребованные 
народным хозяйством»
наблюдения астрофизиков 

Звонок из редакции

Лев Зеленый, научный руководитель Института 
космических исследований, академик РАН:
— Признаюсь, и я, и мои коллеги приятно удивлены, что второй год под-

ряд Нобелевская премия присуждается за исследования в области ас-

трофизики и связанные с этим теоретические работы. На мой взгляд, 

премия абсолютно заслуженная. Роджер Пенроуз — это, по большому 

счету, адвокат теории относительности, которая создана Альбертом 

Эйнштейном более века тому назад. На протяжении многих лет Пенро-

уз занимался этим и по существу доказал, что теория Эйнштейна авто-

матически предсказывает существование массивных космических объ-

ектов — черных дыр. Два других имени нам тоже хорошо знакомы — это 

авторитетные и в известном смысле конкурирующие ученые, лидеры 

научных групп. Андреа Гез давно и прочно связана с Калифорнийским 

университетом, где в свое время и я работал. Мы, возможно, даже пере-

секались на каких-то научных мероприятиях. Коллега Гез с 1998 года 

занимается поиском объектов внутри нашей галактики, которые бы 

дали объяснение многим явлениям. А группа немецких ученых, что 

представляет Райнхард Генцель, работала параллельно – вели наблюде-

ния и практически доказали, что такой гигантский объект — черная дыра 

с массой в 4 миллиона раз больше Солнца — существует не только в 

центре нашей галактики, но и в других тоже. Эти черные дыры являют-

ся, если можно так сказать, гравитационными скрепами для Вселенной.

ЭКСПЕДИЦИИ  Мерзлоту 
изучили на суше и начали 
изучать на шельфе

Ничто не вечно 
под Луной

Александр Емельяненков

Весь октябрь и первые дни ноября международная ко-
манда ученых на борту научно-исследовательского 
судна «Академик Мстислав Келдыш» посвятит изуче-
нию подводной мерзлоты в арктических морях и мер-
злоты на арктическом побережье. В экспедиции участ-
вуют специалисты  из России и их коллеги из Швеции, 
Норвегии, Италии, Великобритании  и Нидерландов — 
всего более 60 исследователей из 15 российских и ев-
ропейских университетов. 

Нашу вузовскую науку представляют МГУ, МФТИ, 
Сколковский институт науки и технологий, Томский 
государственный университет, Томский политехниче-
ский университет, а также Северный Арктический фе-
деральный университет в Архангельске, откуда и вы-
шел курсом на восток «Академик Мстислав Келдыш». 
Работу иностранных участников координируют спе-
циалисты Стокгольмского университета. 

А всей нынешней 
экспедицией в Вос-
точную Арктику — 
Карское море, море 
Лаптевых и Восточ-
но-Сибирское море 
— руководит член-
корреспондент 
РАН, заведующий 
лабораторией ар-
ктических исследо-
ваний Тихоокеан-
ского океанологи-
ческого института 
Дальневосточного 
отделения РАН Игорь Семилетов. Главная цель большо-
го международного проекта — исследовать геохимиче-
ские, геологические, климатические и экологические 
последствия деградации мерзлоты в российском сек-
торе Арктики. 

По словам Семилетова, уникальность экспедиции 
в том, что международная команда на борту «Акаде-
мика Келдыша» будет проводить полный комплекс 
исследований — изучать и анализировать состояние 
мерзлоты и последствия ее деградации по всем ос-
новным научным направлениям. Предметом иссле-
дований станут состояние воздуха, воды, донных 
осадков. 

Понимание происходящих процессов имеет боль-
шое значение для России, поскольку многолетняя мер-
злота встречается на значительной части территории. 
О ее состоянии можно судить по составу веществ, ко-
торые переносятся в Северный Ледовитый океан круп-
ными реками. В устьях Оби, Енисея и Лены ученые рас-
считывают уловить и распознать этот интегрирован-
ный «геохимический сигнал». 

Другое важнейшее направление исследований — со-
стояние подводной мерзлоты на шельфе арктических 
морей. Мерзлота образовалась там в период оледене-
ния, когда уровень Мирового океана был на сто и более 
метров ниже современных значений, а нынешние 
участки морского шельфа являлись сушей. Теперь та-
кие зоны, где подводная мерзлота деградирует, стано-
вятся источником больших выбросов метана. А метан 
— тот же парниковый газ, причем значительно актив-
нее, чем двуокись углерода, с которой все мировое со-
общество призывают бороться. 

Прежде, до начала исследований, которые были 
предприняты учеными Дальневосточного отделения 
РАН, считалось, что подводная мерзлота стабильна и 
масштабных выбросов метана нет. 

«Но мы доказали, что это не так, — заявил журнали-
стам Игорь Семилетов. — Есть области разгрузки мета-
на, пузырьковые, как джакузи. Что-то растворяется в 
воде, но основная часть уходит в атмосферу».  

 Одна из ключевых задач международной экспеди-
ции — исследовать, зафиксировать и оценить, насколь-
ко эти выбросы значительны и как влияют на динами-
ку изменения климата.   

НИС «Академик Мстислав Келдыш» называют флагманом 
научного флота России. Имя на борту к этому обязывает. 

В устьях Оби, 
Енисея и Лены 
будут ловить    
интегрированный  
«геохимический 
сигнал»  с суши

Деталей в ракете 
«Амур» будет 
вдвое меньше, чем 
в ракетах того же 
класса: 2 тыс. про-
тив 4,5 у «Союза-2» 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности — АО «Сарылах-Сурьма» 
(юридический адрес: 678730, Республика Саха (Якутия), Оймякон-
ский район, п.г.т. Усть-Нера, ул. Советская, д. 16) информирует о 
проведении общественных обсуждений по объекту государствен-
ной экологической экспертизы федерального уровня — проектной 
документации «Увеличение объема хвостохранилища Сарылахс-
кой обогатительной фабрики АО «Сарылах— Сурьма», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). Сроки 
проведения ОВОС: 10 октября 2020 г. — февраль 2021 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: Республика 
Саха (Якутия), Оймяконский район, хвостохранилище Сарылахс-
кой обогатительной фабрики в 6 км от п.г.т. Усть — Нера.

Цель намечаемой деятельности: увеличение объема существую-
щего эксплуатируемого хвостохранилища, предназначенного для 
размещения отходов производства.

Форма проведения общественных обсуждений на этапе уведом-
ления, предварительной экологической оценки (ПЭО) и составле-
ния технического задания на проведение исследований ОВОС — 
прием предложений, замечаний, пожеланий в письменном виде.

Наименование органа, ответственного за организацию обще-
ственных обсуждений, — администрация МО «Оймяконский улус 
(район)» / Республика Саха (Якутия), Оймяконский улус, п.г.т. Усть 
-Нера, ул. Ленина, д. 2а при содействии АО «Сарылах— Сурьма».

Материалы ПЭО и проект ТЗ на проведение ОВОС будут до-
ступны для ознакомления общественности в течение 30 календар-
ных дней с 10 октября 2020 г. и размещены в администрации МО 
«Оймяконский улус» по адресу: Республика Саха (Якутия), Оймя-
конский улус, п.г.т. Усть— Нера, ул. Ленина, 2а и на официальном 
сайте исполнителя ООО НИПЭЦ «Промгидротехника» gidro@
promgidro.ru.

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц принимаются в письменной форме в месте 
ознакомления, а также могут быть направлены по электронной поч-
те: gidro@promgidro.ru; mhohryakova@geopromining.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания «ЭНЛ»), 
оператор проекта «Сахалин-1» уведомляет общественность 
о намечаемой деятельности и начале процесса общественных 
обсуждений «Объединенного Корпоративного Плана пре-
дупреждения и ликвидации разливов нефти и нефтепро-
дуктов для производственных объектов компании «Эксон 
Нефтегаз Лимитед» в рамках проекта «Сахалин-1».

Название: «Объединенный Корпоративный План предуп-
реждения и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов для 
производственных объектов компании «Эксон Нефтегаз Лими-
тед» в рамках проекта «Сахалин-1» (далее — План ЛРН).

Цель: проведение оценки воздействия на окружающую сре-
ду при осуществлении деятельности по ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов, выполнение требований международ-
ного и российского законодательства в области предупреждения 
и ликвидации чрезвычайных ситуаций, связанных с разливами 
нефти и нефтепродуктов.

Общая информация о намечаемой деятельности: Ком-
пания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (Компания ЭНЛ) оператор 
проекта «Сахалин-1», в рамках выполнения требований между-
народного и российского законодательства планирует перера-
ботать и утвердить Корпоративный План ЛРН, а также провес-
ти оценку воздействия на окружающую среду при выполнения 
мероприятий по предупреждению и ликвидации разливов. 

Месторасположение: объекты добычи и транспортные 
сооружения проекта «Сахалин-1», которые рассматриваются 
в Плане, в административном отношении находятся на террито-
рии нескольких муниципальных образований и районов Саха-
линской области и Хабаровского края:

Сахалинской области;
-

кий» Сахалинской области;

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: сентябрь 2020 г.—январь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений:

округ «Охинский» Сахалинской области;

округ Ногликский» Сахалинской области;

Хабаровского края; 
-

ровского края.
Предполагаемая форма общественных обсуждений, 

порядок представления замечаний и предложений, сро-
ки и места доступности проекта технического задания 
по оценке воздействия на окружающую среду: Обществен-
ные обсуждения будут проведены в форме опроса в два этапа. 
Общественности будет представлена общая информация о наме-
чаемой деятельности и проект технического задания на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду и разработку 
раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды». 

с 12 октября по 10 ноября 2020 г. на сайте проекта «Саха-
лин-1» www.sakhalin-1.com, в разделе «Общественные обсужде-
ния и оценка воздействия», и в следующих учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим работы

Муниципальное 
бюджетное учреждение 
(МБУ) «Охинская 
централизованная 
библиотечная система»

694490, 
Сахалинская 
область, г. Оха, 
ул. Ленина, 17

Вторник—пятница 
c 11.00 до 19.00
Суббота—
воскресенье 
с 10.00 до 18.00

Отдел МБУ «Охинская 
централизованная 
библиотечная система» 
Тунгорская сельская 
библиотека

694471, Саха-
линская область, 
Охинский район, 
с. Тунгор,  
ул. Нефтяников, 17

Вторник — пятница 
с 10.00 до 19.00

Отдел МБУ «Охинская 
централизованная 
библиотечная система» 
Некрасовская сельская 
библиотека

694468, Саха-
линская область, 
Охинский район, 
с. Некрасовка, 
ул. Октябрьская, 11

Вторник — суббота 
с 13.00 до 19.00

МБУ культуры 
«Ногликская районная 
центральная библиотека»

694450, Сахалин-
ская область, пгт 
Ноглики, ул. Погра-
ничная, 5А

Понедельник 
— суббота 
с 11.00 до 19.00

МБУ культуры 
«Ногликская районная 
центральная 
библиотека», 
библиотека-филиал 
№ 6 с. Вал

694450, Саха-
линская область, 
Ногликский район, 
с. Вал, ул. Моло-
дежная, 9

Понедельник 
— пятница 
с 12.00 до 19.00

Муниципальное казенное 
межпоселенческое 
учреждение (МКМУ) 
«Николаевская районная 
библиотека»

682460, Хабаров-
ский край, Нико-
лаевский район, 
г. Николаевск-на-
Амуре, ул. Сибирс-
кая, 102

Понедельник 
— пятница 
с 10.00 до 19.00
Воскресенье
с 10.00 до 17.00

Филиал МКМУ 
«Николаевская 
районная библиотека» 
— Лазаревская 
библиотека

682447, Хабаров-
ский край, Нико-
лаевский район, 
п. Лазарев, ул. 
Мира, 1

Понедельник 
— суббота
с 11.00 до 16.30

Филиал МКМУ 
«Николаевская 
районная библиотека» 
— Нигирская библиотека

682447, Хабаров-
ский край, Нико-
лаевский район, 
с. Нигирь, ул. Цент-
ральная, 15

Вторник-суббота
с 11.30 до 15.00

Межпоселенческая 
библиотека 
с. Богородское МБУ 
«Межпоселенческая 
библиотека Ульчского 
района»

682400, Хабаровс-
кий край, Ульчский 
район, с. Богородс-
кое, ул. Советская, 
18

Понедельник 
— пятница 
с 9.00 до 17.00
Перерыв на обед: 
с 13.00 до 14.00

МБУ «Межпоселенческая 
библиотека Ульчского 
района» библиотека 
— филиал № 10 п. Де-
Кастри

682429, Хабаровс-
кий край, Ульчский 
район, с. Де-Каст-
ри, ул. Клубная, 3

Понедельник 
— четверг 
с 10.00 до 18.15
Пятница — суббота
с 10.00 до 18.00

Техническое задание доступно общественности в указанных 
выше учреждениях и на сайте проекта «Сахалин-1» в течение 
всего времени проведения оценки воздействия на окружающую 
среду.

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в указанных библиотеках будут размещены специальные 
формы для комментариев и (или) отзывов. Заинтересованные 
представители общественности смогут довести до сведения ком-
пании «ЭНЛ» свои замечания и предложения любым из следу-
ющих способов:

-
ны материалы; 

-
щение в адрес компании «Эксон Нефтегаз Лимитед»:  
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская,  
д. 28, отдел по нормативно-правовым вопросам;  
факс: 8 (4242) 67-71-45; адрес электронной почты:  
enl.environmental@exxonmobil.com; связаться с ответствен-
ным сотрудником по телефону: 8 (4242) 67-73-07.

Замечания и предложения будут учтены при составлении 
окончательного технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду и разработку раздела «Пере-
чень мероприятий по охране окружающей среды». 

В рамках второго этапа общественных обсуждений планиру-
ется ознакомление общественности с документацией по Плану 
ЛРН, содержащей предварительные материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду, и утвержденным техническим за-
данием. О сроках и местах проведения второго этапа будет сооб-
щено дополнительно. 

Контактное лицо
Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также мате-

риалы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте 
компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ-Не-
фтепроект» совместно с Администрацией Октябрьского городс-
кого округа уведомляют о начале общественных обсуждений 
(в форме слушаний) по проекту технического задания по оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окружа-
ющую среду (далее ОВОС) при реализации объекта государствен-
ной экологической экспертизы «Реконструкция нефтепровода 
ГЗУ-01401-С-ДНС-0120».

Вид и цель намечаемой деятельности: реконструкция нефте-
провода «ГЗУ-01401-С-ДНС-0120». Назначение нефтепровода: 
транспорт добываемой скважинной продукции.

Местоположение намечаемой деятельности: Октябрьский го-
родской округ Пермского края. Ближайшие населенные пункты — 
деревня Верх. Тюш, деревня Дороховка, деревня Усть-Каменка.

Заказчик: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», 614990, г. Пермь, ул. Ле-
нина, 62.

Представитель заказчика: генеральная проектная организа-
ция: Проектный центр «ПНИПУ-Нефтепроект», 614010, г. Пермь, 
ул. Куйбышева, 95б, офис 203, тел. 8(342)2198-284, 2198-386.

Примерные сроки проведения ОВОС: сентябрь 2020 года — ян-
варь 2021 года.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация Октябрьского городского округа Пермского 
края.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Ознакомиться с проектом технического задания по оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окружаю-
щую среду для рассмотрения и направления замечаний и предло-
жений можно в период с 16 октября по 16 ноября 2020 года по ад-
ресу: 617861, Пермский край, пос. Октябрьский, ул. Трактовая, 41, 
каб. 109, Управление развития инфраструктуры, ЖКХ и благоус-
тройства. Время приема с 9.00 до 16.00, перерыв с 12.00 до 13.00. 
Телефон для справок: 8(34266)2-19-13. 

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
состоятся: 17 ноября 2020 года в 16.00 в актовом зале администра-
ции Октябрьского городского округа по адресу: 617860, Пермский 
край, пос. Октябрьский, ул. Ленина, 57.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ- 
Нефтепроект» уведомляют граждан, общественные организа-
ции (объединения), органы исполнительной власти и всех за-
интересованных лиц о проведении общественных обсужде-
ний (в форме слушаний) по проекту технического задания 
на проведение Оценки воздействия намечаемой деятельности 
на окружающую среду (ОВОС) при реализации проекта  
«Реконструкция нефтепровода УППН «Павловка» —  
ПСП «Чернушка».

Целью строительства трубопровода является транспорт то-
варной нефти от УППН «Павловка» до ПСП «Чернушка».

В административном положении район работ расположен 
на территории Чернушинского городского округа Пермского 
края Ближайшие населенные пункты: Чернушка, Павловка, 
Лысая гора, Атняшка.

Адрес фактического места расположения Заказчика: 
614990, Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь, 
ул. Ленина, 62. 

Общественные обсуждения в форме общественных слуша-
ний организует администрация Чернушинского городского ок-
руга. Слушания состоятся 11.11.2020 в 14.00 в здании админис-
трации Чернушинского городского округа по адресу: Пермский 
край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 9, актовый зал. 

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду с января 2021 по март 2021 г.

С проектом технического задания на проведение Оценки 
воздействия намечаемой деятельности на окружающую среду 
можно ознакомиться с 01.10.2020 по 11.11.2020 по адресу: 
Пермский край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 21, каб. 9. Все 
замечания и предложения по предлагаемой теме обществен-
ных слушаний в срок до 11 ноября 2020 г. направлять в отдел 
архитектуры и градостроительства администрации Черну-
шинского городского округа по адресу: 617830, Пермский 
край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 21, кабинет 9,  
тел.: 8 (34261) 4-98-95, время приема: с понедельника по пят-
ницу с 9.00 до 16.00, перерыв с 12.00 до 13.00.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менная.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Черногорская ГРК» совместно с Администрацией города 
Норильска информирует о проведении оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) и возможности ознакомления с проек-
том Технического задания на проведение ОВОС по объекту «Чер-
ногорский горно-обогатительный комбинат (ГОК). Очередь 1. 
Вскрытие и отработка запасов Черногорского месторождения. 
Система водоснабжения».

Цель намечаемой деятельности: строительство системы хо-
зяйственно-питьевого водоснабжения для объектов Черногорс-
кого ГОК.

Место расположения объекта намечаемой деятельности: РФ, 
Красноярский край, МО «Город Норильск», в 12 км южнее г. Но-
рильска.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Черногорская ГРК», 
119002, г. Москва, переулок Сивцев Вражек, дом 39.

Сроки проведения ОВОС по объекту: сентябрь 2020 года — май 
2021 года.

Ответственный организатор общественных обсуждений: ООО 
«Черногорская ГРК» и Управление городского хозяйства Адми-
нистрации города Норильска.

Форма общественного обсуждения: сбор замечаний и предло-
жений общественности к проведению оценки воздействия на ок-
ружающую среду и Техническому заданию на проведение ОВОС.

Проект Технического задания на проведение ОВОС по намечае-
мой деятельности доступен для ознакомления со дня опубликования 
настоящего сообщения и находится в офисе Норильского филиала 
ООО «Черногорская ГРК» по адресу: г. Норильск, ул. Октябрьская, 
д. 7, 3-й этаж, каб. 20, понедельник—пятница, с 9 до 18 часов.

Замечания и предложения принимаются от общественности в 
письменном виде и документируются в течение 30 дней со дня 
опубликования сообщения по адресу размещения Технического 
задания на проведение ОВОС и могут быть направлены на e-mail: 
OVOS@chgrk.ru.

Информация о сроках и месте доступа предварительного вари-
анта материалов ОВОС и ПД, о дате и месте проведения обще-
ственных слушаний будет размещена в СМИ дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Черногорская ГРК» совместно с Администрацией города 
Норильска информируют о проведении оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) и возможности ознакомления с проек-
том Технического задания на проведение ОВОС по объекту «Чер-
ногорский горно-обогатительный комбинат (ГОК). Очередь 
1. Вскрытие и отработка запасов Черногорского месторождения. 
Магистральный газопровод ГРС-1 — Черногорская ТЭЦ».

Цель намечаемой деятельности: строительство газопровода 
для обеспечения природным газом ТЭЦ Черногорского ГОК.

Место расположения объекта намечаемой деятельности: РФ, 
Красноярский край, МО «Город Норильск», начало трассы газоп-
ровода ГРС-1 — в 4 км восточнее г. Норильска, окончание трассы 
Черногорская ТЭЦ — в 15 км южнее г. Норильска.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Черногорская ГРК», 
119002, г. Москва, переулок Сивцев Вражек, дом 39.

Сроки проведения ОВОС по объекту: сентябрь 2020 года — ап-
рель 2021 года.

Ответственный организатор общественных обсуждений: 
ООО «Черногорская ГРК» и Управление городского хозяйства Ад-
министрации города Норильска.

Форма общественного обсуждения: сбор замечаний и предло-
жений общественности к проведению оценки воздействия на ок-
ружающую среду и Техническому заданию на проведение ОВОС.

Проект Технического задания на проведение ОВОС по намечае-
мой деятельности доступен для ознакомления со дня опубликования 
настоящего сообщения и находится в офисе Норильского филиала 
ООО «Черногорская ГРК» по адресу: г. Норильск, ул. Октябрьская, 
д. 7, 3-й этаж, каб. 20, понедельник—пятница, с 9.00 до 18.00.

Замечания и предложения принимаются от общественности 
в письменном виде и документируются в течение 30 дней со дня 
опубликования сообщения по адресу размещения Технического 
задания на проведение ОВОС и могут быть направлены на e-mail: 
OVOS@chgrk.ru.

Информация о сроках и месте доступа предварительного вари-
анта материалов ОВОС и ПД, о дате и месте проведения обще-
ственных слушаний будет размещена в СМИ дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ-Не-
фтепроект» уведомляют граждан, общественные организации 
(объединения), органы исполнительной власти и всех заинтере-
сованных лиц о проведении общественных обсуждений (в форме 
слушаний) по проекту технического задания на проведение Оцен-
ки воздействия намечаемой деятельности на окружающую среду 
(ОВОС) при реализации проекта «Строительство водозаборных 
скважин для системы ППД Сосновского месторождения».

Цель проекта: строительство и обустройство водозаборных 
скважин № 80, № 81, № 82, № 83. Строительство низконапорных 
водоводов от скважин до точки врезки в водовод «скв. №467 — 
шурф № 14». Функциональное назначение объекта – обеспечение 
системы ППД Сосновского месторождения пресной водой.

В административном отношении объект расположен в Ордин-
ском муниципальном округе Пермского края, на территории 
ЦДНГ-10 ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ». Ближайшие населенные 
пункты: с. Ашап, с. Сосновка.

Адрес фактического места расположения Заказчика: 614990, 
Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь, ул. Ленина, 62. 

Сроки проведения ОВОС: октябрь 2020 — февраль 2021.
Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 

организует администрация Ординского муниципального округа. 
Слушания состоятся 11 ноября 2020 года в 14 часов 00 минут 
по адресу: 617500, Пермский край, Ординский район, с. Орда, 
ул. Советская, д. 12, каб. 130 (зал заседаний Думы Ординского му-
ниципального округа).

С проектом технического задания на проведение Оценки воз-
действия намечаемой деятельности на окружающую среду можно 
ознакомиться с 11.10.2020 по 10.11.2020 в отделе архитектуры и 
градостроительства администрации Ординского муниципально-
го округа по адресу: с. Орда, ул. Советская, 12, каб. 117, тел. 
8 (34258) 2-03-60. Начальник отдела архитектуры и градострои-
тельства администрации Ординского муниципального округа — 
Шляпникова Надежда Сергеевна.

Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-
ная.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией 
Чайковского городского округа уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) по объекту 
государственной экологической экспертизы: проектная 
документация «Строительство и обустройство скважин Шу-
мовского месторождения (2021-2022 гг.)», включая материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и тех-
ническое задание на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: добыча сырой нефти 
с Шумовского месторождения, сбор и транспорт нефти и газа, 
организация системы поддержания пластового давления, 
строительство сооружений системы электроснабжения и подъ-
ездных автодорог.

Местоположение намечаемой деятельности: Пермский 
край, Чайковский городской округ, ЦДНГ-9, Шумовское мес-
торождение. Ближайшие населенные пункты — Малый Букор, 
Большой Букор, Дубовая, Дубленево.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжи-
ниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Советс-
кой Армии, 29. Главный инженер проекта Горбунов Александр 
Васильевич, Aleksandr.Gorbunov@pnn.lukoil.com, телефон: 
8 (342) 233-75-13.

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь—август 
2020. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Чайковского городского округа 
Пермского края. 

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная. 

Ознакомиться с материалами по объекту государст-
венной экологической экспертизы (проектная докумен-
тация, материалы ОВОС, техническое задание на разработку 
ОВОС) для рассмотрения и направления замечаний и предло-
жений можно в период с 9 октября по 10 ноября 2020 года 
по адресу: Пермский край, г. Чайковский, ул. Ленина, д. 67/1, 
кабинет 21, в рабочие дни: понедельник-четверг с 8.30 до 13.00 
и с 14.00 до 17.45, пятница с 8.30 до 13.00 и с 14.00 до 16.30. 
Телефон для справок: 8 (34241) 2-38-31, электронный адрес: 
ekotchaik@yandex.ru.

Общественные слушания по материалам проектной 
документации, включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду и техническое задание на разра-
ботку ОВОС, состоятся 10 ноября 2020 г. в 15.00 в здании 
МАУК «Большебукорский сельский дом культуры» по адресу: 
Пермский край, Чайковский городской округ, с. Большой Бу-
кор, ул. Победы, д. 12.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в период до принятия ре-
шения о реализации намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности обеспечивается в течение 30 дней после окончания 
общественных обсуждений в Администрации Чайковского го-
родского округа и по электронному адресу главного инженера 
проекта.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией Чер-
нушинского городского округа Пермского края уведомляет о 
начале общественных обсуждений (в форме слушаний) по 
объекту государственной экологической экспертизы: про-
ектная документация «Строительство объектов обустройства 
разведочной скважины № 151 Чернушинского месторождения», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) и техническое задание на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: обустройство добываю-
щей разведочной скважины Чернушинского месторождения, 
строительство системы сбора и транспорта нефти, электроснаб-
жения.

Местоположение намечаемой деятельности: Чернушин-
ский городской округ Пермского края. Ближайшие населенные 
пункты – Слудка, Бол. Березник, Чернушка.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжи-
ниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Пермская, 
3а. Главный инженер проекта Старцев Евгений Сергеевич, 
Evgeniy.Startsev@pnn.lukoil.com, телефон 8 (342) 233-64-42.

Примерные сроки проведения ОВОС: май – октябрь 2020. 
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения: Администрация Чернушинского городского округа 
Пермского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слу-
шания.

Форма представления замечаний и предложений: устная, 
письменная. 

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы (проектная документация, ма-
териалы ОВОС, техническое задание на разработку ОВОС) для 
рассмотрения и направления замечаний и предложений можно в 
период с 9 октября по 8 ноября 2020 года по адресу: Пермский 
край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 21, кабинет 9, время приёма: 
с понедельника по четверг с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 17.00, в пят-
ницу с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00, суббота, воскресенье – вы-
ходные дни. Телефон для справок 8 (34261) 4-98-95.

Общественные слушания по материалам проектной до-
кументации, включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду и техническое задание на разработку 
ОВОС, состоятся 9 ноября 2020 в 14.00 в актовом зале, распо-
ложенном по адресу: Пермский край, г. Чернушка, ул. Юбилей-
ная, д. 9. 

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения о 
реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
обеспечивается в течение 30 дней после окончания общественных 
обсуждений в Администрации Чернушинского городского округа 
Пермского края и по электронному адресу главного инженера 
проекта.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Новосибирское карьероуправление» 
совместно с администрацией Тогучинского района Новосибирс-
кой области в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным при-
казом Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. №372, информирует 
общественность и других участников о проведении общественных 
обсуждений намечаемой хозяйственной и иной деятельности объ-
екта государственной и экологической экспертизы на этапах уве-
домления, предварительной оценки и составления технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую среду, 
разработки оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), а 
также по проектной документации, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду: «Коенское месторождение строи-
тельного камня. Каменный карьер №4. Отвал вскрышных пород».

Название и цель намечаемой деятельности: «Коенское мес-
торождение строительного камня. Каменный карьер №4. Отвал 
вскрышных пород», организация отвала вскрышных пород при от-
работке месторождения «Коенское» открытым способом.

Месторасположение намечаемой деятельности: на границе 
Искитимского и Тогучинского районов Новосибирской области, 
объект расположен в 12 км северо-восточнее села Верх-Коен и в 2,5 
км от села Лекарственное.

Наименование и адрес заказчика: Акционерное общество 
«Новосибирское карьероуправление» (АО «Новосибирское карье-
роуправление»), расположенное по адресу: 630004, г. Новосибирск, 
Комсомольский проспект, 22, тел.: (8 383) 229-88-11.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: октябрь 2020 г. — декабрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Тогучинского района Новосибирской 
области.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания 
будут проведены по трем этапам:

1. Этап уведомления, предварительной оценки и составления тех-
нического задания. Осуществляется информирование обществен-
ности о намечаемой деятельности, сбор замечаний и предложений 
к техническому заданию по оценке воздействия на окружающую 
среду с 9 октября 2020 г. по 9 ноября 2020 г. Форма общественных 
обсуждений: в форме представления замечаний и предложений.

2. По материалам оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС). Общественные слушания по второму этапу состоятся 
13.11.2020 г. в 14 час. 00 мин. по адресу: Новосибирская область, 
Тогучинский район, Мирновский сельсовет, с. Лекарственное, 
ул. Центральная, 48, здание МКУК «Лекарственновский КДЦ».

3. По проектной документации: «Коенское месторождение стро-
ительного камня. Каменный карьер №4. Отвал вскрышных пород», 
включая материалы ОВОС. Общественные слушания по третьему 
этапу состоятся 13.11.2020 г. в 15 час. 00 мин по адресу: Новосибир-
ская область, Тогучинский район, Мирновский сельсовет, с. Лекарс-
твенное, ул.Центральная, 48, здание МКУК «Лекарственновский 
КДЦ».

Форма представления замечаний: письменная, в журналах 
учета замечаний и предложений, а также в электронном виде на 
эл.адрес: shetinina_sm@nkuoao.ru. 

Сроки и место доступности технического задания на про-
ведение ОВОС, предварительных материалов ОВОС, проект-
ной документации, включая материалы ОВОС: Администра-
ция Тогучинского района (адрес: 633456, Новосибирская область, 
Тогучинский район, г. Тогучин, ул. Садовая, д.9) в рабочие дни с 
понедельника по пятницу с 8.00 до 17.00.

по первому этапу — с 9 октября 2020 г. по 9 ноября 2020 г;
по второму и третьему этапам: с 13 ноября 2020 года по 13 дека-

бря 2020 г.
С электронным вариантом материалов можно ознакомить-

ся на официальном сайте Администрация Тогучинского района 
(www.toguchin.nso.ru).

Направить свои замечания и предложения можно по адре-
су: Администрация Тогучинского района (633456, Новосибирская 
область, Тогучинский район, г. Тогучин, ул. Садовая, д.9.) 

Период приема замечаний и предложений:
по первому этапу — с 9 октября 2020 г. по 9 ноября 2020 г;
по второму и третьему этапам: с 13 ноября 2020 года по 13 дека-

бря 2020 г.
Ответственные организаторы:
от Администрации Тогучинского района Максимов Алексей 

Иванович, начальник отдела природных ресурсов и охраны окру-
жающей среды, тел.: 8-383-40-2-48-38.

от АО «Новосибирское карьероуправление» — Щетинина Свет-
лана Михайловна, начальник отдела охраны окружающей среды 
АО «Новосибирское карьероуправление», тел.: 8-383-229-88-11 
(доп. 1159), shetinina_sm@nkuoao.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией 
Октябрьского городского округа Пермского края уведомля-
ют о начале общественных обсуждений (в форме слу-
шаний) по объектам государственной экологической 
экспертизы: 

— проектная документация «Строительство объектов 
обустройства скважин № 2, 11 Саварского месторождения», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и техническое задание на разработку ОВОС;

— проектная документация «Строительство объектов 
обустройства скважины № 401 Орловского месторождения», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и техническое задание на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: 
— по Саварскому месторождению: обустройство добыва-

ющих скважин, строительство системы сбора и транспорта 
нефти, электроснабжения; 

— по Орловскому месторождению: обустройство добыва-
ющей скважины, строительство системы сбора и транспорта 
нефти, электроснабжения.

Местоположение намечаемой деятельности: Октябрь-
ский городской округ Пермского края. Ближайшие населен-
ные пункты к Саварскому месторождению — Петропавловск, 
Адилева, Тляково, Усть-Саварово, Русский Сарс, Ключи; к 
Орловскому месторождению — Новопетровка, Нижний Те-
сяк, Азимовка, Тюйное Озеро, Баймурзина.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Ин-
жиниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. 
Пермская, 3а. Главный инженер проектов Пшеницына Оль-
га Валерьевна, Olga.Pshenitsyna@pnn.lukoil.com, телефон 
8 (342) 233-75-17.

Примерные сроки проведения ОВОС: Саварское мес-
торождение: июль — декабрь 2019; Орловское месторожде-
ние: июнь — декабрь 2019. 

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Администрация 
Октябрьского городского округа Пермского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: ус-
тная, письменная. 

Ознакомиться с материалами по объектам госу-
дарственной экологической экспертизы (проектная до-
кументация, материалы ОВОС, техническое задание на раз-
работку ОВОС) для рассмотрения и направления замечаний 
и предложений можно в период с 09 октября по 09 нояб-
ря 2020 года по адресу: Пермский край, р.п. Октябрьский, 
ул. Трактовая, 41, кабинет 103, Управление развития инфра-
структуры, ЖКХ и благоустройства администрации Октябрь-
ского городского округа Пермского края. Время приема с 
9.00 до 16.00, перерыв с 12.00 до 13.00. Телефон для справок: 
8 (34266) 2-19-13.

Общественные слушания по материалам проектной 
документации «Строительство объектов обустройства 
скважин № 2, 11 Саварского месторождения», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду и тех-
ническое задание на разработку ОВОС, состоятся 10 ноября 
2020 года в 16.00 в актовом зале Администрации Ок-
тябрьского городского округа Пермского края по адре-
су: Пермский край, р.п. Октябрьский, ул. Ленина, 57.

Общественные слушания по материалам проектной 
документации «Строительство объектов обустройства 
скважины № 401 Орловского месторождения», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду и тех-
ническое задание на разработку ОВОС, состоятся 10 ноября 
2020 года в 17.00 в актовом зале Администрации Ок-
тябрьского городского округа Пермского края по адре-
су: Пермский край, р.п. Октябрьский, ул. Ленина, 57.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в период до принятия 
решения о реализации намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности обеспечивается в течение 30 дней после окон-
чания общественных обсуждений в Администрации Октябрь-
ского городского округа и по электронному адресу главного 
инженера проекта.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КНИГИ Вышла 
новая серия 
для самых 
маленьких 
«Полосатый 
слон»

ЗАВТРАК 
С УЛИТКИНЫМИ

Инга Бугулова

Какими должны быть совре-
менные книжки для самых ма-
леньких? Уютное чтение перед 
сном — это, конечно, хорошо, но 
еще лучше, когда книгу можно 
потрясти, попрыгать с ней или 
самому озвучить персонажей. 
Словом, не только прочитать 
историю, но и проиграть ее 
вместе с мамой и папой. Новая 
серия издательства «РОСМЭН» 
под названием «Полосатый 
слон» как раз об этом.

Пока в серии три издания 
для малышей разного возраста 
— от года до трех лет и от трех 
лет до шести. Все авторы и ху-
дожники проекта — победители 
и финалисты ежегодного кон-
курса «Новая детская книга».

— Сегодня детская книга 
должна впитывать элементы 
игры, чтобы можно было не 
только читать, но и развернуть 
ее в спектакль, например, — го-
ворит Валентина Дегтева.

Ее книжка «Улиткины, впе-
ред!» про семейство быстрых-
быстрых (но на самом деле — 
нет) улиток была сочинена бук-
вально за неделю, специально к 
конкурсу. Причем вдохновени-
ем послужили повседневные 
казусы. 

— Моя дочь принесла в дом 
улиток, и я давно хотела про 
них что-то сочинить. У них бы-
вает много детенышей, поэто-
му у меня они ассоциируются с 
многодетной семьей. Мои дети 
уже достаточно взрослые, а вот 
подруга — многодетная мама. И 

когда мы вместе идем в парк (ее 
трое, мои двое), то вечно куда-
то опаздываем... И эти два обра-
за удачно соединились в Улит-
киных. Получилось узнаваемо, 
— рассказывает писательница. 

А иллюстрации Марии Коро-
таевой помогут во всех красках 
представить это нерасторопное, 
но такое забавное семейство.

А вот «Би! Бо! Бу! Сонная 
история» Дианы Островерхо-
вой (художник — Елизавета Тре-
тьякова) — все-таки сказка пе-
ред сном. Но необычная: тут 
можно считать овечек, стучать, 
хлопать, разыгрывать роли. А 
еще в этой истории есть волк. 
Но не обычный — он вегетариа-
нец и ест не овечек, а авокадо. 
Мечтает, чтобы его так и звали 
— Аволкадо. 

«Желтая курточка, красные 
сапожки» Анастасии Безлюдной 
(художник — Юлия Прохоцкая) — 
книжка для совсем крох. Это 
история о прогулке, где можно 
прыгать по лужам, подружиться 
с червячком и набрать полные 
карманы сокровищ. 

— Современные книги для 
малышей от книг десятилетней 
давности отличает особый под-
ход к личности ребенка — как я 
его называю, «чтения на колен-
ках». Когда родитель находится 
на одной горизонтали с ребен-
ком, и их интересы, их восприя-
тие мира проникают друг в дру-
га. Ребенок получает колос-
сальную поддержку от родите-
лей, он понимает, что он с ними 
на одной волне. А родитель бла-
годаря такой книге находит 
ключ к своему ребенку, — увере-
на составитель серии Полина 
Властовская.

Совсем скоро «Полосатый 
слон» пополнится новыми изда-
ниями: так, уже на подходе «Фу-
кля и тесто» Ксении Горбуновой, 
выйдут «Самолетный кот» Ма-
рии Тараненко, «Макс-Шмякс» 
Марии Евсеевой и другие.   

ПРЕМЬЕРА Александр Прошкин о своем фильме, 
приватизации, Викторе Черномырдине и новых амазонках

Пересохшая река 
времени

Валерий Кичин 

М
осковский кино-
фестиваль пока-
зал фильм Алек-
сандра Прошки-
на «Назад в степь 
к сарматам». От-
метив 80-летие, 
классик нашего 
кино демонстри-

рует завидную форму.
Действие происходит в орен-

бургских степях в наши дни. 
Идет война за землю: есть и 
кровь, и жертвы, и пытки, и «все 
разрешено». В центре сюжета 
две сестры — одна археолог, дру-
гая подвизается в спорте. Обе 
росли без матери, а теперь ли-
шились и отца — его убили, жи-
вьем закопав в землю. 

Фильм многожанров: экзо-
тический истерн перетекает в 
детектив, в этнографическую 
драму и мистический триллер — 
за всем этим маячит накален-
ный социальный экстрим как 
привычная среда обитания.

Оператор Шандор Беркеши 
явно потрясен необычной нату-
рой: его камера объясняется в 
любви этому краю с древней  
историей. Знавшему амазонок с 
их языческими обрядами. Ама-
зонки — они же сарматки, они же 
современные девушки, ищущие 
спасения души в старине — обра-
зуют сравнительно новую у нас 
феминистскую тему: созидатель-
ная женская цивилизация дает 
бой разрушительной мужской.

Мы беседуем с режиссером 
Александром Прошкиным.

Это ваш третий фильм, сня-
тый в оренбургских степях — 
почему вы так прикипели к 
этому краю?

А Л Е К С А Н Д Р  П Р О Ш К И Н :  Прививку 
Оренбуржья мне сделал Алек-
сандр Сергеевич Пушкин: я там 
снимал «Русский бунт» по «Ка-
питанской дочке» — в местах, где 
все происходило. Я северянин, 
привык к лесному пейзажу, и 
степь произвела на меня впечат-
ление магическое. Она дышит, 
все время какие-то холмы, рас-
падки, вспышки рощиц, река те-
чет синей лентой, необычно ги-
гантское небо… Это простран-
ство возбуждает фантазию: ка-
жется, что вот сейчас из-за хол-
ма покажутся конницы сарма-
тов, скифов, пугачевцев. И на-

род своеобразный: разные эт-
носы, религии, культуры, но 
есть общее: они — степняки, им 
свойственна суровость, даже 
жестокость. При царях это были 
ссыльные места, и Европа там 
активно присутствовала: рус-
ским, казахам, киргизам, тата-
рам, башкирам была сделана 
мощная немецкая прививка. Ло-
моносов в своем труде «О со-
хранении и размножении рос-
сийского народа» писал: народ 
наш работящий, но ленивый, и 
очень праздники любит… И ре-
комендовал Екатерине: ты, ма-
тушка, пригласи-ка немца. Он 
кровь не испортит, а глядишь — 
работать научит. И ведь научил: 
в Оренбуржье была огромная 
немецкая диаспора, форпост ев-
ропейской цивилизации. И это 
смешение культур породило у 
людей разных национальностей 
общие черты: мощь воображе-
ния, настороженность. Каждый 
человек виден за километр, и 
надо понять — это друг или враг.

Как возникла идея картины?
АЛЕКСАНДР ПРОШКИН: Ее подсказал, 
вообразите, Виктор Степано-
вич Черномырдин. В разгар съе-
мок «Русского бунта» случился 
дефолт, инвесторы нам отказа-
ли, не поступали и государст-
венные деньги. Я написал Чер-
номырдину, не надеясь на ответ, 
но он откликнулся: он же уро-
женец тех мест. И когда я ока-
зался в Киеве, раздался звонок: 
«С вами хочет поговорить Чер-
номырдин». Он прислал маши-
ну, и мы просидели часа четыре; 
Виктор Степанович произвел 
впечатление очень свободного, 
мудрого человека. Заговорили о 
запасах нефти в тех краях — дол-
го ли можно на ней продержать-
ся, и он сказал, что скоро поя-
вятся новые источники энер-
гии, а вот земля — это прочное, 
это надолго. Ведь в Оренбуржье 
выращиваются твердые сорта 
пшеницы, ее покупают итальян-
цы и делают из нее спагетти. 
Черномырдин там стал доволь-
но крупным землевладельцем. 
Правда, после его смерти землю 
у его сыновей стали потихоньку 
отнимать. Вот такие люди, как 
герой Виктора Сухорукова в 
фильме, пытались землю прива-
тизировать, но за нее шла грыз-
ня, и номенклатурная поросль 
их легко вытеснила.

Как в современную историю 
проникли сарматы — ведь это 
совсем глубокая древность? А 
ваши героини заняты языче-
скими ритуалами, звуками 
голоса сдвигают камни с гор…

АЛЕКСАНДР ПРОШКИН: Там мистика — 
в атмосфере. У сарматов было 
много богов, и все по-прежнему 
живут в этих горах. Исцеляю-
щие холмы, надежда на магию 
высших сил, таящихся среди 
курганов — эти верования там 
бродят и теперь. Они не могут 
существовать в городе — только 
в таких пространствах, где не-
вероятное небо и красная зем-
ля, которая помнит еще дохри-
стианские времена. Там дышат 
тысячелетия. Деление на ското-
водов и землепашцев генетиче-
ски сохранилось, конфликт 
между ними тлеет веками. Беда 
в том, что распахивая степь, ее 
уничтожают: уходит вода, ме-
леют реки. Даже на моей памя-

ти река Сакмара была полно-
водной, река Урал поражала 
мощью, в 40-е годы там парохо-
ды ходили. А теперь это все вы-
сохшее, белуг и осетров, каких 
мы показывали в «Русском бун-
те», уже нет — вот последствия 
уничтожения степи! 

За фольклорными мотивами, 
камланиями, заклинаниями 
стоит некая реальность, или 
это чистая фантазия?

АЛЕКСАНДР ПРОШКИН: Есть и фанта-
зия, но в основном все основа-
но на Геродоте — первом, кто на-
писал о сарматах. Считается, 
что от сарматов и пошли ама-
зонки — «безгрудые». В фильме 
— это несчастные бабы, недо-
любленные, никому не нужные 
в жестком мире. И камлания — 
род «бабьего бунта», игра во 
времена, когда назначение 
женщины было гораздо выше. 
Для них существование в игре 
— спасение от будней, они с удо-

вольствием переключаются в 
мифологическое состояние, 
чтобы уйти от бездушия наше-
го времени. 

То есть идея: назад к сарма-
там — вариант эскейпизма?

АЛЕКСАНДР ПРОШКИН: Понимаете, 
убийство отца всколыхнуло все 
их прошлое: семья распалась, 
выросли без матери. И то, что их 
воспитал пьющий отец, не мог-
ло не сказаться и на их личной 
жизни, характерах, их способ-
ности к жестким поступкам. 
Это жизнь расколотая, непол-
ноценная, в ней нет места для 
любви. Вы заметили, что в кар-
тине нет любовных линий! Идет 
безумная гонка непонятно за 
чем, но всего надо добиться пря-
мо сейчас — ибо будущее при-
зрачно, никто его не знает. А раз 
не знаем, что будет завтра, то 
сегодня у нас руки развязаны. И 
никакого морального стержня.

Мир фильма делится на муж-
ской и женский. Мужскому 
противостоят современные 
амазонки, неустрашимые и 
всегда готовые указать мужи-
кам их место. Дань новому фе-
минизму?

АЛЕКСАНДР ПРОШКИН: Еще когда мы 
снимали в этих степях фильм 
«Трио», а это были самые бед-
ные годы, вдоль дорог стояли де-
вочки — подрабатывали. Девать-
ся им некуда: работы нет. И вот 
между жестокостью мужского 
мира, который гонится за ба-
блом, и миром женским сущест-
вует конфликт. Первые убивают 
друг друга, вторые и существу-
ют для того, чтобы человечество 
выжило: жестокость нашего 
псевдокапитализма вступает в 
противоречие с природным 
предназначением женщины. 

Но в фильме женщины тоже 
жестоки — ничего себе: закопа-
ли человека по шею в землю…

АЛЕКСАНДР ПРОШКИН: Закопали — по-
тому что перед тем закопали их 
отца. Это их ответ на агрессию 
мужчин! Там это вещь естест-
венная. Пастернак в «Докторе 
Живаго» постоянно подчерки-
вал опасность степняков, их же-
стокость.

В вашей истории силен мотив 
коррупции: полиция на посыл-
ках у нувориша, все куплено и 
все продано…

АЛЕКСАНДР ПРОШКИН: Но этот нуво-
риш, герой Сухорукова, — трудя-
га, всю жизнь работал. Он совет-
ский человек, какой есть, только 
у него появилась возможность 
реализоваться. А теперь все род-
ные в Америке, огромный дом 
ему одному не нужен, а вокруг 
мафия только и ждет момента, 
чтобы это все отнять. Это реаль-
ность: там есть люди, которым 

принадлежат кварталы, улицы! 
И многих из первых земельных 
магнатов уже не осталось — все 
поотнимали. В том числе и у се-
мьи Черномырдиных. В местах, 
где мы снимали, он создавал 
сельскохозяйственные, про-
мышленные предприятия. Пока 
он был в силе, все было в поряд-
ке, но как только его не стало — у 
его наследников многое стали 
отнимать, и сейчас от всего это-
го остались клочки. И когда Вик-
тор Степанович мне говорил, 
что не зря трудился — и внукам 
его, и правнукам хватит, такой 
беспредел он предвидеть не мог. 
Жена его сына теперь  директор 
замечательного, очень совре-
менного Музея Черномырдина, 
там коллекция его автомобилей 
и еще много чего в память о Вик-
торе Степановиче. Но собствен-
ность усохла до предела… 

Не идеализируете первых 
«приватизаторов»? Их, пом-
нится, в народе назвали «при-
хватизаторами».

АЛЕКСАНДР ПРОШКИН: Я в фильме ни-
кого не осуждаю — все жертвы 
этого безжалостного времени. 
Но, конечно, кто был при власти, 
— тот и вышел в дамки. Партий-
ные, комсомольские, профсоюз-
ные деятели — все сразу стали 
обладателями огромных состоя-
ний. Хотя Биллов Гейтсов среди 
них не было — они ничего созда-
вать не умели. А самое страшное 
во всем этом — люди, которые об-
служивают богатство, вооружен-
ная челядь, которая легко может 
и пристрелить, и закопать. Быд-
ло, не приспособленное к работе, 
оно может только легально выпу-
скать на волю генетически зало-
женную в нем злобу. 

Как отнеслись к вашему про-
екту местные власти?

А Л Е К С А Н Д Р  П Р О Ш К И Н :  Оренбург 
очень помог — и губернатор Де-
нис Владимирович Паслер, и ми-
нистр культуры Евгения Шев-
ченко. Они организовали кино-
комиссию, которая будет пропа-
гандировать этот край как уни-
кальную локацию для киносъе-
мок. Там ведь очень разнообраз-
ная натура — от потрясающих со-
сновых боров до выжженной со-
лончаковой степи, от живопи-
сных гор до водных просторов. И 
количество солнечных дней — 
как в Сочи. И живет там арти-
стичный колоритный народ с 
причудливым смешением кро-
вей — можно найти статистов для 
любых картин. А кино там снима-
ют редко — до меня там снимался 
только «Солдат Иван Бровкин»!

Давненько! А что с прокатом 
фильма?

АЛЕКСАНДР ПРОШКИН: А — ничего! 
Прокатчикам нужно, чтобы был 
Александр Петров в главной 
роли. Хотя у нас актеры превос-
ходные — из Москвы, Оренбур-
га, Уфы. И я благодарен им за эн-
тузиазм, за то, что они вместе с 
нами работали и в жару, и в хо-
лод и стойко выдержали все ис-
пытания, выпавшие на долю на-
ших героев и нашей дружной 
съемочной группы.  

Режиссер Александр Прошкин — 
на съемочной площадке фильма 
«Назад в степь к сарматам».

А К Ц Е Н Т

Я в фильме никого не осуждаю — 
все жертвы этого безжалостного време-
ни. Но кто был при власти —  стали 
обладателями огромных состояний

Фильм снимался в краях мистических: кажется, что из-за холма вот-вот покажутся конницы сарматов, скифов...

«Желтая курточка, красные сапож-
ки» Анастасии Безлюдной — книжка 
для совсем крох. 

МЕД ИЗ ГОРЬКИХ ТРАВ
Кажется, что слова бессильны. И бессмысленны. Когда  
в Азербайджане, Армении, Нагорном Карабахе гибнут 
люди под бомбежками, артиллерийскими обстрелами, 
пулеметными очередями. Гибнут при прямых столкно-
вениях пехоты. Кажется, что слова опасны. И ты начи-
наешь думать, в какой последовательности поставил 
названия государств и народов, участвующих в этой 
войне, которую уже невозможно назвать военным 
столкновением. Алфавитный порядок кажется безопа-
сным, но сам факт того, что непризнанное государст-
венное образование — Нагорный Карабах ставишь в 
ряд легитимных государств, членов ООН, может выз-
вать у кого-то приступ негодования. 
Можно и нужно ли приравнивать перо к штыку, когда 
гибнут молодые люди, с родителями или бабушками и 
дедушками которых ты знаком почти полвека? Моло-
дые люди — азербайджанцы и армяне, чьи предки жили 
бок о бок, ходили по одним и тем же улицам в Баку, 
Ереване, Тбилиси или Шуше, свободно разговаривали 
на двух, а то и трех-
четырех языках, 
включая русский 
или грузинский. И у 
каждого — своя 
правда. Когда фор-
мула «мир за зем-
лю» не кажется без-
упречной. Ведь мир 
выглядит  мечтой, а 
политая кровью 
земля — реальна.   

«Серж, мы же с 
тобой на одни похо-
роны ходили!..» — 
эти слова одного из уроженцев Нагорного Карабаха, 
мечтающего вернуться к родным гробам депутата 
Милли Меджлиса Азербайджанской Республики, обра-
щенные к тогдашнему президенту Армении Сержу 
Саргсяну, не смогу забыть и на смертном одре.  Как и 
жесткий монолог армянской женщины из Нагорного 
Карабаха, у которой война унесла всю семью в начале 
1990-х, — такая цена независимости не умиротворяет 
сердца людей. Она не скрывала своей боли и решимо-
сти продолжать борьбу во время встречи в Баку с пре-
зидентом Азербайджана Ильхамом Алиевым.  Это 
было более десяти лет назад.

За день вместе с представителями общественности 
Азербайджана, Армении, Нагорного Карабаха мы по-
бывали в трех столицах, встречались с руководством не 
воюющих, но и не примиренных государств. Тогда каза-
лось, что есть воля к мирному решению давнего воен-
ного противостояния. И эта воля подскажет правиль-
ные шаги не только политикам, но и народам навстречу 
друг другу. Три бывших министра культуры Азербайд-
жана, Армении и России, Полад Бюльбюль оглы, Армен 
Смбатян и автор этих строк  в ту пору еще надеялись на 
то, что интеллигенция наших стран сможет не просто 
призвать к миру, но и завязать столь необходимый диа-
лог, в котором забрезжит надежда на будущий компро-
мисс, нужный политикам и понятный народам, с конца 
1980-х открыто враждующих друг с другом.   

Тот  день начался с перехода линии соприкоснове-
ния войск, мы шли с азербайджанской стороны к ар-
мянским военным. В минном поле нам очистили про-
ход меньше метра в ширину, предупредили, чтобы мы 
ступали как можно легче и не сходили с этой полоски 
безопасности. С того дня меня не покидает самый 
острый образ войны — абсолютная тишина бескрайне-
го мертвого поля. Мы шли по нему, полному смертоно-
сных зарядов, но не страх взорваться при неосторож-
ном движении рождал образ катастрофы, а отсутствие 
каких бы то ни было звуков. Здесь не пели цикады, не 
жужжали пчелы, не рассекали воздух стрекозы. Мне 
доводилось бывать в городах и  селениях, обезобра-
женных войной, но именно это мертвое безмолвие пе-
ревесила все другие кошмары, творимые людьми. 

Именно поэтому нам казалось, что, вступив в разго-
вор друг с другом, мы сможем избежать самого худше-
го. Турне Молодежного симфонического оркестра СНГ, 
который из Баку специальным бортом прилетел в Ере-
ван, —  сам факт возможности совместного творчества 
казался неким по-
сланием полити-
кам. Мы втроем га-
рантировали роди-
телям из Азербайд-
жана и Армении, 
чьи дети играли 
вместе в этом кол-
лективе, что юные 
музыканты будут в 
полной безопасно-
сти. Так оно и было.  
Азербайджанские и 
армянские маль-
чишки и девчонки 
щедро открывали 
красоты своих сто-
лиц друг другу. 
Были аплодисмен-
ты в адрес Полада в Ереване и в адрес Армена в Баку. 
Встречались депутаты и журналисты, мы строили са-
мые смелые планы. Но, как говорила одна из чеховских 
героинь: «Груба жизнь…» 

Понимаю, что сегодня нужно искать новые пути к 
примирению. Слишком много жертв с обеих сторон. 
Новые внешние игроки со своими интересами заметно 
усложняют этот процесс. Но все равно надо думать о 
том, какие первые шаги придется сделать, когда закон-
чится война. И неизбежно возникнет необходимость 
начинать новый диалог. Мучительный и болезненный, 
он все равно будет лучше обмена ракетными залпами и 
пулеметными очередями. С каждым годом он будет 
усложняться: в каждой стране выросло несколько по-
колений людей, у которых не было общего советского 
прошлого. Но его все равно придется вести. 

Знаю, что эти слова могут вызвать раздражение 
даже у моих близких друзей, которые обвинят меня в 
отсутствии реального политического мышления. Но 
уверен: в современном мире разумный компромисс, 
позволяющий сохранить чувство собственного досто-
инства, — всегда выигрыш двоих. Даже если для его до-
стижения приходится поступиться принципами. Он 
важен уже потому, что останавливает кровопролитие, 
сохраняет жизни людей. Что может быть выше благо-
дарности матерей — в Баку и в Ереване, —  чьи сыновья 
живыми вернуться домой?  В моем возрасте трудно со-
хранять прекраснодушие, — слишком многое происхо-
дило на моих глазах. Можно уверять друг друга в бес-
плодности слов, но только они позволяют упорядочи-
вать хаос мира, который стремится взорвать порядок 
твоего внутреннего бытия. Нам придется строить бу-
дущее из того, что есть в настоящем. Заново начинать 
трудный разговор о мире. Используя образ Омара Хай-
яма, добывать мед из горьких трав.  

Меня не покидает 
самый острый 
образ войны — 
абсолютная тиши-
на бескрайнего 
мертвого поля

В современном 
мире разумный 
компромисс, 
позволяющий 
сохранить чувство 
достоинства, — 
всегда выигрыш 
двоих

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Кстати

В этом году в короткий список 

конкурса «Новая детская книга» 

вошли 30 работ в трех номинаци-

ях: «Истории на вырост» (для де-

тей от 7 до 12 лет), «Мистика. 

Хоррор. Саспенс» (для подрост-

ков от 12 до 18 лет) и «Новая дет-

ская иллюстрация». Главный 

приз — издание рукописи и иллю-

стрирование будущей книги. П
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ПЕРЕХОДЫ Экс-игрок
«Спартака» Зе Луиш
перешел в «Локомотив»

Обратно
в столицу

Артур Нанян

Накануне сразу два участника групповой стадии Лиги 
чемпионов от России — «Зенит» и «Локомотив», усили-
ли составы. Питерский клуб объявил о переходе Венде-
ла из «Спортинга», а москвичи подписали форварда 
«Порту» Зе Луиша. 

С самого начала трансферного окна «Локомотив» 
пытался приобрести нападающего. Близок к переезду в 
столицу был экс-бомбардир «Баварии» и «Ювентуса» 
Марио Манджукич, но в последний момент, когда каза-
лось, что сделка неминуема, переход хорвата сорвался. 

С учетом участия в Лиге чемпионов «Локомотиву», 
разумеется, необходимо было усиление. И «красно-зе-
леные» все же приобрели форварда, да какого — экс-иг-
рока «Спартака» Зе Луиша, который внес немалый 
вклад в чемпионство «красно-белых» в 2017 году. 

Москву Зе Луиш покинул летом 2019 года, подписав 
контракт с «Порту». Однако с «драконами» у футболи-
ста из Кабо-Верде не сложилось. Если поначалу он по-
падал в стартовый состав, то в какой-то момент глав-
ный тренер команды Сержиу Консейсао перестал до-
верять Зе Луишу. Сложно сказать, сумеет ли он вер-
нуть былую форму в «Локомотиве», но решение о сме-
не обстановки кажется логичным.

Что касается Вендела, то «Зенит» заплатил за него 
еще одному португальскому клубу — «Спортингу», 20 
миллионов евро. Этот переход стал самым дорогим для 
команд РПЛ в летнее межсезонье. 

А в воскресенье закрылось трансферное окно в Ев-
ропе. Оно получилось не столь богатым на события, 
как в предыдущие годы. Причина тому — наличие фи-
нансовых проблем клубов в связи с коронавирусом. И 
все же в основном гранды хоть и не были столь актив-
ны, как раньше, но все же сумели усилить составы. На 
этом фоне достаточно странно было наблюдать за чем-
пионом Испании «Реалом». Мадридский клуб впервые 
за 40 лет не подписал летом ни одного игрока. После 
аренды в стан «королевского клуба» вернулись Альва-
ро Одриосола («Бавария»), Андрей Лунин («Овьедо») 
и Мартин Эдегор («Реал Сосьедад»).   

ЭКСКЛЮЗИВ Главный тренер «Химок» Римас Куртинайтис рассказал, 
какие задачи стоят перед командой в Единой лиге и в Евролиге 

Время подмосковных вечеров
Илья Соболев, 
Илья Трисвятский

П
одмосковные «Химки», 
которые на момент оста-
новки прошлого сезоне 

уверенно лидировали в регу-
лярном чемпионате Единой 
лиги, одержали вторую победу в 
сезоне нынешнем.

Накануне подопечные Рима-
са Куртинайтиса уверенно ра-
зобрались с таллинским «Кале-
вом» — 92:74. Химчанам снова 
пришлось обходиться без своей 
главной звезды, Алексея Шведа, 
но на этот раз его функции взял 
на себя тоже швед, но не по фа-
милии, а по паспорту, Йонас 
Жеребко, набравший 30 очков. 
Плюс важную роль в победе 
сыграл вернувшийся в состав 
ветеран Егор Вяльцев. Несмо-
тря на возраст, 34 года, атакую-
щий защитник провел на парке-
те больше всех в своей команде, 
30 минут, и отметился при этом 
21 очком.

Теперь в пятницу, 9 октября  
«Химки» уже в рамках Евроли-
ги примут литовский «Жальги-
рис». Клуб, которому немало 
лет карьеры отдал наставник 
подмосковной команды Римас 
Куртинайтис.  

В преддверии матча литов-
ский специалист рассказал 
«Российской газете» о том, как 
«Химки» укрепились в межсе-
зонье, а также поведал о целях, 
которые команда ставит перед 
собой в Единой лиге ВТБ и в 
Евролиге.

В межсезонье в команду вер-
нулся уже выступавший за 
«Химки» американец Джор-
дан Мики, который год провел 
в испанском «Реале». Это со-
лидное усиление?

РИМАС КУРТИНАЙТИС: Он хорошо бо-
рется под щитом, это важно для 
нашей команды. Как правило, у 
Мики по итогам игр достойное 
количество подборов, причем в 
самые важные моменты. Усиле-
ние игры на «втором этаже» — 
это как раз то, чего нам порой не 
хватало в прошлом турнире.

У американского новичка на-
шего чемпионата Грега Монро 
богатый опыт выступлений 
в сильнейшей клубной лиге 
мира — НБА. Ваше мнение об 
этом баскетболисте?

РИМАС КУРТИНАЙТИС: Приличный 
игрок передней линии, может 
действовать на позиции тяже-
лого форварда или центрового, 
рост 211 сантиметров. И при 
этом у него большой баскет-
больный интеллект, есть хватка 
и чутье на подборы. Давненько в 
Евролиге не было такого мощ-

ного «столба». Отчасти по мощи 
Монр напоминает нам о сере-
бряном призере чемпионата 
мира-2006 в рядах сборной Гре-
ции, уроженце Камеруна, коло-
ритном Софоклисе Скорцани-
тисе. Американец прошлый се-
зон провел за мюнхенскую «Ба-
варию», набирал в среднем бо-
лее 13 очков за матч. Показа-
тель серьезный. «Химки» испо-
ведуют гибкую тактику, в зави-
симости от особенностей сопер-

ника. Например, у мадридского 
«Реала» есть 220-сантиметро-
вый центровой Уолтер Таварес, 
выходец из Доминиканской Ре-
спублики. Он успел доставить 
нам ряд проблем, с Монро в со-
ставе мы эти трудности должны 
минимизировать.

Если говорить обо всех перехо-
дах внутри клубов Единой 
лиги, то знаковым представ-
ляется появление в вашей ко-
манде снайпера Эррика Мак-
Коллума, проявившего себя в 
казанском УНИКСе.

РИМАС КУРТИНАЙТИС: Да, но, к сожа-
лению, по ряду причин объек-
тивного характера, связанных в 
том числе и с нынешними пан-
демическими проблемами, он 
еще не присоединился к общим 
тренировкам. Разыгрывающий 
защитник с отличной репута-
цией, может играть и на пози-
ции второго номера как атакую-
щий защитник с хорошо постав-
ленным броском. Действует и в 
комбинационном стиле, у него в 
среднем по пять результатив-
ных передач за матч.

Немного удивил переход из пи-
терского «Зенита» в вашу ко-
манду 34-летнего Евгения Во-
ронова. Он, конечно, игрок 
опытнейший и с авторите-
том, с титулами, но все-та-
ки возраст… Не смущает?

РИМАС КУРТИНАЙТИС: Я хотел бы на-
помнить,  что  мадридский 
«Реал» в 1993 году подписал с 
Римасом Куртинайтисом хоро-

ший контракт, когда мне шел 
34-й год. В испанских клубах 
вообще на дату рождения в па-
спорте не смотрят, и у меня та-
кой же тренерский подход. У 
Жени физически тело 25-летне-
го крепкого парня, это энер-
гичный боец на площадке, иг-
рает душой и сердцем. И я дово-
лен, что мы подписали Вороно-
ва. У него мышление коман-
дное. Евгений сразу сказал: 
если кому-то в «Химках» надо 
таскать рояль, то я готов это де-
лать. Мне импонирует такой 
подход.

Какие задачи на сезон обозна-
чило руководство клуба перед 
вами и вы лично как главный 
тренер перед командой?

РИМАС КУРТИНАЙТИС: В турнирах 
Единой лиги ВТБ и Евролиги бу-
дем двигаться поэтапно, сейчас, 
сами прекрасно понимаете, сов-
сем не то время, чтобы загады-
вать далеко вперед и строить 
долгосрочные планы. Пока зада-
чи такие: в Единой лиге попасть 
в плей-офф, дойти минимум до 
финала, чтобы и на будущий се-
зон 2021/22 забронировать 
себе место в Евролиге. Хотя, 
честно говоря, регламент отбо-
ра команд в главное соревнова-
ние континента пока точно не 
известен. Ну а в Евролиге для 
начала надо обязательно про-
биться в плей-офф — завоевать 
место в сильнейшей восьмерке 
по итогам двухкруговой «регу-
лярки». А там уже нацелиться 
на «Финал четырех».  

ФУТБОЛ Ближайшие матчи российской Премьер-лиги 
могут пройти без зрителей

На трибунах 
станет тише

Илья Соболев 

Н
а матчах россий-
ской Премьер-лиги 
(РПЛ) в ближайшее 
время могут за-
крыть трибуны для 
болельщиков. Та-
кое заявление на-
кануне сделал в 
о т е ч е с т в е н н ы х 

СМИ президент РПЛ Сергей 
Прядкин. По его словам, это 
произойдет, если органы испол-
нительной власти решат вер-
нуть ограничения ввиду непро-
стой эпидемиологической си-
туации.

Напомним, что в отличие от 
многих европейских лиг после 
в о з о б н о в л е н и я  с е з о н а 
2019/2020 РПЛ пока не запреща-
ла пускать зрителей на трибуны. 
Изначально разрешалось при-
сутствие 10 процентов болель-
щиков от общей вместимости 
стадиона. Постепенно эта квота 
увеличивалась: к 10-му туру 
Премьер-лиги, состоявшемуся 
на минувших выходных, она воз-
росла до 50 процентов зрителей 
от вместимости арены, в том чи-
сле 5 процентов — это гостевые 
болельщики. Но все — при усло-
вии соблюдения индивидуаль-
ных правил безопасности и со-
циальной дистанции.

Однако, по словам того же 
Прядкина, на субботнем матче 
«Спартак» — «Зенит» (1:1), про-
ходившем в Москве, с этим 
было не все в порядке. Впрочем, 
возможно, это не главное нару-
шение, которое допущено на 
спартаковском стадионе. По 
информации, озвученной после 
игры генеральным директором 
«красно-белых» Шамилем Га-
зизовым, на трибунах присут-
ствовало 17 150 зрителей при 
общей вместимости стадиона в 
45 360 мест. Вроде бы все огра-
ничения соблюдены, но визу-
ально сложилось впечатление, 
что болельщиков было значи-
тельно больше. Причем, судя по 
всему, так показалось не только 
журналистам.

Как сообщили вчера в пресс-
службе РПЛ, «посещаемость 

матча российской Премьер-ли-
ги «Спартак» — «Зенит» вызва-
ла обеспокоенность у органов 
государственной власти. Для 
уточнения всех данных РПЛ на-
ходится в контакте и со «Спар-
таком», как с принимающей 
стороной, и с Российским фут-
больным союзом». В частно-
сти, Премьер-лига отправила 
«красно-белым» запрос  с 
просьбой предоставить факти-
ческие данные о посещаемости 
игры.

Газизов факт продажи биле-
тов сверх квоты накануне в 
прессе опроверг. Но что грозит 
«Спартаку», если нарушение 
все-таки было? Как рассказали 
«РГ» в пресс-службе РФС, мате-
риалы по матчу собирает РПЛ. 
Если она передаст их в Контр-
ольно-дисциплинарный коми-

тет, тот их рассмотрит и выне-
сет свое решение.

В любом случае, гипотетиче-
ское закрытие трибун для бо-
лельщиков никак не связано с 
вердиктом относительно «кра-
сно-белых». Согласно источни-
кам «РГ», зрителей могут пере-
стать пускать на трибуны уже в 
11-м туре РПЛ, то есть после па-
узы на игры сборной.

П р и  э то м  к о н т р ол ь н а я 
встреча россиян со шведами (8 
октября), равно как и игры 
Лиги наций против Турции и 
Венгрии (11 и 14 октября, соот-
ветственно) пройдут со зрите-
лями. Напомним, на днях УЕФА 
разрешил пускать на матчи под 
своей эгидой до 30 процентов 
болельщиков от вместимости 
стадионов. К слову, билеты на 
игру со шведами уже поступили 

в продажу. Самый дешевый сто-
ит 1000 рублей, самый дорогой 
— 3500. Если учесть, что макси-
мальная вместимость домаш-
него стадиона ЦСКА, где прой-
дет матч, составляет 30 457 че-
ловек, то посмотреть игру со 
шведами вживую смогут не бо-
лее 9137 болельщиков.

Возникает лишь вопрос, как 
состыкуется разрешение УЕФА 
с возможным запретом на по-
сещение матчей в России, осо-
бенно, если учесть, что трем 
нашим клубам еще предстоит 
играть в Лиге чемпионов. Но в 
том же заявлении УЕФА про до-
пустимые 30 процентов уточ-
няется: «Допуск болельщиков 
на трибуны и максимальное ко-
личество посетителей стадиона 
будут зависеть от решений 
местных властей. Матчи под 
эгидой УЕФА не могут играться 
со зрителями в тех странах, где 
власти это запрещают. Лимит в 
30 процентов от общей вмести-
мости стадиона может быть со-
блюден только в тех странах, 
где установленный властями 
лимит не ниже. В этом случае 
учитывается тот лимит, кото-
рый установлен на националь-
ном уровне» .  

На матчах РПЛ масочный режим 
и социальную дистанцию 
соблюдают не все.

Римас Куртинайтис не стесняется 
выражать эмоции во время матчей.

А К Ц Е Н Т

После возобновления сезона 2019/2020 
Российская премьер-лига в отличие 
от многих европейских лиг 
пока не запрещала пускать зрителей 
на футбол

ЕДИНОБОРСТВА  

Нурмагомедов 
готовится 
к бою с Гэтжи 
как к войне

ДРАКА БУДЕТ 
НАСТОЯЩЕЙ
Анна Козина

Действующий чемпион UFC в 
легкой весовой категории рос-
сиянин Хабиб Нурмагомедов 
серьезно настроен на бой с вре-
менным чемпионом дивизиона 
американцем Джастином Гэт-
жи. Поединок состоится совсем 
скоро — 24 октября на «Бойцов-
ском острове» в Абу-Даби.

Нурмагомедов опубликовал 
на своей странице в «Инстагра-
ме» свежее видео с эффектны-
ми моментами спаррингов. В 
конце записи появилась над-
пись на английском: «Готов к 
поединку». В комментариях Ха-
биб усилил посыл, безусловно, 
адресованный его сопернику: 
«Готов к войне».

Гэтжи тоже не отстает в пла-
не своего продвижения и пиара. 
Американец пообщался с жур-
налистами во время медиадня 
UFC 254 и рассказал, какой у 
него план.

— Моя уверенность, вероят-
но, является моим самым боль-
шим преимуществом в сочета-
нии с моей силой, и тренером, 
который у меня есть, — приво-
дит слова Гэтжи портал 
AllBoxing. — Я не думаю, что 
смогу победить Хабиба в бор-
цовском поединке, поэтому я 
не был сосредоточен на борьбе. 
Но я постоянно работаю над 
своей защитой. Я должен скон-
центрироваться на том, чтобы 
не стоять у сетки. Я попытаюсь 
заставить его сдаться после 
приема. Я хочу, чтобы он сдал-
ся. Я хочу, чтобы он знал, что я 
лучший спортсмен.

Но фаворит предстоящего 
боя все равно Нурмагомедов. 
Бывший чемпион UFC в легкой 
весовой категории Эдди Альва-
рес считает, что Хабиб завер-
шит бой болевым или удушаю-
щим приемом.

— Я начал изучать Хабиба. 
Он так доминирует, что этому 
требуется объяснение, — цити-
рует Альвареса AllBoxing. — 
Нужно посмотреть на дистан-
цию Хабиба от соперника. Она 
идеальна. Он либо слишком не-
досягаем для вас, либо слиш-
ком близок. Он никогда не был 
в бою в опасности. Едва найдете 
такие эпизоды, где Хабиб ока-
зывался на такой дистанции, 
какая нужна Гэтжи, чтобы при-
чинить ущерб. Джастину нуж-
но выйти на свою дистанцию, а 
там Хабиб никогда не появится. 
Хабибу не нужно менять стиль, 
чтобы победить Джастина.

Между тем вызов был бро-
шен еще одному нашему чем-
пиону UFC — в легчайшей весо-
вой категории — Петру Яну. О 
своем желании подраться с ним 
заявил американский боец 
ямайского происхождения Ал-
джамейн Стерлинг. Напомним, 
Ян выиграл пояс в июле, побе-
див бразильца Жозе Алду. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Черногорская ГРК» совместно с Администрацией города 
Норильска информирует о проведении оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) и возможности ознакомления с проек-
том Технического задания на проведение ОВОС по объекту «Чер-
ногорский горно-обогатительный комбинат (ГОК). Очередь 1. 
Вскрытие и отработка запасов Черногорского месторождения. 
Подъездная автомобильная дорога».

Цель намечаемой деятельности: строительство подъездной ав-
томобильной дороги к Черногорскому ГОК.

Место расположения объекта намечаемой деятельности: РФ, 
Красноярский край, МО «Город Норильск», начало трассы — в 3 
км к юго-востоку г. Норильска, окончание трассы — в 15 км к юго-
востоку г. Норильска.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Черногорская ГРК», 
119002, г. Москва, переулок Сивцев Вражек, дом 39.

Сроки проведения ОВОС по объекту: сентябрь 2020 года — ап-
рель 2021 года.

Ответственный организатор общественных обсуждений: 
ООО  «Черногорская ГРК» и Управление городского хозяйства 
Администрации города Норильска.

Форма общественного обсуждения: сбор замечаний и предло-
жений общественности к проведению оценки воздействия на ок-
ружающую среду и Техническому заданию на проведение ОВОС.

Проект Технического задания на проведение ОВОС по намечае-
мой деятельности доступен для ознакомления со дня опубликования 
настоящего сообщения и находится в офисе Норильского филиала 
ООО «Черногорская ГРК» по адресу: г. Норильск, ул. Октябрьская, 
д. 7, 3-й этаж, каб. 20, понедельник—пятница, с 9 до 18 часов.

Замечания и предложения принимаются от общественности 
в письменном виде и документируются в течение 30 дней со дня 
опубликования сообщения по адресу размещения Технического 
задания на проведение ОВОС и могут быть направлены на e-mail: 
OVOS@chgrk.ru.

Информация о сроках и месте доступа предварительного вари-
анта материалов ОВОС и ПД, о дате и месте проведения обще-
ственных слушаний будет размещена в СМИ дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Черногорская ГРК» совместно с Администрацией города 
Норильска информируют о проведении оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) и возможности ознакомления с проек-
том Технического задания на проведение ОВОС по объекту «Чер-
ногорский горно-обогатительный комбинат (ГОК). Очередь 1. 
Вскрытие и отработка запасов Черногорского месторождения. 
Горно-обогатительный комплекс».

Цель намечаемой деятельности: освоение Черногорского мес-
торождения и строительство горно-обогатительного комбината 
по переработке руды 7 млн тонн в год.

Место расположения объекта намечаемой деятельности: РФ, 
Красноярский край, МО «Город Норильск», в 15 км к юго-востоку 
г. Норильска.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Черногорская ГРК», 
119002, г. Москва, переулок Сивцев Вражек, дом 39.

Сроки проведения ОВОС по объекту: сентябрь 2020 года — май 
2021 года.

Ответственный организатор общественных обсуждений: 
ООО «Черногорская ГРК» и Управление городского хозяйства Ад-
министрации города Норильска.

Форма общественного обсуждения: сбор замечаний и предло-
жений общественности к проведению оценки воздействия на ок-
ружающую среду и Техническому заданию на проведение ОВОС.

Проект Технического задания на проведение ОВОС по намечае-
мой деятельности доступен для ознакомления со дня опубликования 
настоящего сообщения и находится в офисе Норильского филиала 
ООО «Черногорская ГРК» по адресу: г. Норильск, ул. Октябрьская, 
д. 7, 3-й этаж, каб. 20, понедельник—пятница, с 9.00 до 18.00.

Замечания и предложения принимаются от общественности в 
письменном виде и документируются в течение 30 дней со дня 
опубликования сообщения по адресу размещения Технического 
задания на проведение ОВОС и могут быть направлены на e-mail: 
OVOS@chgrk.ru.

Информация о сроках и месте доступа предварительного вари-
анта материалов ОВОС и ПД, о дате и месте проведения обще-
ственных слушаний будет размещена в СМИ дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о наличии земельных участков, расположенных 
в границах особой экономической зоны промышленно-произ-
водственного типа «Узловая», созданной на территории муни-
ципального образования Узловский район Тульской области, 
и  не сданных в аренду.

По состоянию на 30 сентября 2020 года свободны следующие зе-
мельные участки: 71:00:000000:112929 — 2 596 295 кв.м., 
71:20:010101:389 — 28 498 кв.м., 71:20:010101:437 — 18 709 кв.м., 
71:20:010101:390 — 89 422 кв.м., 71:20:010101:559 — 272 741 кв.м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков индивидуально под каждого резидента особой эконо-
мической зоны.

Подробную информацию о земельных участках можно полу-
чить на сайтах: www.uzlovaya.ru, www.invest-tula.com или 
в АО «Корпорация развития Тульской области» по телефону: 
8 (4872) 338 008.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

9
ТЫСЯЧ

с лишним болельщиков смогут 

вживую посмотреть контроль-

ную игру сборной России со 

Швецией
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